
Ломбарды 
сработали 
ювелирно
ЦБ нашел схему  
высокой пробы

Банк России выявил новую схе-
му, которую ломбарды реализу-
ют совместно с ювелирными ма-
газинами. По мнению регулятора, 
некоторые игроки, проводящие 
популярные сейчас акции обме-
на «старого на новое», вводят гра-
ждан в заблуждение, меняя из-
делия высокой пробы на менее 
качественные. Участники рын-
ка не видят в таком обмене ниче-
го предосудительного, если на 
новых изделиях указана проба — 
клиент может ее рассмотреть 
и сделать выбор осознанно.

Банк России в ходе мониторинга 
деятельности ломбардов выявил их 
вовлеченность в совершение схем-
ных операций, рассказал замести-
тель руководителя главной инспек-
ции Банка России Иван Козлов в хо-
де «Форума ломбардов России». Вни-
мание регулятора привлекло то, что 
в ломбардах, связанных с сетью юве-
лирных магазинов (названия не рас-
крываются), граждане якобы получа-
ли займы, но при этом не возвраща-
ли их. Параллельно с этим ломбарды 
проводили платежи с входящими 
с ними в группу ювелирными мага-
зинами и скупочными организация-
ми, вызывающие сомнения на пред-
мет легальности и обоснованности.

Изучение ситуации показало, 
что компании данной группы учре-
дили акцию «Обмен старого на но-
вое». Гражданам предлагалось пере-
дать в ломбард в рамках залога по 
займу имеющиеся у них старые юве-
лирные изделия, а взамен получить 
в ювелирных магазинах новые — бо-
лее стильные и современные. Одна-
ко ломбард по факту заем не выда-
вал, а перечислял в рамках акции 
деньги в адрес ювелирной сети, где 
физлица взамен своих изделий вы-
сокой пробы получали аналогичные 
по весу изделия, но существенно бо-
лее низкого качества. В данных лом-
бардах проводился строгий контр-
оль качества ювелирных изделий на 
предмет пробы. Как пояснили 

”
Ъ“ 

в ЦБ, у граждан принималось только 
золото с пробой, превышающей 585, 
взамен выдавались изделия с 585-й 
пробой. При этом клиентов убежда-
ли, что они получают изделия тако-
го же качества, как сдали. Впослед-
ствии изделия, полученные от гра-
ждан, реализовывались скупщикам 
или перерабатывались.
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Конкуренция  
на грани преференции
Госкомпаниями изобретены уже более пяти тысяч способов договорных закупок

Многочисленные правки зако-
на 223-ФЗ о закупках госком-
паний, вносившиеся в него 
в последние годы с декларируе-
мыми целями сделать расходо-
вание их средств прозрачным 
и конкурентным, к заметным 
результатам пока не приводят. 
Половину поставок госкомпа-
ниям осуществляли единствен-
ные поставщики — на 9,6 трлн 
руб. в 2017 году. Минфин, опу-
бликовавший вчера мониторинг 
закупок госкомпаний, конста-
тирует, что госАО придуманы 
уже 5 тыс. неконкурентных спо-
собов определения поставщи-
ков, доля конкурентных закупок 
упала с 5% до 3,6%.  Некоторую 
видимость улучшения ситуа-
ции с конкуренцией создают 
лишь закупки у малого бизне-
са — у них госкомпании закупи-
ли товаров и услуг на чуть более 
2 трлн руб. со средним «чеком» 
8,3 млн руб.

Формальное состояние конку-
ренции в секторе закупок госком-
паний продолжает ухудшаться — 
более 96% таких закупок в 2017 
году осуществлялось на неконку-
рентной основе, констатировал 
Минфин в опубликованном вче-
ра мониторинге. При этом про-
цесс во второй половине года су-
щественно ускорился — по ито-
гам первого полугодия показатель 
составлял 93%.

Более половины договоров, за-
ключенных по итогам всех заку-
почных процедур (51,6% в день-
гах против 53,1% в 2015 году), при-
шлось на единственного постав-
щика. Совокупно это более 9,6 тр-
лн руб. из 18,7 трлн руб., которые 
госкомпании заплатили участни-

кам рынка за год. Сами госАО про-
должали совершенствовать не-
конкурентные процедуры — все-
го Минфин насчитал более 5 тыс. 
способов определения поставщи-
ков, доля единственного постав-
щика составила 31,1%, что свиде-
тельствует о том, что этим спосо-
бом оформляются самые дорогие 

закупки. Конкурентные способы 
(конкурсы и аукционы) составили 
3,6% всех вариантов определения 
поставщика (против 5% в 2016 го-
ду), при этом популярность теря-
ли все формы конкурентных заку-
пок. На «иные способы» пришлось 
65,4% всех извещений (59,2% го-
дом ранее). Авторы мониторинга 

отмечают, что «в целях решения 
проблемы разнообразия приме-
няемых заказчиками способов за-
купок» для обеспечения конкурен-
ции и предотвращения сговора за-
казчиков и исполнителей принят 
ряд поправок к закону о закупках 
госкомпаний, но заработают они 
только с 1 июля.

В пятерку крупнейших заказ-
чиков (совокупно на 9 трлн руб.) 
в 2017 году вошли «Роснефть» 
и три ее «дочки» — «Башнефть», 
«РН-Транс» и «РН-Юганскнефтегаз» 
(вместе — 7,6 трлн руб.: 5,9 трлн 
руб., 764 млрд руб., 547 млрд руб. 
и 444 млрд руб. соответственно), 
а также ОАО РЖД (1,2 трлн руб.). От-
метим, что еще в 2015 году в топ-5 
кроме «Роснефти» и РЖД попадал 
«Газпром» и его дочерние общест-
ва, при этом «Роснефть» тогда также 
лидировала с закупками на 4,6 тр-
лн руб. (на 3 трлн руб. скромнее, 
чем в 2017-м), а «Газпром» и две его 
«дочки» замыкали список, совокуп-
но обеспечивая поставщикам зака-
зы на 4,4 трлн руб. В рейтинге 2017 
года ОАО оказалось шестым — объ-
ем его закупок составил 420 млрд 
руб., сообщил представитель Мин-
фина. Вероятно, практика распре-
деления закупок между дочерними 
компаниями крупных госАО объ-
ясняет и снижение доли крупней-
ших заказчиков в общих закупках 
госкомпаний в этом году: она соста-
вила 48% против 70% в 2015 году.

Сам объем заключенных го-
скомпаниями с поставщиками до-
говоров (по их ежемесячной от-
четности) устойчиво сокращается: 
18,7 трлн руб. в 2017 году против 
21,1 трлн руб. в 2016-м и 23,1 трлн 
руб. в 2015 году. При этом Минфин 
отдельно отмечает, что в реестре 
договоров, который ведется с 1 ян-
варя 2015 года, цифры отличаются 
на 12% — 16,5 трлн руб. в 2017 го-
ду, впрочем, по данным Минэконо-
мики, в 2015 году в реестре раскры-
валась лишь половина контрактов.

экономическая 
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«Газпром» обходит 
санкции через Лондон
Деньги на «Северный поток-2»  
привлекают с помощью агентов

«Газпром» сделал первый шаг к организа-
ции проектного финансирования для га-
зопровода «Северный поток-2» и привлек 
эквивалент 90 млрд руб. у британско-
го долгового агента Glas Trust под залог 
акций Nord Stream 2 AG. Схема с аген-
том должна снизить риски для кредито-
ров в случае введения санкций, полага-
ют источники ”Ъ“. Но эксперты замечают, 
что пока условия сделки с Glas Trust неяс-
ны, банки все равно будут рассматривать 
заем как прямой долг «Газпрома».

Из отчетности, опубликованной 2 апре-
ля, стало известно, что «Газпром» в августе 
2017 года передал британской Glas Trust 
Corporation Ltd (предоставляет услуги в сфе-
ре организации кредитования) в залог до 
2038 года принадлежащие ему акции про-
ектной компании газопровода «Северный 
поток-2» — Nord Stream 2 AG. Это сделано 
«в обеспечение обязательств Nord Stream 2 
AG по соглашению проектного финанси-
рования». Обеспечение составило 89,7 мл-
рд руб., что соответствует средствам, кото-

рые «Газпром» внес в капитал Nord Stream 2 
AG с момента основания компании в 2015 
году. По данным 

”
Ъ“, сумма, которую неиз-

вестные кредиторы через Glas предоставили 
Nord Stream 2 AG, также соответствует объе-
му обеспечения. В «Газпроме» не дали ком-
ментарий, в Glas не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Glas Trust Corporation основана в 2011 го-
ду и принадлежит менеджерам Мии Дреннан 
и Брайану Карне, предлагает услуги по орга-
низации и администрированию кредитов, ре-
структуризации долга и т. д. На ее сайте приве-
дены крупные сделки, в частности, £2,4 млрд 
для сервиса Hibu, €750 млн для крупного сло-
венского ритейлера Mercator. Glas также вы-
ступает доверительным управляющим обес-
печением (security trustee) для российской 
микрофинансовой SimpleFinance по евро-
бондам на $100 млн. Как агент Glas организу-
ет синдикат кредиторов, выполняет функции 
управляющего обеспечением и, возможно, за-
нимается администрированием кредита.
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Российскому спорту  
пора меняться
Виталий Смирнов — о необходимости реформ 
в отечественной спортивной отрасли

Спустя месяц с небольшим после завер-
шения Олимпийских игр в Пхёнчхане 
 почетный президент Олимпийского ко-
митета России (ОКР) Виталий Смирнов 
в статье, написанной для ”Ъ“, высказал 
свою точку зрения на реформы для по-
вышения эффективности отечественной 
спортивной отрасли.

Совсем недавно завершились зимние 
Олимпийские и Паралимпийские игры 
в Пхёнчхане. Наши спортсмены, высту-
пая без собственного флага и в сложней-
ших обстоятельствах, сумели показать от-
личные результаты на пределе своих воз-
можностей. Молодая российская команда 
запомнилась как одно из ярких открытий 
соревнований. А главное — что, несмо-
тря на ряд возникших уже непосредствен-
но на Играх проблем, нам удалось решить 
основную задачу — вернуть себе призна-
ние Международного олимпийского ко-
митета и возможность выступать на следу-
ющих Олимпийских играх в статусе пол-
ноценной сборной.

В то же время нельзя не отметить, что сра-
зу несколько системных вопросов по-преж-
нему стоят перед нами необыкновенно 
остро. Не имеют признания от соответствую-
щих международных организаций и не мо-
гут полноценно функционировать Паралим-
пийский комитет России, Российское анти-
допинговое агентство (РУСАДА) и антидо-
пинговая лаборатория. Руководителям Ми-
нистерства спорта были запрещены поездки 
на две последние Олимпиады и Паралимпи-
ады в 2016 и 2018 годах. Временно приоста-
новлены членства федераций легкой и тяже-
лой атлетики.

Неужели все это не повод задуматься: воз-
можно, проблема на самом деле глубже? Ее 
не решить уходом с должностей конкретных 
людей или наказаниями отдельных спор-
тсменов. Иначе мы так и продолжим барах-
таться в попытках решить локальные вопро-
сы, но никогда не выстроим грамотную и эф-
фективную систему управления.
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Устойчивый рост инвестиционной 
активности, на который указыва-
ли в ЦБ и Минэкономики, в мар-
те остановился, свидетельству-
ют новые оценки индекса ЦМАКП, 
анализирующего динамику пред-
ложения инвестиционных това-
ров в феврале 2018 года. При-
чина торможения — ослабление 
спроса на стройматериалы. Хотя 
аналитики центра считают тормо-
жение инвестактивности времен-
ным, фундаментальных факторов 
для устойчивого роста инвести-
ций до сих пор не появилось.

После того как Росстат зафиксиро-
вал снижение объема строительных 
работ на 0,2% на фоне роста объемов 
ввода жилья на 33,8% в годовом выра-
жении в феврале 2018 года, ЦМАКП 
обнаружил новые доказательства 
торможения инвестактивности. Ин-
декс центра, характеризующий ди-
намику предложения инвестицион-
ных товаров, в феврале остался на 
уровне января из-за снижения пред-
ложения и чистого импорта строй-
материалов (на стройку приходит-
ся больше половины всех капвложе-

ний в РФ) при продолжающемся уве-
личении импорта и производства ма-
шин и оборудования (см. график).

В мартовском докладе о денежно-
кредитной политике аналитики ЦБ 
отмечали «устойчивый рост инвести-
ционной активности в декабре 2017 
года — феврале 2018 года», что про-
тиворечит данным Росстата о строи-
тельстве и оценкам ЦМАКП. В ЦБ при 
этом признавали, что «повышение и 
потребительского, и инвестицион-
ного спроса… в  значительной мере 
удовлетворяется за счет увеличения 
импорта опережающими темпами». 
Опубликованная вчера Росстатом 

свежая поквартальная оценка ВВП в 
2017 году (см. «Сегодняшнее число») 
свидетельствует, что накопление 
основного капитала росло в годовом 
выражении на 3,1% — в первом, на 7% 
— во втором, на 4% — в третьем и на 
3,4% — в четвертом кварталах, свиде-
тельствуя об устойчивом росте кап-
вложений весь 2017 год. В базовом 
сценарии ЦБ ожидает, что в 2018 го-
ду темпы роста инвестиций также со-
ставят 3,5–4% и начнут замедляться в 
2019 году, если правительство не зай-
мется их структурной поддержкой.

Аналитики ЦМАКП отмечают, 
что «есть все основания рассчиты-

вать на краткосрочный характер 
возникшей паузы» в феврале — по 
их мнению, вероятнее всего, свя-
занной с погодой. «Вернувшаяся к 
норме в конце января погода в ев-
ропейской части России обуслови-
ла торможение разогнавшегося ра-
нее объема строительных работ»,— 
поясняют они. Заметим, что опросы 
промышленников ИЭП имени Его-
ра Гайдара, напротив, фиксировали 
заметное улучшение инвестпланов 
компаний в феврале (см. 

”
Ъ“ от 26 

марта). Но в марте показатель сни-
зился на 3 пункта, оставшись в плю-
се: за декабрь—февраль готовность 
компаний инвестировать выросла 
на 16 пунктов. При этом на фоне 
ухудшения спроса в марте текущи-
ми объемами инвестиций были до-
вольны 63% компаний (лучший ре-
зультат с 2011 года). По оценкам же 
экономистов ВШЭ, при восстанов-
лении капвложений склонность к 
инвестированию в 2017 году сни-
жалась на фоне падения прибыли 
как основного их источника (см. 

”
Ъ“ от 13 и 27 марта). В январе 2018 

года традиционный для этого меся-

ца всплеск чистого финансового ре-
зультата компаний оказался слабым 
— 24% в годовом выражении (в 2,2 
раза годом ранее).

Качество инвестиций остается не-
высоким: по данным ВШЭ, 29% ком-
паний в 2017 году закупали импорт-
ное оборудование, бывшее в употре-
блении, а более 50% при оценке вли-
яния капвложений на конкуренто-
способность отмечали отсутствие 
изменений относительно 2016 года, 
почти 45% не ждут перемен и в 2018 
году. По данным опросов Росстата в 
марте 2018 года, 41% компаний в об-
работке и 32% в добыче считали из-
нос оборудования основным пре-
пятствием увеличения выпуска. Не-
определенность экономической си-
туации ограничивала выпуск 42% и 
32%, а недостаточного внутреннего 
спроса — 52% и 28% соответственно. 
Учитывая, что, по оценкам ВШЭ, ин-
вестиции в РФ являются производ-
ным экономического роста, а не на-
оборот, фундаментальных факторов 
для устойчивого увеличения капвло-
жений все еще не появилось.

Алексей Шаповалов

Инвестиционный спрос встал на паузу
Перерыв в его восстановлении обеспечен строительством

Еще одна странность в документе — крайне 
низкий показатель объема договоров, заклю-
ченных в декабре 2017 года (128 млрд руб. про-
тив 3,9 трлн руб. годом ранее),— традиционно 
декабрьский показатель примерно вдвое превы-
шает среднегодовой из-за массового заключения 
договоров к «закрытию» года, к тому же в прош-
лом году весь график сдвинулся в связи со слож-
ностями размещения заказов в январе—февра-
ле из-за проблем с ЕИС (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля 2017 

года). В ведомстве на запрос 
”
Ъ“ сообщили: «Мо-

ниторинг готовился в январе 2018 года, при этом 
в декабре 2017 года вступило в силу постановле-

ние №1429, которым приостановлено действие 
отдельных пунктов ведения реестра договоров. 
Информация уточняется». Указанное постанов-
ление приостанавливает публикацию в реестре 
данных о поставщиках и субподрядчиках, оно 
подписано в ноябре 2017 года — тогда же, когда 
правительство работало над пакетом докумен-
тов, препятствующих распространению санкци-
онных рисков компаний на их контрагентов (см. 

”
Ъ“ от 22 ноября, 7 и 8 декабря).

Статистика по численности заказчиков де-
монстрирует, что все возможные участники 
ЕИС уже находятся в системе: за год их число 
выросло на минимальную с 2012 года вели-
чину — 4,2 тыс. против 7,2 тыс. в 2016-м или 

28 тыс. в 2014 году. Объем размещаемых ими 
извещений о закупках в денежном выраже-
нии был на 5% больше, чем годом ранее, при со-
кращении на 10% числа самих извещений — в 
среднем закупки становятся дороже.

Закупки же у малого бизнеса, к которым го-
скомпании принуждали последние годы, ста-
тистически выглядят позитивно: общий их 
объем за год составил 2,08 трлн руб., участие в 
них приняли почти 48 тыс. малых и средних 
компаний (впрочем, как уже писал 

”
Ъ“, число 

средних среди них сокращается), средняя цена 
договора составила 8,3 млн руб., наибольший 
спрос фиксируется в секторах поставок нави-
гационного и измерительного оборудования, 

компьютеров и периферии, проектирования, 
ремонта оборудования и т. п.— в целом номен-
клатура таких закупок за год расширилась со 
100 тыс. до 160 тыс. позиций. Вероятно, участие 
МСП в закупках позволило нарастить и такой 
показатель конкуренции, как число поставщи-
ков на одну закупку: оно в 2017 году составило 
1,7 — в 2015 году на одну заявку приходилось 
1,2 поставщика. Предсказуемо наиболее кон-
курентны в этом отношении рыночное строи-
тельство (2,04), оптовая торговля (1,82) и транс-
порт (1,5), наименее — электроэнергетика (1,05) 
и поставки нефти и газа (0,89 поставщика на за-
явку — с учетом несостоявшихся закупок).

Олег Сапожков

Конкуренция на грани преференции

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,9

процента составил рост ВВП России в четвертом квартале 2017 года, следует из опубликованной вчера 
первой оценки Росстата. При этом служба провела вторую оценку итогов третьего квартала, повысив показа-
тель роста экономики до 2,2% (против 1,8% по первой оценке). Замедление темпов роста в четвертом кварта-
ле объясняется, в частности, снижением валовой добавочной стоимости в обрабатывающих производствах 
на 2,8% (после роста на 1,3% в третьем квартале), добыче полезных ископаемых на 0,9% (после роста на 1,6%), 
а также в сельском хозяйстве на 0,5% (после роста на 3,7%). В целом оценка динамики ВВП за 2017 год оста-
лась неизменной — рост составил 1,5%, что существенно хуже прогноза Минэкономики (2,1%).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Инвестиции в кухню, 
дом и детей

Малый бизнес адаптировался к по-
купательной способности населения 
и к посткризисному уровню спроса, 
и в 2017 году деловая активность 
предпринимателей показала слабый, 
но уверенный рост, следует из 
исследования «Тахометр малого 
и среднего бизнеса. Версия 3.0» кон-
салтинговой компании «2Б Диалог». 
В исследовании приняли участие 
1,5 тыс. предпринимателей в Москве 
и Санкт-Петербурге, 74% выборки — 
предприятия сферы услуг.

Самыми прибыльными видами 
бизнеса в 2017 году стали магазины 
продуктов, центры детского развития 
и хостелы. Эксперты объясняют это 
тем, что первые два вида деятель-
ности связаны с продажами товаров 
первой необходимости для любых 
слоев населения, а недорогие хосте-
лы являются хорошей альтернативой 
для малообеспеченных слоев насе-
ления как для внутреннего туризма, 
так и для рабочих поездок.

Нижняя граница окупаемости 
малого бизнеса по итогам года 
составляла в Москве 0,9 года против 
2,1 в 2015-м и 2,4 в 2016 году. 
А доходность инвестиций в 2017 году 
была в диапазоне 0,2–2,4 руб. на 
каждый рубль выручки, что соответ-
ствует показателям предкризисного 
2014 года (0,1–0,9 руб.). Самыми 
доходными видами бизнеса в 
Москве в 2017 году стали продук-
товые магазины (доходность 5 руб. 
на 1 руб. инвестиций), турфирмы 
(3,3 руб. на 1 руб. инвестиций) и ап-
теки (2,5 руб. на 1 руб. инвестиций). 
Меньше всего прибыли приносили 
в 2017 году в столице кафе (42 коп. 
с 1 руб.), магазины одежды и обуви 
(43 коп.) и рестораны (67 коп.).

Основным тормозом для не-
производственного сектора малого 
бизнеса остается слабая покупа-
тельная способность населения, 
а развиваться предпринимательству 
особенно мешает отсутствие частных 
инвестиций. Реализуемые государ-
ством инфраструктурные проекты, 
по мнению экспертов, дают только 
кратковременные эффекты. «Сейчас 
бизнес еще не чувствует поддержки 
со стороны государства, так как 
фактически она носит точечный 
характер. Предприятия сектора услуг 
ищут новые модели роста, которых 
пока что нет, а у значительной части 
населения попросту нет денег»,— от-
мечает ”Ъ“ гендиректор «2Б Диалог» 
Борис Богоутдинов. Основными ожи-
даемыми драйверами роста в 2018 
году для малого бизнеса являются 
московская реновация и чемпионат 
мира по футболу.

Дарья Николаева

ВЫРУЧКА МАЛОГО БИЗНЕСА 
НА 1 РУБ. ИНВЕСТИЦИЙ ПО ВИДАМ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (РУБ.)

Аптеки

Автосервисы

Кафе

Рестораны

Магазины
одежды 
и обуви

Хостелы

Турфирмы

Центры
детского
развития

Продуктовые
магазины

Автомойки
(включая
шиномонтаж)

0,4
1,25

2,50

0,23
1,11

1,67

0,19
0,27

0,71

0,40
0,36

0,67

0,77
0,59

0,43
0,45

0,77
1,43

0,38
1,11

1,67

1,43
0,59

3,33

2,50
3,33

5,0

0,34
0,53

0,42

2015

2016

2017

ИСТОЧНИК: «2Б ДИАЛОГ».

74,7% резервного фонда правительст-
ва РФ на этот бюджетный год фактиче-
ски потрачены уже в первом квартале 
— из 210,7 млрд руб. приняты решения 
о расходовании 157,3 млрд руб. Поло-
вина средств распределено регионам, 
остальное — на самые  разнообразные 
 текущие проекты, от субсидий теплич-
ным комплексам до «Русских  сезонов 
в Италии». У нового правительства с мая 
в резерве будет не более 53,4  млрд 
руб.— под любое крупное экстренное 
 решение потребуется фактический пере-
смотр бюджета.

Как стало известно 
”
Ъ“, на одном из по-

следних совещаний в правительстве в кон-
це марта обсуждались вопросы, связанные, 
в том числе, с официальным резервом расхо-
дов Белого дома — резервным фондом пра-
вительства. Напомним, в федеральном зако-
не о бюджете на 2018–2020 годы объемы это-
го резервного фонда (напомним, он не имеет 
никакого отношения к Резервному фонду РФ, 
существовавшему в бюджетной конструкции 
до конца 2017 года и сейчас слитому с Фон-
дом национального благосостояния, ФНБ) 
были крайне невелики — это 52,6 млрд руб. 
Обычно Белый дом в течение бюджетного го-
да распоряжается как минимум 100 млрд руб. 
расходов, зарезервированных под срочные и 
экстренные нужды,— решения по трате этих 
денег принимаются или поручениями премь-
ер-министра, или постановлениями и распо-
ряжениями правительства. Президент также 
имеет в бюджете свой резервный фонд, при 
этом, согласно аналитике 2016–2017 годов, по 
документальным поручениям Владимира Пу-
тина с учетом закрытой части расходовалось 
до 0,5 трлн руб. в год (формально президент-
ский фонд также составлял порядка 100 млрд 
руб. в год). Сокращенный объем правительст-
венного резервного фонда 2018 года объяс-

нялся тем, что в него в 2018 году перечисля-
лись 150,9 млрд руб. «переходящих остатков» 
— в том числе 72,9 млрд руб. невостребован-
ных целевых трансфертов регионам. Одна-
ко согласно справке Минфина, подготовлен-
ной к этому совещанию, по состоянию на 28 
февраля в этом резерве остается почти столь-
ко же, сколько выделено бюджетом на 2018 
год,— «свободных» средств в нем осталось 
53,4 млрд руб.

Чисто «предвыборные» траты правитель-
ственного фонда невелики, хотя и составля-
ют, видимо, крупнейшую статью расходов. 

36,7 млрд руб. ушло на дотации регионам с 
целью стимулирования роста налогового по-
тенциала (то есть на региональные госинвес-
тиции), 20 млрд руб.— на поддержку сбалан-
сированности бюджетов (обычно в связи с не-
достатком денег из-за необходимости выпол-
нять майские указы), 10 млрд руб.— на ре-
монт детских поликлиник. Неудовлетворен-
ными остались заявки на оказание финпомо-
щи субъектам РФ на 18,5 млрд руб., из которых 
Минфин признает рациональность оплаты за-
явок лишь на 3 млрд руб. Среди мотивов полу-
чения субъектами помощи — «обстоятельства 
непреодолимой силы» и «прекращение в 2017 
году полномочий высшего должностного ли-
ца субъекта РФ», то есть какая-то часть средств 
требуется на преодоление наследия ушедшего 
в отставку губернатора.

В условно «нерегиональной» (в основном 
средства все равно расходуются в регионах) 
части потраченного очень крупных статей 
нет. По статье «иные мероприятия» крупней-
шие расходы предсказуемы, они фигурируют 
почти во всех таких документах — 12,2 млрд 
руб. на поддержку автопрома, 10 млрд руб. на 
«направление 

”
Кооперация и экспорт“», 6 мл-

рд руб.— на поддержку проекта «Сухой Супер-
джет 100», 7 млрд руб.— сельскому хозяйству 
(из них 5 млрд руб.— на субсидии строителям 
теплиц), 5 млрд руб.— ВЭБу на поддержку сель-
ского хозяйства. 3,3 млрд руб. поддержат про-
ект «Цифровая экономика». В сфере медици-
ны крупнейшие допрасходы — 4,4 млрд руб. 
на развитие паллиативной помощи (хоспи-
сы), 3,5 млрд руб.— на подключение медучре-
ждений к интернету, 2,5 млрд руб.— на повы-
шение квалификации врачей. По большей ча-
сти почти 80 млрд руб. «нерегиональных» де-
нег разошлись по мелочам — это и «отдельные 
мероприятия МИД РФ» (1,2 млрд руб.), и ЛЭП 
на Чукотке (3 млрд руб.), и «Русские сезоны в 
Италии» (0,2 млрд руб.).

В список расходов резервного фонда Бело-
го дома, отметим, успели попасть первые рас-
ходы по пожару в «Зимней вишне» в Кемерово 
— 26 марта на эти цели выделено пока 80 млн 
руб. Отметим, резервы Белого дома на три 
квартала 2018 года очень невелики, и теперь 
для их увеличения в экстренном случае потре-
буется пересмотр бюджета. Между тем, в отли-
чие от регионов, министерства имеют неудов-
летворенные формальные заявки на расходы 
в Минфин на 379,5 млрд руб. Отметим, это не-
критичная сумма, и многие из них будут удов-
летворены весной-летом 2018 года, предполо-
жительно при пересмотре бюджета — впро-
чем, неизвестно, будет ли он предусматривать 
второй раунд наполнения резерва уже для но-
вого правительства.

Дмитрий Бутрин

Карман на четверть полон
Три четверти резервного фонда правительства на 2018 год уже потрачены

Динамика ВВП России в 2017 году 
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Для увеличения резервного фонда 
правительству Дмитрия  Медведева 
в экстренном случае потребуется 
пересмотр бюджета   
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Комитет 
по законодательству 
больше не в теме выборов
Комитет Госдумы по регламенту  
получит новые полномочия

Как стало известно ”Ъ“, со следующей 
недели в Госдуме избирательным за-
конодательством будет заниматься ко-
митет по регламенту и контролю. Ини-
циатором передачи темы из комитета 
по законодательству и госстроитель-
ству выступил, по сведениям ”Ъ“, спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. В ко-
митете по законодательству заявили 

”Ъ“, что «правовыми вопросами дол-
жен заниматься правовой комитет». 
Эксперт не исключает, что спикеру мог-
ло не понравиться сотрудничество гла-
вы комитета по законодательству Павла 
Крашенинникова с кураторами внутри-
политического блока Кремля.

«До конца недели все законопроекты, 
касающиеся избирательного законода-
тельства, будут переданы в комитет по ре-
гламенту»,— сказал 

”
Ъ“ глава комитета по 

законодательству и госстроительству Па-
вел Крашенинников. Таких законопроек-
тов  сейчас на рассмотрении комитета боль-
ше десяти. «У нашего комитета нагрузка са-
мая большая в Думе, перераспределение 
позволит нам сосредоточиться на кодек-
сах, а это имеет огромное значение»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Крашенинников. Глава ко-

митета по регламенту и контролю Ольга Са-
вастьянова до принятия решения комите-
том по законодательству от комментариев 
отказалась.

По сведениям 
”
Ъ“, инициатором переда-

чи темы из комитета в комитет выступил 
спикер Госдумы Вячеслав Володин. Еще до 
того, как соответствующее решение было 
принято, он расписал поправки в закон «Об 
основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан 
РФ», которые позволяют общественным па-
латам назначать наблюдателей на выборы 
всех уровней, в комитет по регламенту. Во-
прос на совете Думы не обсуждался. Напом-
ним, осенью 2017 года по инициативе Вя-
чеслава Володина у комитета по законода-
тельству и госстроительству уже забирали 
темы. В частности, комитет по развитию 
гражданского общества стал отвечать за во-
просы гражданства, миграции, а также ре-
гулирования статуса уполномоченного по 
правам человека. Комитет по регламенту 
получил закон «О статусе члена Совета фе-
дерации и депутата Госдумы», «О выборах 
депутатов Госдумы...» и «О парламентском 

контроле», а также подготовку постановле-
ний «по политическим вопросам» (см. 

”
Ъ“ 

от 13 сентября 2017 года).
Комитет по регламенту возглавляет Ольга 

Савастьянова. До избрания в Госдуму в 2016 
году ее карьера была связана только с Коми, 
где она работала уполномоченным по пра-
вам человека и входила в местный исполком 
ОНФ, который курировал до перехода в Гос-
думу Вячеслав Володин в ранге первого за-
мглавы администрации президента. Имен-
но тогда она заслужила его доверие, говори-
ли ранее 

”
Ъ“ в Думе. «Комитету по регламен-

ту всегда нечем было заняться, они в основ-
ном мебель распределяли и кабинеты, а к за-
конодательству не имели никакого отноше-
ния. В этом созыве это неизвестно зачем ре-
шили исправить,— заявил 

”
Ъ“ член комите-

та по законодательству от ЛДПР Сергей Ива-
нов.— Не думаю, что выборное законода-
тельство от этого выиграет или проиграет — 
депутаты исключены из процесса принятия 
решений и просто нажимают на кнопки». Он 
отмечает, что решение о передаче темы в ко-
митет по регламенту было принято без обсу-
ждения и согласования с членами комитета 
по законодательству.

Первый зампред комитета по законода-
тельству от «Справедливой России» Миха-
ил Емельянов считает, что правовыми во-
просами должен заниматься правовой ко-
митет. Отметим, что в аппарате профиль-
ного комитета работают соответствующие 
специалисты, которых в комитете по регла-
менту нет. Ольга Савастьянова сказала 

”
Ъ“, 

что «деятельность аппарата любого комите-
та выстраивается под его функционал»: «Бу-
дет функционал, будут и специалисты». По 
вопросам избирательного законодательст-
ва профильный комитет много взаимодей-
ствует с Центризбиркомом, Государствен-
но-правовым управлением президента. Так-
же Павел Крашенинников входит в рабочую 
группу при первом замглавы администра-
ции президента Сергее Кириенко по изме-
нению избирательного законодательства. 
«Не удивлюсь, что Вячеслав Володин спосо-
бен вознегодовать по поводу Павла Краше-
нинникова из-за его близости нынешнему 
внутриполитическому блоку Кремля. Подоб-
ную реакцию я уже видел у Володина к кол-
легам-сурковцам»,— говорит политолог Ан-
дрей Колядин.

Софья Самохина

Екатеринбург  
помитинговал за выборы мэра
Единороссы заявили, что уже слышали аргументы протестующих

В Екатеринбурге вчера про-
шел митинг за сохране-
ние выборов мэра города. 
По оценкам организаторов, 
в нем приняли участие около 
3–5 тыс. человек, по оценкам 
властей — 1,7 тыс. человек. 
Парламентская оппозиция, 
заявившая о готовности за-
щищать выборы, официаль-
но в митинге не участвовала. 
Выступившие на нем потре-
бовали отставки губернатора 
Свердловской области Евге-
ния Куйвашева, который внес 
в заксобрание  законопроект 
об отмене выборов мэра. 
В «Единой России» дали по-
нять, что решение об отмене 
выборов принято.

Митинг сторонников выборов 
мэра прошел в Екатеринбурге на 
площади Обороны. За 20 минут 
до его начала у полицейских ог-
раждений со всех сторон площа-
ди выстроились очереди. Часть 
людей так и осталась стоять за ог-
раждениями. По оценкам орга-
низаторов, в митинге приняли 
участие около 3–5 тыс. человек, 
по оценкам администрации Ека-
теринбурга — 1,7 тыс. человек. За 
митингующими наблюдали гла-
ва департамента внутренней по-
литики аппарата уральского пол-
преда президента Илья Горфин-
кель, сотрудники департамента 
внутренней политики админис-
трации губернатора.

Митинг в Екатеринбурге был 
организован накануне сегодняш-
него заседания заксобрания об-
ласти, на котором планируется 
принять законопроект губерна-
тора Евгения Куйвашева об отме-
не выборов мэра Екатеринбурга. 
Сейчас глава города является спи-
кером гордумы и избирается все-
народно. В 2013 году главой горо-
да был избран Евгений Ройзман. 
Горадминистрацией руководит 
сити-менеджер. Господин Куйва-
шев предлагает наделить главу 
администрации статусом мэра и 
назначать его по конкурсу.

Депутат думы Екатеринбур-
га Дмитрий Головин сравнил по-
следствия отмены выборов мэ-
ра с ситуацией в Волоколамске. 

«Они сейчас там дышат сероводо-
родом. А все началось тогда, ког-
да они не протестовали против 
того, что у них отобрали выборы 
мэра (в Волоколамске мэр горо-
да избирается, отменены выбо-
ры главы района.— 

”
Ъ“). Живи-

те теперь, дышите тем, что у вас 
есть. А мы не хотим»,— заявил 
господин Головин. Приехавшего 
на митинг экс-депутата Госдумы 
Дмитрия Гудкова митингующие 
приветствовали бурно. «Я вижу 
здесь тысячи, но в действитель-
ности с нами 1,5 млн человек. И 
против вас жалкая кучка назна-
ченцев, которые хотят отобрать 
право определять судьбу вашего 
города»,— говорил господин Гуд-
ков. Его сменил свердловский 
кинорежиссер Василий Сигарев. 
«Я думаю, мы наверняка не по-
бедим сегодня. Но не каждое по-
ражение — поражение навсег-
да»,— заявил он. Господин Сига-
рев предложил «запомнить депу-

татов», которые примут этот за-
кон: «И больше чтобы их не было 
в нашем законодательном собра-
нии». По словам экс-депутата гор-
думы Екатеринбурга, главы шта-
ба оппозиционера Алексея На-
вального Леонида Волкова, у ны-
нешней системы устройства го-
родской власти много недостат-
ков, но «это лучше, чем полное 
отсутствие права выбора».

К концу акции выступающие 
начали требовать отставки гу-
бернатора. Этот пункт был за-
фиксирован и в резолюции ми-
тинга. Последним выступил мэр 
Евгений Ройзман. «В последние 
25 лет город сделал рывок имен-
но за счет выборного мэра. Ека-
теринбург сегодня однозначно 
лучший из всех миллионников. 
И вдруг приезжий человек без 
образования и кругозора (имел-
ся в виду Евгений Куйвашев.— 

”
Ъ“) хочет лишить нас выборов 

мэра. Мы способны сами решать. 
И сами выбирать мэра»,— заявил 
господин Ройзман. Он пообещал 
«оппонировать» инициаторам от-
мены выборов в заксобрании.

«При обсуждении значимых 
законопроектов мы с уважением 

относимся к мнению людей, вы-
раженному в том числе в ходе мас-
совых мероприятий. Вместе с тем 
эта позиция (в поддержку выбо-
ров мэра.— 

”
Ъ“) уже была озвуче-

на представителями обществен-
ности при предварительном рас-
смотрении законопроекта на ко-
митете (по региональной полити-
ке.— 

”
Ъ“)»,— сообщили в пресс-

службе свердловского отделения 
«Единой России». Комитет, боль-
шую часть которого составляют 
единороссы, рекомендовал зак-
собранию принять законопроект. 
У партии власти есть достаточное 
количество парламентариев (36 
из 50), чтобы принять документ 
без поддержки других фракций.

Вчера утром на совместной 
пресс-конференции представи-
тели ЛДПР, КПРФ и «Справедли-
вой России» заявили о намере-
нии объединить усилия в борь-
бе за сохранение выборов мэра. 
Они пообещали внести альтер-
нативный законопроект, по ко-
торому глава избирается на вы-
борах. Официально партийцы в 
митинге не участвовали.

Юлия Позднякова,  
Екатеринбург

Космическая конфликтология
Белый дом разберется в споре государственного 
«Роскосмоса» с частной Dauria Aerospace

Как стало известно ”Ъ“,  конфликт 
компании Dauria Aerospace и го-
скорпорации «Роскосмос», выз-
ванный разногласиями отно-
сительно успешности пуска 
«Союза-2.1а» в июле 2017 года, 
вышел на уровень правительст-
ва. В Dauria Aerospace считают, 
что созданные ими малые аппа-
раты МКА-Н могли быть потеря-
ны из-за аномалии в работе раз-
гонного блока, и настаивают на 
создании специальной аварий-
ной комиссии. В «Роскосмосе» 
уверены: версия об отказе борто-
вой аппаратуры спутников вслед-
ствие утечки топлива в одном из 
двигателей «разгонника» несо-
стоятельна. По данным ”Ъ“, раз-
бираться в ситуации будет глава 
совета по космосу коллегии ВПК 
Олег Фролов.

Частный производитель спутни-
ков компания Dauria Aerospace по-
просила Дмитрия Рогозина создать 
«аварийную комиссию для выясне-
ния причин нештатной ситуации», 
которая произошла 14 июля 2017 
года при пуске ракеты «Союз-2.1а» с 
космодрома Байконур. В тот день но-
ситель вывел на орбиту рекордное 
число спутников (73 единицы), в чи-
сле которых оказались два спутника 
дистанционного зондирования зем-
ли МКА-Н, принадлежащих Dauria 
Aerospace. Ни один из них на связь 
не вышел, в октябре 2017 года оба 
были признаны потерянными. Ком-
пания выдвинула версию «внешне-
го воздействия» на аппараты из-за 
неисправности двигателя разгонно-
го блока «Фрегат» (разработан в НПО 
имени Лавочкина).

В письме гендиректора компа-
нии Сергея Иванова (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“) говорится, что у ком-

пании нет однозначного ответа, в 
чем причина потери спутников, по-
скольку все обстоятельства ЧП долж-
на была выяснить аварийная комис-
сия, но «Роскосмос» отказался ее со-
здавать. По данным Dauria, после вы-
вода на орбиту «в течение непродол-
жительного времени до 14 космиче-
ских аппаратов перестали выходить 
на связь», а некоторые (Flock-2k-42 и 
Lemur-2-43) и вовсе оказались на не-
расчетной орбите. «Наша компания 
пока безуспешно пытается всесто-

ронне разобраться в причинах ано-
малий. Нам отказывают даже в оз-
накомлении с телеметрической ин-
формацией о функционировании 
разгонного блока 

”
Фрегат“»,— гово-

рится в письме. В заключении Цент-
рального научно-исследовательско-
го института машиностроения (ЦНИ-
Имаш) вероятной причиной нештат-
ной работы МКА-Н называется «внеш-
нее воздействие», эта же версия, как 
говорится в документе, подтвержда-
ется отчетом НПО имени Лавочкина, 
представленным госкорпорации на 
госкомиссии (там речь идет о выходе 
из строя малого двигателя разгонно-
го блока). Однако, как пишет Сергей 
Иванов, несмотря на это, аварийная 
комиссия создана так и не была.

На это накладываются и финансо-
вые споры: в начале марта Dauria со-
общила, что не получит страховку, а 
также вынуждена готовить ответ «Ро-
скосмосу» на их предысковое заявле-
ние с требованием вернуть 290 млн 
руб. (получены по контракту от 2012 
года). В случае отказа в выплате го-
скорпорация рассчитывает вернуть 
деньги через суд. По данным 

”
Ъ“, 

Dauria предложила «Роскосмосу» за 
собственный счет изготовить два 
аналогичных аппарата, но госкор-
порацию это не заинтересовало. 
Она направила в Dauria претензию 
по поводу исполнения госконтрак-
та. А 21 марта НПО имени Лавочкина 
подало иск в Арбитражный суд Мо-
сквы на компанию за неоплату услуг 
запуска. Сумма исковых требований 
составляет более 24 млн руб., а в об-
щем госкорпорация и ее предприя-
тия предъявили исков к компании 
на сумму более 300 млн руб., выпла-
тить которые, по данным 

”
Ъ“, Dauria 

не сможет. В письме вице-премьеру 
утверждается, что госкорпорация 
«действует фактически против инте-
ресов РФ в развитии высокотехноло-
гичного производства, расширения 
экспортного потенциала экономи-
ки, налаживания государственно-
частного партнерства». В компании 

”
Ъ“ подлинность письма подтверди-

ли, отказавшись от дальнейших ком-
ментариев.

В «Роскосмосе» доводы компании 
не признают, считая, что пуск был 
успешным. Как заявили 

”
Ъ“ в госкор-

порации, в отчете технической ко-

миссии НПО имени Лавочкина (с уча-
стием представителей промышлен-
ности и военной приемки) говорит-
ся, что отделение двух МКА-Н и не-
которых других спутников (напри-
мер, Corvus-BC) в соответствии с ци-
клограммой проходило с 9180-й по 
9590-ю секунду полета, «до момента 
выявления аномалии в работе одно-
го из двигателей разгонного блока» 
(на 11440-й секунде). «При заявлен-
ной Dauria скорости отделения МКА-
Н расстояние до 

”
Фрегата“ за это вре-

мя составляло более 1,5 км,— утвер-
ждают в 

”
Роскосмосе“.— Версия ком-

пании о том, что причиной внешнего 
воздействия, повлекшего отказ бор-
товой аппаратуры аппарата, стала 
аномалия работы одного из двигате-
лей 

”
Фрегата“, не соответствует дей-

ствительности». В госкорпорации 
также считают, что Dauria не устано-
вила причину неисправности своих 
аппаратов, а также не предоставила 
корректную документацию в ЦНИИ-
маш. Тем не менее, как сообщили 

”
Ъ“ 

в «Роскосмосе», госкорпорация за-
просила дополнительную информа-
цию в НПО имени Лавочкина о рабо-
те «разгонника» во время пуска. «Там 
подтвердили, что общий расход то-
плива двигательной установки ста-
билизации ориентации и обеспече-
ния запуска за весь полет совпадает и 
не превышает величины, указанной 
в расчете заправки,— добавили в 

”
Ро-

скосмосе“.— Это подтверждает отсут-
ствие утечки гидразина через двига-
тель ориентации». Однако версию 
с утечкой гидразина кроме Dauria 
выдвигал руководитель проекта «Ма-
як» Александр Шаенко, также поте-
рявший спутник. «Проект 

”
Маяк“ за-

вершен, я могу выразить свои лич-
ные надежды на аварийную комис-
сию»,— сказал 

”
Ъ“ господин Шаенко, 

подчеркнув, что ее костяк должны со-
ставить лица, «в беспристрастности 
которых нет сомнений».

По всей видимости, одним из та-
ких лиц может стать глава совета по 
космосу коллегии ВПК Олег Фролов. 
Как сообщил вчера источник 

”
Ъ“ в 

аппарате господина Рогозина, вице-
премьер поручил ему проверить по-
ступившую информацию: «На осно-
ве полученных данных будут приня-
ты все последующие решения».

Александра Джорджевич

Поддержка 
избранному 
всенародно Евгению 
Ройзману подоспела 
с неожиданной 
стороны  
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После выступления на 19-й сес-
сии Комитета ООН по правам ин-
валидов Россия получила ряд 
рекомендаций, направленных 
против сегрегации людей с инва-
лидностью в стране. На прошлой 
неделе федеральные и регио-
нальные чиновники вместе с НКО 
обсудили эту проблему. Специ-
альный корреспондент ”Ъ“ Ольга 
Алленова выясняла, что планиру-
ет делать государство в этой сфе-
ре в ближайшее время.

Свобода или изоляция
В конце февраля 2018 года Россия 
впервые отчиталась перед ООН в ча-
сти выполнения Конвенции о пра-
вах инвалидов, ратифицированной 
РФ в 2012 году. Напомним, что по-
ложительными сдвигами Комитет 
по делам инвалидов ООН (КПИ) на-
звал реализацию в РФ федеральной 
программы «Доступная среда», по-
явление прямого запрета в нацио-
нальном законодательстве дискри-
минации по признаку инвалидно-
сти и увеличение числа детей-инва-
лидов в системе инклюзивного об-
разования. Однако КПИ указал и на 
множество проблем в этой сфере — 
в частности, на приоритет медицин-
ской модели в реабилитации инва-
лидов и значительное число детей 
и взрослых в интернатах закрыто-
го типа. В ООН убеждены, что такие 
подходы приводят к сегрегации лю-
дей с инвалидностью.

На прошлой неделе в правитель-
стве Московской области прошла ме-
ждународная конференция по защи-
те прав инвалидов «Ценность каждо-
го», на которой российские экспер-
ты и чиновники обсудили перспек-
тиву реформ, а иностранные экспер-
ты поделились своим опытом.

Изменения в жизни людей с мен-
тальной инвалидностью начина-
ются с общественного запроса, по-
лагает гендиректор Протестантско-
го агентства диаконии и развития 
Германии Ульрих Лилли. «Во време-
на террора в нацистской Германии 
первыми жертвами стали именно 
люди с инвалидностью и менталь-
ными нарушениями, которые жи-
ли в учреждениях. Их травили в га-
зовых камерах или морили голодом 
в учреждениях. После краха нацист-
ского режима появилось две тенден-
ции: крупные учреждения были вос-
становлены, но, с другой стороны, в 
обществе рос ужас от понимания то-
го, что пережили люди с такими на-
рушениями. Общество хотело им по-

мочь. Такие интернаты стали прев-
ращать в привлекательные центры 
с мастерскими и зелеными парка-
ми, где люди могут гулять, и вы мо-
жете увидеть такие центры в Герма-
нии и сейчас. Но в последние годы в 
обществе растет понимание, что лю-
ди живут там в изоляции и это надо 
менять». Такое понимание, по сло-
вам господина Лилли, появилось, 
когда его страна имплементирова-
ла Конвенцию о правах инвалидов 
ООН, принятую в 2006 году, в нацио-
нальное право. Первые реформы на-
чались в психиатрии, и сейчас паци-
енты с психиатрическими диагноза-
ми живут не в больницах, а в обыч-
ных квартирах, получая терапию, от-
мечает немецкий эксперт. Такая же 
тенденция наблюдается в жизни де-
тей и подростков с ментальной ин-
валидностью: «Сейчас все детские 

сады в Германии инклюзивные, как 
и школы, у семьи есть поддержка, и 
поэтому детей стали реже отдавать 
в интернаты. При этом семьи хотят, 
чтобы их дети, повзрослев, нашли 
свое место в обществе. Потому что 
можно иметь инвалидность, но при 
этом не быть ограниченным в обще-
ственной жизни». Другой немецкий 
эксперт, член правления благотво-
рительной организации «Перспек-
тивы» (Германия) Гюнтер Цимс, от-
мечает, что в стране еще есть боль-
шие интернаты, но в последнее де-
сятилетие они серьезно меняются в 
сторону децентрализации услуг. Жи-
вущие в этих учреждениях люди ле-
читься ходят в поликлинику, учить-
ся — в образовательные учрежде-
ния, трудиться — в мастерские или 
на предприятия, то есть выходят за 
пределы интернатов, а не проводят 
в них круглые сутки. Одновременно 
в стране идет разукрупнение таких 
учреждений. «Мы помним о конвен-
ции ООН и знаем, что именно малые 
гетерогенные учреждения подходят 
под альтернативное проживание и 
отвечают чаяниям общества»,— от-
мечает господин Цимс.

Президент петербургских «Пер-
спектив» Мария Островская отмеча-
ет, что российские интернаты — это 

огромные казарменного типа учре-
ждения, в большинстве из которых 
люди до сих пор разделены по ген-
дерному признаку и заперты на за-
мок. Это приводит к большому коли-
честву злоупотреблений и сексуаль-
ному насилию. НКО давно говорят 
о нарушениях в этой сфере, но толь-
ко в феврале 2018 года Минтруд Рос-
сии отменил нормативные акты со-
ветского периода, которые, в част-
ности, закрепляли гендерное разде-
ление и позволяли лишать свободы 
людей в интернатах.

Преступлением называют изоля-
цию детей и взрослых с ментальной 
инвалидностью в синодальном от-
деле по благотворительности РПЦ, 
курирующем более 400 программ 
помощи таким людям в стране. «Че-
ловек с ментальной инвалидностью 
имеет такую же ценность, как лю-

бой другой, и он должен общаться 
с внешним миром,— говорит глава 
синодального отдела епископ Оре-
хово-Зуевский Пантелеимон.— Он 
не должен жить в стационаре. А что-
бы поступление в интернаты сокра-
щалось, нужно ориентироваться на 
помощь семье».

Поддержка семьи  
как часть реформы
Развитие системной помощи семье 
считается ключевым фактором де-
институционализации — так назы-
вается процесс постепенного сокра-
щения интернатов и развития услуг 
на дому. «Мама часто остается один 
на один с больным ребенком и вы-
нуждена жить только на его пенсию 
и небольшое пособие по уходу, кото-
рое ей платит государство,— гово-
рит директор московского Центра 
лечебной педагогики (ЦЛП) Анна Би-
това.— Мы совершенно точно знаем, 
что в больших городах прожить на 
эти деньги невозможно. В Петербур-
ге семьям, в которых воспитываются 
дети с тяжелыми и множественны-
ми нарушениями развития, добави-
ли по 10 тыс. руб., и очередь в интер-
наты сразу исчезла». Эксперт отме-
чает, что вместе с поддержкой при-
емных семей необходимо помогать 

и кровным. «Мне кажется, эта исто-
рия совсем не про деньги,— говорит 
госпожа Битова.— Дети имеют пра-
во жить дома, а мы, как страна, рати-
фицировавшая конвенцию, должны 
им это право обеспечить».

Директор фонда Lumos (Молда-
вия) Домника Гыу считает, что ре-
форма будет успешной, если в цент-
ре внимания окажется человек с мен-
тальной инвалидностью, а не деньги, 
персонал или здания. «Деньги в сис-
теме есть, их просто нужно перера-
спределять. Мы за десять лет рефор-
мы перенаправили ресурсы в процес-
се реорганизации учреждений, и ко-
личество детей в интернатах снизи-
лось с 11, 5 тыс. до 2 тыс. Десять лет на-
зад в стране только 6,5 тыс. детей по-
лучали услуги на дому, а услуг по под-
держке семьи не было вообще. Сей-
час услуги на дому получает 14 тыс. 
детей, а услуги по поддержке семьи 
— 40 тыс. семей. И мы надеемся, что 
уже в ближайшем будущем интер-
натов в нашей стране не останется». 
Важным фактором реформы, по сло-
вам госпожи Гыу, стало появление 
такой профессии, как личный асси-
стент: любой человек с инвалидно-
стью имеет право на такого индиви-
дуального помощника. Им может 
стать и родитель, который будет офи-
циально трудоустроен, сможет по-
лучать за эту работу зарплату, иметь 
право на отпуск и трудовую пенсию. 
Кроме этого, в стране развиваются 
фостерные семьи — для тех детей, кто 
все-таки в учреждение попал.

Кроме финансовой поддержки се-
мей, воспитывающих детей с тяже-
лыми и множественными наруше-
ниями развития, необходимо раз-
вивать и социальные программы 
— предоставлять семьям услуги ня-
ни, отпуск, во время которого ребе-
нок может пожить в реабилитаци-
онном центре, а также социального 
куратора. «В европейской практике 
есть такая профессия, как социаль-
ный куратор,— рассказывает пре-
зидент 

”
Перспектив“ Мария Остров-

ская.— Он исследует, что нужно се-
мье, и определяет маршрут помощи. 
Я бы хотела, чтобы такая профессия 
у нас тоже возникла. Социальный ку-
ратор может работать при НКО или 
государственной структуре, а госу-
дарство оплачивает эту услугу».

Доступность детской реабилита-
ции и образовательных услуг также 
влияет на решение родителя отдать 
ребенка в интернат или оставить до-
ма. Министр соцразвития Москов-
ской области Ирина Фаевская отме-
чает, что в прошлом году в регионе 
открыли 19 реабилитационных цен-
тров на 600 мест и количество обра-
щений родителей для помещения 
детей в интернаты сократилось сра-
зу на 37%.

Федеральный закон об образова-
нии дает право на обучение любо-
му ребенку и взрослому с инвалид-
ностью, однако во многих регионах 
еще не готовы обучать таких детей. 
«Ситуация меняется, но очень мед-
ленно,— отмечает Анна Битова,— 
во многих регионах мы пока видим 
отношение персонала к таким детям 
как к необучаемым, хотя само поня-
тие 

”
необучаемость“ давно выведено 

из законодательства. Мы давно зна-
ем, что любые дети, даже с тяжелей-
шими нарушениями, могут обучать-
ся». По словам госпожи Битовой, в 
этом году Минобразования РФ наме-
рено провести мониторинг в регио-
нах, чтобы выяснить, почему там не 
выполняют закон об образовании в 
отношении ментальных инвалидов.

При этом в Москве и Санкт-Петер-
бурге образовательные услуги полу-
чают все дети, живущие в интерна-
тах. Так, по словам представителя де-
партамента соцзащиты Москвы Еле-
ны Возжаевой, в московских учре-
ждениях живут 1,5 тыс. детей с нару-
шениями развития, и все они зачи-
слены в образовательные учрежде-
ния. По ее словам, реформа в сто-
лице коснулась не только образова-
тельной сферы: «Мы ушли от пара-
дигмы медицинского ухода к разви-
вающему уходу, увеличили педаго-
гическую, развивающую, реабили-
тационную составляющую для де-
тей». Однако 45% детей в московских 
интернатах имеют родителей — это 
значит, что полноценной поддержки 
семьи в регионе пока нет.

О том, как важно ребенку с нару-
шениями развития обучаться вместе 
с обычными сверстниками, расска-
зал финский правозащитник, испол-
нительный директор Ассоциации 
«Преддверие» Калле Кенккеля, прие-
хавший на конференцию в инвалид-
ной коляске. У господина Кенккели 
врожденное нейромышечное забо-
левание, он живет при помощи ап-
парата искусственной вентиляции 
легких. В 1950 году, когда он родил-
ся, дети с инвалидностью в Фин-
ляндии не могли получать образо-
вание в общеобразовательных шко-
лах. «Мне повезло, потому что в Цен-
тральной Финляндии, где я жил, не 
было специализированных школ,— 

рассказывает правозащитник.— 
Если ребенок поступает в специали-
зированную школу, ему потом очень 
трудно перейти в обычную. Мои ро-
дители не хотели отдавать меня в ин-
тернат, и ко мне приходил педагог из 
массовой школы. Однажды он пред-
ложил мне прийти в его класс, так 
я стал ходить в обычную школу. По-
том я поступил в университет и стал 
математиком». В конце 1960-х госпо-
дин Кенккеля организовал право-
защитную организацию, а в 1990-
е участвовал в активной компании 
против интернатов. «С тех пор в на-
шей стране произошли большие из-
менения,— рассказывает он.— Де-
ти вышли из интернатов и пошли в 
обычные школы».

Цена вопроса
Большинство семей, воспитываю-
щих детей с ментальной инвалид-
ностью, боятся будущего, понимая, 
что дети попадут в психоневрологи-
ческие интернаты, отмечают науч-
ные сотрудники Европейского уни-
верситета в Санкт-Петербурге Анна 
Клепикова и Анна Алтухова. Иссле-
дователи провели 90 интервью с ро-
дителями и сделали вывод, что зна-
чительная часть родителей уходит от 
реальности в парадигме «надеюсь, я 
буду жить вечно». По другим иссле-
дованиям, именно страх перед буду-
щим побуждает многих родителей 
отказываться от ребенка с наруше-
ниями развития еще в роддоме или 
в первые годы его жизни. «В стране 
сегодня уже многое делается для де-
тей, но когда они становятся взро-
слыми, то оказываются в изоляции в 
семье или в ПНИ»,— отмечает Мария 
Островская. В то же время родитель-
ские общественные организации не-

сколько последних лет активно до-
биваются для своих детей альтерна-
тивы интернатам. Альтернатива — 
это самостоятельная жизнь в неболь-
шом доме или квартире при поддер-
жке специалистов. Петербургская 
родительская организация ГАООРДИ 
осенью прошлого года начала про-
ект сопровождаемого проживания 
в микрорайоне Новая Охта. Сейчас в 
трехэтажном доме, построенном на 
благотворительные средства частно-
го бизнеса, живет 19 взрослых с мен-
тальными нарушениями — все они 
нуждаются в круглосуточном сопро-
вождении. Корреспондент 

”
Ъ“ по-

бывал в этом доме и наблюдал, как 
утром его жители уезжают в трудо-
вые мастерские ГАООРДИ, к вечеру 
возвращаются домой, занимаются 
с психологом и поведенческим пе-
дагогом, а в свободное время ходят 
на выставки и футбол. У каждого че-
ловека в таком доме своя комната с 
санузлом, а в общей зоне — только 
гостиная с кухней. В прошлом году 
ГАООРДИ получила президентский 
грант на создание пилотной модели 
альтернативного проживания инва-
лидов. «Теперь мы должны разрабо-
тать список услуг и тарифицировать 
их, для того чтобы к концу года ре-
гион начал финансировать проект 
в рамках федерального закона о со-
цобслуживании»,— рассказывает ру-
ководитель организации Маргарита 
Урманчеева.

Сопровождаемое проживание 
взрослых с ментальными нарушени-
ями — это один из самых острых во-
просов, по которым общественные и 
родительские организации не могут 
договориться с Минтрудом. Напом-
ню, что летом прошлого года прези-
дент Владимир Путин поручил Мин-
труду разработать к декабрю 2017 го-
да нормативную базу под организа-
цию сопровождаемого проживания, 
однако ведомство сообщило, что все 
необходимые нормативы уже есть в 
законе о социальном обслуживании. 
Тем не менее проекты альтернатив-
ного проживания инвалидов с тяже-
лыми нарушениями развития пока 
открывают только НКО. Альтернати-
вы интернатам в регионах по-преж-
нему нет. «Пока что эти модели де-
лаются некоммерческим сектором, 
им же содержатся и никуда не тира-
жируются,— говорит Мария Остров-
ская.— А они должны стать нормой 
жизни при нормальной государст-
венной поддержке».

В неформальных беседах чинов-
ники ссылаются на то, что сопрово-
ждаемое проживание будет стоить 
бюджету слишком дорого. НКО, ко-
торые уже имеют такие проекты, по-
считали свои расходы. В сводной та-
блице, которую НКО из Пскова, Пор-
хова, Владимира, Москвы и Санкт-Пе-
тербурга недавно составили для Мин-
труда, усредненная сумма месячных 
расходов на сопровождаемое про-
живание одного человека — 38 тыс. 
руб., а содержание человека в интер-
нате в среднем обходится в 36,4 тыс. 

руб. Другими словами, расходы сопо-
ставимы, но в стационаре люди ли-
шены базовых прав, а услуги им зача-
стую оказываются только на бумаге.

«Наша задача сейчас сравнить рас-
ходы НКО и государства»,— говорит 
сопредседатель координационного 
совета по делам детей-инвалидов и 
других лиц с ограничениями жиз-
недеятельности при Общественной 
палате РФ Елена Клочко. По ее сло-
вам, если каждому человеку в интер-
нате будут правильно составлять ин-
дивидуальную программу реабили-
тации и выполнять ее, то расходы на 
его обслуживание сразу вырастут и 
сопровождаемое проживания мо-
жет оказаться сильно дешевле. «Эта 
усредненная цифра происходит от 
неуважения к людям и их потребно-
стям»,— отмечает эксперт.

На конференции «Ценность каж-
дого» госпожа Островская спроси-
ла представителя Минтруда Светла-
ну Петрову о причинах, мешающих 
развивать сопровождаемое прожи-
вание. Госпожа Петрова ответила, 
что ведомство не против такой фор-
мы проживания инвалидов и что 
главной проблемой считает отсутст-
вие жилого фонда под развитие та-
ких услуг: интернаты уже существу-
ют, а на квартиры и дома нужны до-
полнительные средства. Также го-
спожа Петрова считает, что сопрово-
ждаемое проживание можно орга-
низовывать и в интернатах.

Представители НКО, однако, опа-
саются, что при таком подходе мо-
жет произойти подмена понятия.

«Сопровождаемое проживание 
возможно там, где в доме живут мак-
симум семь-восемь человек,— по-
лагает Мария Островская.— И евро-
пейский опыт говорит нам о том, 

что от восьми человек уже начинает-
ся интернат». «Отдельные социаль-
ные услуги становятся сопровождае-
мым проживанием только тогда, ког-
да они способствуют домашней жиз-
ни»,— отмечает и директор псков-
ского ЦЛП Андрей Царев. Он также 
полагает, что важно разделять услу-
ги тренировочного проживания, ко-
торые требуют большего обучения и 
стоят дороже, от постоянного сопро-
вождаемого проживания.

Проблему отсутствия жилого фон-
да под сопровождаемое прожива-
ние, которую Минтруд считает одной 
из ключевых, общественные деяте-
ли считают решаемой. Елена Клоч-
ко обращает внимание на то, что в 
стране огромное количество ветхих 
интернатов, которые попали в госу-
дарственную программу реновации. 
«Мы знаем стоимость строительства 
новых интернатов в расчете на одно-
го человека: получается от 2 млн руб. 
и выше»,— отмечает госпожа Клоч-
ко. В феврале 2018 года родительские 
организации написали в адрес пре-
зидента Путина письмо, в котором 
сравнили стоимость новых интер-
натов и частного жилья под сопрово-
ждаемое проживание инвалидов. По 
их подсчетам, строить или покупать 
малые дома или квартиры дешевле, 
чем большие учреждения. 

При этом представители НКО от-
мечают, что не выступают за полное 
уничтожение интернатов. Они лишь 
считают, что человеку с инвалидно-
стью надо дать право выбирать ме-
сто для жизни. «Статья 19 Конвенции 
о правах инвалидов ООН гласит, что 
человек с инвалидностью имеет пра-
во наравне с другими людьми выби-
рать свое место жительства,— пояс-
няет госпожа Клочко.— Отсутствие 
такого права — одно из главных на-
реканий в наш адрес со стороны 
ООН». В то же время эксперт отмеча-
ет, что у общественных организаций 
и Минтруда есть «движение вперед» 
в выработке маршрута реформиро-
вания интернатов. На вопрос 

”
Ъ“, 

когда такой маршрут появится, пред-
ставитель Минтруда Светлана Петро-
ва ответила, что НКО обещали разра-
ботать концепцию реформирования 
к концу апреля, после чего ведомст-
во будет согласовывать ее с региона-
ми. Она выразила надежду, что к кон-
цу года появится «дорожная карта».

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что во 

многих странах деинституционали-
зация не была популярной рефор-
мой и встречала мощное сопротив-
ление со стороны сотрудников учре-
ждений, обычных граждан и чинов-
ников. «Еще десять лет назад в на-
шей стране люди в интернатах жили 
в крайне плохих условиях,— отмеча-
ет Домника Гыу.— Это была очень не-
популярная реформа. Но в 2007 году 
президент Молдовы принял реше-
ние ее проводить. Невозможно быть 
частью европейского сообщества и 
массово помещать людей в интерна-
ты. Так что для реформы необходима 
прежде всего политическая воля».

Интернаты просят поменять на квартиры
Что делается и что должно быть сделано в России для инвалидов

«Дети имеют право жить дома, а мы,  
как страна, ратифицировавшая конвен-
цию, должны им это право обеспечить»

«Человек с ментальной 
инвалидностью имеет такую же 
ценность, как любой другой, и он 
должен общаться с внешним миром. 
Он не должен жить в стационаре»
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Вчера корреспондент ”Ъ“ 
вместе с представителя-
ми столичной прокуратуры 
и ГУ МЧС по Москве прове-
рил состояние пожарной без-
опасности в ДК на Дубров-
ке, в котором 15 лет назад 
террористы захватили в за-
ложники зрителей мюзикла 
«Норд-Ост». Как оказалось, 
недавняя трагедия в «Зим-
ней вишне» мало чему научи-
ла сегодняшних арендаторов 
ДК, цирк «Аквамарин»: при-
ехавших пожарных встрети-
ли сонные охранники, систе-
ма оповещения не работала, 
а аварийный выход был зава-
лен инвентарем.

Подъехав к зданию ДК, прове-
ряющие первым делом позвони-
ли пожарным, сообщив о возго-
рании в доме №7 по улице Мель-
никова: «Горит занавес на сце-
не. В зале около 1000 человек. 
В основном дети». Уже через че-
тыре минуты перед входом в ДК 
остановился пожарный автомо-
биль, из которого выскочили 
четверо огнеборцев в полной 
выкладке. Буквально сметая на 
своем пути выстроившихся в ко-
ридорах проверяющих и прове-
ряемых, бойцы устремились 
к зрительному залу, на ходу раз-
матывая шланги и закрепляя на 
них наконечники. Ворвавшись 
в пустое из-за раннего времени 
помещение, пожарные, загля-
нув во все углы и убедившись 
в отсутствии огня, расселись 
в первом ряду с брандспойтами, 
направленными на сцену.

— На четверочку сойдет,— 
сказал проверяющий от МЧС 
Денис Кораблев.

Отпустив пожарных, он по-
вернулся к стоявшему чуть сза-
ди главному администратору 
арендующего здание ДК цир-
ка танцующих фонтанов «Аква-
марин» Эдуарду Дорофееву 
и сказал:

— Почему охранники такие 
сонные? Почему я не слышу 
оповещения?

— Система не включается 
в автоматическом режиме уже 
полтора года. У нас есть дефек-
товочная ведомость,— бодро от-
рапортовал администратор.

— Я что, вашей ведомостью 
от огня отмахиваться буду? — 
сказал Денис Кораблев.

Администратор Дорофеев не 
сдавался. Достав откуда-то длин-
ную отвертку, он начал энергич-

но тыкать ею прямо в установ-
ленный на потолке датчик ды-
ма, надеясь запустить таким 
образом очевидно подвисшую 
аудиозапись оповещения. Когда 
из этого ничего не получилось, 
администратор сказал в рацию 
неизвестному Коле: «Включай 
так». Однако оповещение молча-
ло и после вмешательства Коли.

— Тихо все! Я, кажется, слы-
шу,— сказал вдруг кто-то из про-
веряющих.

Когда все действительно за-
молчали, откуда-то из недр пу-
стого зала послышался слабый 
женский голос. Пожилая дама 
как будто диктовала свою по-
следнюю волю:

— Внимание, в одном из по-
мещений произошло задымле-
ние. Просьба без паники поки-
нуть помещение согласно пла-
ну эвакуации...

— Прибавьте звук! — потре-
бовала старший помощник про-
курора Юго-Восточного округа 
Ольга Никанорова.— Вы что ду-
маете, если начнется пожар, де-
ти в зале это услышат?

Эдуард Дорофеев снова по-
ковырял где-то своей отверткой 

и, не добившись результата, 
обратился по радиосвязи к Ко-
ле: «Давай-ка ты сам скажи».

Откашлявшись, Коля сказал 
что-то вроде «э-э-э», а затем по-
просил всех покинуть зал со-
гласно табличкам. Затем, све-
рившись с оригиналом, он по-
правился, пояснив присутст-
вующим, что ориентироваться 
им нужно все же на план эвакуа-
ции, и окончательно затих. При 
этом призыв Коли прозвучал не 
громче дамы в записи. Проверя-
ющие, сделав очередные помет-
ки в своих журналах, пошли на 
выход.

Эвакуироваться они реши-
ли через аварийную дверь, но 
дорогу к ней преграждал шта-
бель из поролоновых подушек 
высотой в человеческий рост. 
Администратор Дорофеев тут 
же предложил разумное объяс-
нение серьезному, казалось бы, 
нарушению. Он рассказал, что 
подушки используются для то-
го, чтобы приподнять над кре-
слами самых маленьких зрите-
лей, а заодно обеспечить им те-
пло и комфорт. Поэтому на вре-
мя представления, по словам 
сотрудника цирка, штабель пол-
ностью разбирается родителя-
ми и аварийный выход освобо-
ждается.

Неподготовленность трех на-
нятых цирком сотрудников ЧО-

Па, которые не слишком актив-
но встретили пожарных — дол-
го открывали им двери, не мо-
гли сразу найти нужные клю-
чи,— администратор объяснил 
тем, что они оказались в нештат-
ной для себя ситуации. По его 
словам, чоповцы обычно контр-
олируют только главные двери, 
а на каждом из аварийных вы-
ходов во время представления 
стоит по капельдинеру. Во вре-
мя проверки охранникам при-
шлось исполнять чужие роли, 
поэтому они и замешкались.

Однако проверяющих его ар-
гументы не убедили. «Наруше-
ния стандартные,— пояснила 

”
Ъ“ Ольга Никанорова.— Не ра-

ботающее в автоматическом ре-
жиме оповещение, заблокиро-
ванные аварийные выходы, не 
подготовленный к действиям 
в чрезвычайной ситуации пер-
сонал — все это привело к тра-
гедии в кемеровском ТРЦ 

”
Зим-

няя вишня“». По словам помощ-
ника прокурора, ее ведомст-
вом в адрес «Аквамарина» бу-
дет вынесено представление об 
устранении выявленных нару-
шений, а также рассмотрен во-
прос о привлечении руководи-
телей цирка к административ-
ной ответственности. Им гро-
зит штраф в размере от 150 до 
200 тыс. руб.

Сергей Машкин

«Вы что думаете,  
если начнется пожар,  
дети в зале это услышат?»
Что обнаружено при проверке безопасности в ДК на Дубровке Россияне уже отправили свыше 348 млн 

руб. на поддержку пострадавших при по-
жаре в кемеровском ТЦ «Зимняя вишня». 
Более половины этой суммы составля-
ет денежный перевод совладельца сго-
ревшего здания. Еще две крупные сум-
мы собрали Российский Красный Крест 
(РКК) и кемеровские власти. В РКК еще 
не утвердили программу по оказанию 
помощи, но говорят, что лишних средств 
не останется. В благотворительной сфе-
ре критикуют подобные безадресные 
сборы, но председатель РКК Раиса Лу-
кутцова не согласна с такой оценкой.

Помощь от частных жертвователей для 
пострадавших в кемеровской трагедии пре-
высила 348 млн руб. 192 млн руб. поступили 
в бюджет области от одного из собственни-
ков компании «Кондитерус Ком», являющей-
ся совладельцем ТЦ «Зимняя вишня», Дениса 
Штенгелова — по 3 млн руб. на погибшего. 
Еще 50,2 млн руб. пришли на счет главного 
финансового управления Кемеровской об-
ласти. В кемеровское отделение РКК посту-
пило 103,7 млн руб., пояснила 

”
Ъ“ его руко-

водитель Елена Малахова. 3 млн руб. собрал 
отдел благотворительности Кемеровской 
епархии. Деньги продолжают поступать.

Семьи 64 погибших при пожаре уже по-
лучили по 5 млн руб., в том числе по 2 млн 
из средств федерального и регионального 
бюджетов и 3 млн от господина Штенгелова. 
Остальные 156 млн предназначены для по-
страдавших: по последним подсчетам, это 
79 человек, в том числе 27 детей. Пока неяс-
но, в какой форме они получат помощь. Ра-
нее протоиерей Кемеровской епархии Ген-
надий Князев пояснил 

”
Ъ“, что речь идет об 

отправке детей на курорты и покупке им по-
дарков. Также бесплатную помощь оказыва-
ют три православных психолога и семь пси-
хологов-волонтеров. В кемеровском отделе-
нии РКК пояснили, что программа по ока-
занию помощи пока не готова, ее утвердят 
в начале следующей недели. Первым шагом 
станет обучающий семинар для психологов 
социальных служб. «Это наши местные пси-
хологи, с опытом. Мы будем обучать их дли-
тельной работе с пострадавшими»,— уточ-
нила госпожа Малахова.

Представители благотворительной сфе-
ры продолжают критиковать сбор средств 
без четкой цели и конечной суммы, а также 
жертвования конкретно через РКК. «Деньги 
никуда сдавать не надо, пока не будет офи-
циально объявлено профессиональным ре-
гиональным фондом, на что и как будут де-
лать сборы. Это сложнейшая работа — опре-
делить потребности жертв за пределами тех 

очевидных назначений (похороны и ком-
пенсация), которые оплачивает государст-
во»,— пишет в Facebook президент Центра 
проблем аутизма Екатерина Мень. «Откры-
тые сейчас сборы фактически предназначе-
ны на 

”
неизвестно что“. И примерно туда же, 

вероятно, будут потрачены,— пишет прези-
дент благотворительного фонда 

”
Предание“ 

Владимир Берхин.— Тем более что один из 
сборов открыл Красный Крест, у которого на 
репутации пятно размером в 1 млрд руб., ко-
торый они собрали на Крымск и не отчита-
лись». Президент благотворительного фон-
да помощи хосписам «Вера» Нюта Федермес-
сер также отмечает, что «сбор на РКК — это 
не выход».

Председатель РКК Раиса Лукутцова в раз-
говоре с 

”
Ъ“ эмоционально отреагировала 

на критику: «У нас конкретная цель — по-
мощь пострадавшим! Отчеты мы публику-
ем». Она заверила 

”
Ъ“, что лишних средств 

не останется — в программе будет расписа-
на помощь на всю сумму. Она намерена вы-
лететь в Кемерово, чтобы обсудить с местны-
ми властями дальнейшую работу.

К отчету по наводнению в Крымске в 2012 
году у общественников действительно есть 
вопросы. «В предварительном отчете указы-
валось, что РКК закупал много вещей, бук-
вально для каждого из 30 тыс. пострадав-
ших, но я не видел сотрудников РКК, кото-
рые это развозили, и люди мне говорили, 
что они ничего не получили. Также были до-
рогие закупки оборудования, которое стоит 
дешевле, а оптом еще дешевле»,— пояснил 

”
Ъ“ волонтер Николай Лившиц, два месяца 

проработавший в зоне ЧС в Крымске.

”
Ъ“ не удалось ознакомиться с отчетом 

РКК по Крымску. Председатель краснодар-
ского РКК Евгений Стешенко пояснил 

”
Ъ“, 

что отчет не является закрытым, но отка-
зался поделиться им. «Сколько лет прошло 
со времени ЧС в Крымске? Он не может так 
долго висеть в интернете. Ищите на сайте 
РКК в архиве»,— предложил господин Сте-
шенко, недовольно добавив, что «уже сто 
тысяч раз его проверяли». На сайте РКК 
в открытом доступе были лишь краткие от-
четы с 2014 по 2016 год. Из них можно выяс-
нить, что в 2016 году на содержание аппара-
та управления РКК потрачено 27,6 млн руб. 
Это в том числе командировки и выплаты, 
не связанные с оплатой труда. К слову, на 
сайте кемеровского РКК каких-либо отче-
тов также не удалось найти. Несмотря на 
это, в РКК обещают обнародовать програм-
му по оказанию помощи в Кемерово и по-
следующие отчеты.

Анастасия Курилова

Миллионы ищут 
пострадавших
Пожертвования россиян после пожара 
в Кемерово пока не достигли адресата

Его поздравляет президент РАН Александр Сергеев:
— Уважаемый Виктор Антонович! От всей души поздравляю Вас с Днем рождения! Ваша преданность Университету, грамотная управлен-
ческая работа, которая позволяет решать самые амбициозные задачи и добиваться выдающихся результатов, вызывают искреннее ува-
жение. Мы благодарны Вам за дружеские и партнерские отношения с Российской академией и высоко ценим вклад, который Вы вносите 
в развитие российской науки. В этот день хотелось бы пожелать Вам крепкого здоровья, благополучия, успехов в новых проектах, осущест-
вления всех намеченных планов и удачи в деятельности на благо российского образования и науки.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 79 лет ректору МГУ   
Виктору Садовничему

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно ”Ъ“, Московский 
 гарнизонный военный суд вынес об-
винительный приговор трем офице-
рам УФСБ по Москве и Московской 
области, которые обвинялись в полу-
чении 3 млн руб. от гендиректора АО 
НИТИ им. П. И. Снегирева Игоря Гри-
горьева за непривлечение его к ответ-
ственности за выявленные в компании 
недостатки. Фигурантом этого рассле-
дования позже стал бывший начальник 
МУРа генерал-майор полиции в отстав-
ке Виктор Трутнев. Он сейчас знакомит-
ся с материалами дела.

В Московском гарнизонном военном суде 
(МГВС) завершился процесс по делу замести-
теля начальника 7-го межрайонного управ-
ления УФСБ полковника Алексея Круглова, 
начальника отделения того же управления 
подполковника Алексея Гонтаренко и под-
чиненного ему оперативника Романа На-
деждина. Все они были признаны виновны-
ми в получении взятки группой лиц по пред-
варительному сговору (ч. 5 ст. 290 УК РФ). Суд 
приговорил полковника Круглова к девяти 
годам колонии строгого режима, подполков-
ника Гонтаренко — к шести годам, а опера-
тивника Романа Надеждина, с учетом смяг-
чающих обстоятельств — он признал ви-

ну и активно сотрудничал со следствием,— 
к шести годам лишения свободы условно. 
Дополнительного наказания в виде штра-
фов суд на них налагать не стал.

Защита полковника Круглова и подпол-
ковника Гонтаренко намерена обжаловать 
приговор.

Как следует из материалов дела, в 2017 
году, проверяя АО «Научно-исследова-
тельский технологический институт 
им. П. И. Снегирева», сотрудники ФСБ запо-
дозрили руководство НИТИ в том, что оно 
оформляет на работу «мертвые души». По-
ставив директора института Игоря Григорь-
ева об этом в известность, полковник Круг-
лов, говорится в деле, недвусмысленно дал 
тому понять, что по результатам проверки 
господин Григорьев может стать фигуран-
том уголовного дела о мошенничестве или 
растрате (ст. 159 или ст. 160 УК РФ). Однако, 
сказал проверяющий, неприятную для ди-
ректора историю можно замять, если тот го-
тов заплатить по несколько миллионов ру-
блей за каждое выявленное на предприя-
тии нарушение. Посредниками в перегово-
рах, по материалам дела, выступили под-
полковник УФСБ Алексей Гонтаренко вме-
сте со своим подчиненным Романом На-
деждиным. 

Однако сделка не состоялась, так как го-
сподин Григорьев обратился с заявлением 
в управление собственной безопасности ФСБ. 
После чего под контролем его сотрудников че-
рез посредников он передал заместителю на-
чальника 7-го межрайонного управления УФ-
СБ полковнику Алексею Круглову 3 млн руб. 
Того задержали, позже взяли и Гонтаренко 
с Надеждиным. Военное следственное управ-
ление (ВСУ) СКР по Москве возбудило дело, 
а затем предъявило обвинение фигурантам.

По ходу расследования обвиняемые да-
ли показания, что посредником в истории 
с взяткой также выступал генерал-майор по-
лиции в отставке Виктор Трутнев. Долгое 
время он проходил по делу подозреваемым, 
однако в начале этого года, дождавшись, ког-
да 57-летний генерал выпишется из больни-
цы, следователи ВСУ предъявили ему обви-
нение по ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (посредничест-
во во взяточничестве, совершенном в осо-
бо крупном размере). Дело в отношении ге-
нерала было выделено в отдельное произ-
водство, сейчас он знакомится с материала-
ми расследования. Господин Трутнев вины 
не признает. Его защита утверждает, что он 
лишь передал номера телефонов сотрудни-
ков ФСБ представителям института.

Юрий Сенаторов

Офицеров ФСБ не стали штрафовать 
за взятку
Двое подсудимых получили сроки, третий наказан условно

Вчера стало известно об аресте имуще-
ства, принадлежащего находящему-
ся в розыске полковнику ФСБ Дмитрию 
Сенину, а также его родственникам. 
В общей сложности под обременение 
предполагаемого подельника экс-офи-
цера ГУЭБиПК МВД Дмитрия Захарчен-
ко попали автомобили, машино-места, 
квартиры, дома и земельные участки 
стоимостью более 300 млн руб. У пол-
ковника Захарченко и его родствен-
ников в доход государства были обра-
щены недвижимость и автомобили на 
800 млн руб., а еще более 7 млрд руб. 
наличных.

Как следует из материалов дела, по хода-
тайству СКР Басманный райсуд Москвы на-
ложил арест на имущество Дмитрия Сенина, 
его супруги Ольги, сестры Ирины Малолки-
ной, а также еще около десятка лиц. По дан-
ным 

”
Ъ“, под обременение попала собствен-

ность неких Сергея Кравченко, Виктора Ягу-
ра, Галины Сулеменко, Ивана Кожевникова, 
Ярослава Белика, Кирилла Рапопорта, Вик-
тора Клуженкова, а также господина Лене-
ва. В общей сложности в рамках уголовно-
го дела арестованы восемь дорогостоящих 
иномарок и машино-мест, около 20 квартир 
в Москве, Московской области и Сочи, а так-
же земельные участки и дома в Подмоско-
вье, стоимостью более 300 млн руб.

Отметим, что рассматривать ходатайство 
об аресте имущества суду пришлось дважды, 
поскольку в апелляционной инстанции вы-
яснилось, что в арестный список попали 
две квартиры, которые не принадлежат ука-
занным в документе следствия лицам. Речь 
идет о московских квартирах Ирины Малол-
киной и бывшего сотрудника МВД Ивана Ко-
жевникова. В первом случае, как оказалось, 
недвижимость уже находилась у третьего 
лица, а квартирой на Новом Арбате владел 
отец господина Кожевникова. При вынесе-
нии нового решения суд эти аспекты учел, 
но арест с недвижимости не снял.

В аналогичную ситуацию попали и не-
сколько покупателей автомобилей из ав-
топарка четы Сениных. Как рассказал 

”
Ъ“ 

адвокат Игорь Пайвин, его клиент Ярослав 
Белик летом 2016 года купил у Ольги Се-
ниной Mercedes GL500, который через год 
продал. «Как я предполагаю, следствие не 
стало утруждать себя детальным выяснени-
ем того, кому и что на самом деле принад-

лежит. За основу, видимо, была взята база 
ГИБДД за последние лет семь, где фигури-
руют все автомобили, которыми когда-ли-
бо владели супруги Сенины, и все они по-
пали под арест»,— рассказал 

”
Ъ“ господин 

Пайвин. По словам защитника, его клиенту 
суд запретил распоряжаться машиной, ко-
торой у него уже давно нет. Похожая исто-
рия произошла и с другим Mercedes, кото-
рым ранее также владела супруга Дмитрия 
Сенина. Три года назад он был сдан в трейд-
ин в один из столичных салонов. Все это 
время иномаркой владел новый собствен-
ник. Однако в суде ему добиться снятия 
ареста все равно не удалось.

«У моей клиентки суд также арестовал не 
только Mercedes, который был продан через 
автосалон, и долю в квартире, которой она 
владеет совместно с супругом, но и недвижи-
мость, которая была в ее собственности еще 
до вступления в брак с Дмитрием»,— заяви-
ла 

”
Ъ“ адвокат Елена Мартынова, представ-

ляющая интересы Ольги Сениной.
Как следует из декларации о доходах, 

с 2009 года по 2015 год Дмитрий Сенин су-
мел заработать около 22 млн руб., а его супру-
га — около 11 млн руб. В СКР полагают, что 
дорогостоящие иномарки и недвижимость 
приобретались на средства, полученные не-
законным способом, а регистрировались 
офицером ФСБ как на свое имя, так и на дру-
гих, не связанных с ними лиц.

Полковник ФСБ Сенин обвиняется по 
эпизодам получения взяток (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ) в размере $800 тыс. и около 3,5 млн руб. 
от хозяина ресторана La Maree Меди Дусса. 
В обоих случаях, как полагают в СКР, госпо-
дин Сенин, сбежавший за границу, действо-
вал в интересах и в сговоре с бывшим зам-
начальника управления «Т» ГУЭБиПК МВД 
России Дмитрием Захарченко, арестован-
ным в сентябре 2016 года. Генпрокуратура 
через суд обратила в доход государства иму-
щество полковника Захарченко и его родст-
венников и знакомых, оцениваемое более 
чем в 8 млрд руб. Основную часть конфиска-
та составили деньги, найденные в квартире 
его сестры. Стоимость недвижимости и ма-
шин, отобранных у семьи, составили около 
800 млн руб. В Генпрокуратуре вчера не смо-
гли оперативно ответить 

”
Ъ“ на вопрос, бу-

дет ли ведомство подавать аналогичный иск 
к господину Сенину.

Олег Рубникович

Имущество полковника 
собрали из вторых рук
У подельника Дмитрия Захарченко из ФСБ 
арестовали активы на 300 миллионов

Пожарные в ДК сра-
ботали на четверку, 
остальные, по дан-
ным проверяющих,— 
на двоечку 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



Президенту Египта  
высчитали одобрение
За второй срок Абдель-Фаттаха ас-Сиси проголосовали 97% из 41% явившихся на выборы

Вчера в Египте подвели итоги 
президентских выборов. Резуль-
тат никого не удивил: президент 
Абдель-Фаттах ас-Сиси остается 
на второй срок. Согласно консти-
туции, он должен быть приведен 
к присяге до 2 июня — дня, когда 
истекают его нынешние полномо-
чия. Предполагалось, что выборы 
продемонстрируют всенародную 
поддержку президентского кур-
са, однако невысокая явка стала 
для власти неприятным сюрпри-
зом. В Каире расстроены и тем, 
как выборы освещались в зару-
бежной прессе, а также в неко-
торых местных СМИ. Впрочем, 
внешнеполитических партнеров  
Египта президент  полностью 
устраивает как взвешенный 
и сильный политик, ведущий не-
примиримую борьбу с террориз-
мом. Остальное их мало волнует.

Глава Национальной избиратель-
ной комиссии Египта Лашин Ибра-
гим объявил вчера итоги трехднев-
ного голосования на президентских 
выборах, прошедших 26–28 марта. 
Действующий глава Египта Абдель-
Фаттах ас-Сиси одержал безогово-
рочную победу, получив 97,08% голо-
сов избирателей. Результат его сопер-
ника, лидера партии «Аль-Гад» Мусы 
Мустафы Мусы, составил 2,92%, что 
на несколько пунктов меньше, чем 
у конкурента президента ас-Сиси 
на выборах 2014 года. Ниже, чем че-
тыре года назад, оказалась и явка — 
41,05% против 47,75%. Хотя многие 
политики, с которыми беседовал 
корреспондент 

”
Ъ“ в Каире, надея-

лись, что явка достигнет хотя бы 50%.
Именно ради явки и «спасения 

демократического лица» Египта Му-
са Мустафа Муса, как он сказал в ин-
тервью 

”
Ъ“, и выдвинул свою канди-

датуру. В противном случае выборы 
могли превратиться в референдум. 
Однако наличие второго кандидата, 
который малоизвестен египтянам, 
мало кого обмануло. Явку не спасло 
и решение растянуть голосование на 
три дня, а также продление работы 
избирательных участков в послед-
ний день выборов.

Власти Египта были недовольны 
тем, как выборы освещались зару-
бежными и некоторыми местными 
СМИ. Накануне подведения итогов 
выборов высший совет по регули-
рованию работы СМИ обязал еги-
петскую газету «Аль-Масри аль-Яум» 
выплатить штраф в размере около 
$8,5 тыс. Тем самым совет признал 
обоснованной жалобу Националь-
ной избирательной комиссии, ко-

торая сочла заголовок статьи на 
первой полосе газеты оскорбитель-
ным и намекающим на вмешатель-
ство государства в процесс голосо-
вания. Речь в статье шла о попытке 
официальных властей активизиро-
вать явку, а ее заголовок гласил: «Го-
сударство мобилизует избирателей 
в последний день голосования». 
Чтобы уладить скандал, редакция 
сменила его на другой: «Согласно 
предварительным итогам, ас-Сиси 
сметает Мусу». 

Избирательная комиссия пода-
ла также жалобу на The New York 
Times. О какой именно статье идет 
речь, нигде не уточнялось, но веро-
ятнее всего, недовольство вызва-

ла публикация под названием «Ме-
нее чем за $3 египтяне потащились 
на избирательные участки». Кор-
респондент газеты рассказывает, 
как на некоторых избирательных 
участках в бедных районах египтя-
нам выдавались продуктовые кор-
зины, а где-то полиция обходила до-
ма, недвусмысленно намекая, что 
их хозяевам хорошо бы сходить на 
выборы. На избирательных участ-
ках в Каире, где побывал корре-
спондент 

”
Ъ“, ничего подобного не 

было, хотя несколько человек гово-
рили о раздаче продуктов на других 
избирательных участках. При этом 
все собеседники 

”
Ъ“ называли себя 

сторонниками президента ас-Сиси.

«Я не понимаю, зачем это нуж-
но. У нашего президента достаточ-
но сторонников, которые поддер-
живают его курс»,— недоумевал со-
трудник местной авиакомпании Та-
рек Абдалла. Он сказал, что благо-
даря курсу президента в стране по-
явились новые рабочие места и тот, 
кто хочет работать, всегда найдет та-
кую возможность. В пример госпо-
дин Абдалла привел своего брата, 
который несколько лет был безра-
ботным, но потом устроился про-
граммистом в одну из компаний, 
строящих новую столицу.

То, что Египет активно разви-
вается, нельзя не заметить. Но для 
многих египтян рост цен на про-

дукты и падение курса египетско-
го фунта имеют гораздо большее 
значение, чем масштабные инфра-
структурные проекты. «Уровень 
жизни в стране упал, молодежь не 
видит перспективы»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава внепарламентской Социали-
стической партии Ахмед Бахаэд-
дин Шаабан. Он на избирательный 
участок не ходил из-за отсутствия 
конкуренции на выборах. Но в то 
же время признал, что сейчас пре-
зиденту ас-Сиси нет альтернативы.

Другой вопрос — кто придет на 
смену лидеру Египта через четы-
ре года, когда завершится второй 
и последний положенный ему по 
конституции президентский срок. 
Часть политического истеблишмен-
та не исключает, что в конституцию 
будут внесены изменения. «Захочет 
ли президент ас-Сиси остаться или 
уйти, будет понятно в течение сле-
дующего года. Если не внести пред-
ложения о поправках к конститу-
ции за это время, можно не успеть 
до истечения полномочий ас-Си-
си»,— пояснил 

”
Ъ“ лидер партии 

«Ат-Тагамму» Сайид Абдель-Ааль.
Пока же у президента ас-Сиси 

есть время завершить начатые им 
экономические реформы и добить-
ся успеха в борьбе с двумя главны-
ми угрозами — коррупцией и тер-
роризмом. Несмотря на его кри-
тику зарубежными правозащит-
ными организациями, партне-
ры Каира закрывают на это глаза. 
«Он делает фантастическую рабо-
ту в очень трудной ситуации» — 
так сказал об Абдель-Фаттахе ас-Си-
си президент США Дональд Трамп 
после их встречи в прошлом году 
в Вашингтоне.

Как заявил 
”

Ъ“ официальный 
представитель МИД Египта Ахмед 
Абу Зейд, в ходе своего первого сро-
ка президенту страны удалось ак-
тивизировать отношения со всеми 
зарубежными партнерами Египта. 
С тем, что Каир возвращает себе по-
зиции на Ближнем Востоке, соглас-
ны и эксперты.

Марианна Беленькая,  
Каир—Москва

Ради «спасения демокра-
тического лица» Египта 
президенту Абдель-Фат-
таху ас-Сиси (на  плакате) 
 подыскали конкурента 
на выборах. Но явке это 
не помогло  ФОТО REUTERS

«Американцы считают, что всегда и во всем правы» 
Бывший посол РФ в США сенатор Сергей Кисляк о кризисе в двусторонних отношениях 

В Кремле и Белом доме  вчера 
подтвердили, что подготовка 
к саммиту президентов России 
и США продолжается —  несмотря 
на кризис в двусторонних отно-
шениях. О том, каким может быть 
результат этой встречи,  почему 
благожелательные высказыва-
ния Дональда Трампа сопрово-
ждаются резкими действиями 
и есть ли риск прямого  военного 
столкновения двух стран, корре-
спонденту ”Ъ“ Елене Черненко 
рассказал бывший посол России 
в США, первый зампред комитета 
Совета федерации по междуна-
родным делам Сергей Кисляк. 

— С одной стороны, Дональд 
Трамп поздравляет Владимира 
Путина с избранием и заявляет 
о намерении встретиться с ним. 
А с другой — Белый дом объявля-
ет о высылке дипломатов, закры-
вает генконсульства, арестовыва-
ет посольские дачи, расширяет 
персональные и экономические 
санкции. Как это все понимать? 
— Понимать это непросто. Одна-
ко с американцами никогда не бы-
ло просто. Сейчас все в формирова-
нии политического курса у них обо-
стрено до предела. То, о чем вы гово-
рите, указывает на одну из острых 
внутренних проблем в США: общий 
политический климат вокруг Рос-
сии чрезвычайно напряжен, и при 
этом в стране есть большое количе-
ство сил, которые заинтересованы 
в том, чтобы напряжение между на-
ми только усугублялось. Президент 
Трамп же, придя в Белый дом, не 
раз говорил о том, что считает для 
США полезным, если бы отноше-
ния с Россией нормализировались 
и развивались. 
— Но за этим ведь ничего не по-
следовало?
— Да, пока очень мало, фактически 
ничего. Преобладает антироссий-
ский настрой. Он захватывает, по су-
ти, всю внутриполитическую жизнь 
США. Это результат столкновения 
Дональда Трампа с демократами, 
которые не приняли его избрание, 
с частью республиканского исте-
блишмента, который не спешил 
поддерживать «внесистемную» фи-
гуру президента, и с либеральной 
прессой, не перестающей наезжать 
на главу Белого дома. Администра-

ция отвечает им взаимностью. В эту 
«драку» вовлечены очень многие. 
— В чем глубинные причины про-
исходящего? 
— США проходят через трудный пе-
риод приспособления к новому рас-
кладу сил и факторов влияния в ми-
ре. Безраздельное американское до-
минирование и господство отходят 
в прошлое. Экономически Китай уже 
практически догнал США. Европа ху-
до-бедно начинает пытаться говорить 
собственным политическим языком. 
Россия встала с колен, расправила 
плечи и доказала, что способна сто-
ять за свои национальные интересы. 
При этом из того, что мы делаем и го-
ворим, ничего не является по своей 
природе «антиамериканским». Мы 
говорим лишь о необходимости обес-
печения интересов, прежде всего без-
опасности собственной страны. 

В сложившейся ситуации амери-
канцы, похоже, теряются, поскольку 
работать с другими равноуважитель-
но не привыкли, и пытаются дальше 
навязывать свое «исключительное ли-
дерство», не до конца осознавая, что ус-
ловия меняются. Отсюда их взвинчен-
ная реакция на нашу самостоятель-
ность и на то, что, как они твердят, Рос-
сия бросает вызов американским ин-
тересам чуть ли не во всем мире. 
— А это не так?
— Не так. Более того, мы исходим из 
того, что довлеющее количество вы-
зовов, которые стоят перед американ-
цами и перед нами, должны нас сбли-
жать для борьбы с ними вместе. Вме-
сте мы можем сделать куда больше, 
чем каждый поодиночке, тем более 
больше, чем в ситуациях, когда кто-то 
из нас будет работать против другого. 

Но, как я уже говорил, американ-
цам трудно привыкнуть к новым 
условиям. На это накладываются на-
пряженные внутренние расклады, 
в которых отношения с нами ста-
ли разменной монетой в контекс-
те внутриполитических столкнове-
ний. Отсюда ситуация, при которой 
иногда добрые высказывания пре-
зидента сопровождаются очень рез-
кими — я бы даже сказал, озлоблен-
ными — шагами США, продиктован-
ными давлением Конгресса и пропа-
гандистской обстановкой, навязыва-
емой либеральной прессой. 
— Вы говорите, ничего из того, 
что делает Россия, не является 
антиамериканским. Но в недав-
нем послании Владимира Путина 
(в той части, где он демонстриро-
вал новейшие виды вооружений) 
была показана карта, которая на-
поминала побережье США, и на 
него были нацелены ракеты.
— Американцы любят контурные 
карты. Любят, чтобы они производи-
ли яркий пропагандистский эффект. 
На самом деле все это было крайне 
условно, нацеленности на США там 
не было. А выступление президента 
было не о том, что мы против Шта-
тов, а о том, что мы обеспечим без-
опасность нашей страны, обеспечим 
условия для ее экономического раз-
вития. И страна будет развиваться. 
Недавнее голосование на президент-
ских выборах этому подтверждение.
— В нынешних условиях стоит ли 
надеяться на встречу президен-
тов двух стран и на то, что если 
вдруг она состоится, то приведет 
к каким-то результатам? 
— Встречи президентов в нашей 
истории бывали разные. Некоторые 
завершались подписанием боль-
ших исторических документов, на 
других пытались найти пути норма-
лизации диалога. Встречи между ли-
дерами всегда важны — по крайней 
мере для того, чтобы привнести яс-
ность в отношения. Поэтому я счи-
таю, что если бы встреча состоялась, 
то это было бы позитивно при всех 
обстоятельствах. Приведет ли она 
сразу к каким-либо результатам? Ду-
маю, что результаты «исторического 
плана» требуют большой и длитель-
ной подготовки. Не говоря уж о том, 
что они требуют решимости обоих 
государств этих результатов дости-
гать. Вот об этом говорить пока рано. 

В США настрой пока иной. В резуль-
тате все происходящее в российско-
американских отношениях — это, 
наверное, самая обостренная сте-
пень «отсутствия нормальности» по-
сле окончания холодной войны. 
— Последние опросы показывают, 
что около 70% американцев видят 
Россию оппонентом. Примерно та-
кое же количество россиян, в свою 
очередь, видит врага в США. То 
есть настроения похожие.
— Посмотрите... Такого антироссий-
ского промывания мозгов в США я не 
помню даже во время холодной вой-
ны. Американский обыватель не ви-
дит и не слышит ничего другого, кро-
ме рассказов о том, как Россия угро-
жает США. На таком фоне результаты 
опросов не вызывают удивления. 

Но я относительно недавно вер-
нулся из США, пробыв там доволь-
но долго. И мне доводилось высту-
пать вдали от Вашингтона — в мест-
ных университетах, организациях, 
интересующихся международны-
ми отношениями... Когда ты начи-
наешь с американцами разговари-
вать не лозунгами, как это делает их 
телевидение, а просто рассказывать 
о том, чем Россия является и чем на-
ша страна не является, все слуша-
ют с интересом. И это не обязатель-
но дань политкорректности. Нор-
мальные американцы, не слишком 
затянутые в политические дрязги, 
по большей части разумны. Они по-
нимают, что отношения между Рос-
сией и США носят столь глубокий 
характер, что затрагивают и жизнь, 
и безопасность, и, если хотите, буду-
щее их собственных семей, их детей 
и внуков. Как, собственно, и у нас. 
В этих условиях общественное мне-
ние, конечно, напряженно реагиру-
ет на бесконечную промывку мозгов 
относительно того, что Россия — это 
угроза. Я к этому отношусь с грустью, 
но уверен: если мы начнем когда-то 
вместе работать над вопросами, ре-
шение которых отвечает интересам 
и России, и США — например, как 
нам укреплять стратегическую ста-
бильность,— нормальный америка-
нец примет аргумент о том, что в его 
интересах быть с Россией ближе. 
— Для этого надо и в России с ан-
тиамериканской пропагандой 
что-то делать. 
— Не думаю. У нас нет промывки 
мозгов. 

— Если просто посмотреть ежед-
невные ток-шоу на российском 
телевидении, то там США как 
только не называют, а в своей 
программе Дмитрий Киселев рас-
сказывает о том, «что США мож-
но превратить в ядерный пепел».
— То, что делают американцы,— это 
организация целевого, массирован-
ного давления на Россию. Это они со-
здают обстановку, в которой все, что, 
собственно, они и делают, восприни-
мается у нас как действия, которые 
дружественная страна осуществлять 
точно не будет. Поэтому у нас обо-
стренная реакция, тем более со сторо-
ны людей, ярко мыслящих и способ-
ных на резкие формулировки. Но все, 
что происходит сегодня у нас приме-
нительно к оценкам линии амери-
канцев,— это реакция, а не надуман-
ное ощущение угрозы, как у них — со 
стороны России, которое последова-
тельно навязывается в США.
— Вы видите угрозу реального 
прямого военного столкновения 
между Россией и США?
— Надеюсь, что нет. Не думаю, что 
при всей своей взвинченности пред-
ставители американского полити-
ческого бомонда потеряют рассудок 
полностью. Столкновение с нами — 
это неизбежный конфликт, который 
может уничтожить всех. И в этом 
горькая суть ядерного сдерживания. 
У нас достаточно потенциала, чтобы 
обеспечить такое сдерживание на 
должном уровне. Но напряженных 
ситуаций может быть много.
— А Россия какие-нибудь ошибки 
допустила в отношении к США, 
которые привели к нынешней 
ситуации?
— Заниматься самокопанием — не 
работа дипломатов. 
— Вы теперь политик. 
— Это продолжение того же. Я вам 
скажу так: на протяжении всего пе-
риода осложнения наших отноше-
ний мы делали все, чтобы дверь для 
возвращения к нормальности оста-
валась открытой. 

Посмотрите на историю ухудше-
ния отношений. Ни на одном пово-
роте мы американцев не провоциро-
вали. Вспомните их вмешательство 
в обстановку вокруг наших выборов. 
Вспомните (Эдварда.— 

”
Ъ“) Сноуде-

на: он оказался в нашей стране в ре-
зультате действий американских 
властей, но американцы же, как бы 

протестуя, отменили двусторонний 
российско-американский саммит. 
Вспомните Украину: переворот в Ки-
еве не мы организовали, он был под-
держан и подраскручен извне. И это 
далеко не все примеры. Каждый раз 
нам навязывали условия, которые 
коренным образом противоречили 
российским интересам. Мы должны 
были все это принимать? Наши ин-
тересы тоже надо уважать, и амери-
канцам надо научиться это делать.
— Вы говорите, не было провока-
ций. Но вот, например, в Санкт-
Петербурге открыто действует 
Агентство интернет-исследова-
ний, которое еще называют «фа-
брикой троллей». Его сотрудники 
целенаправленно используют со-
циальные сети, чтобы сеять вра-
жду в США, призывают к проте-
стам, очерняют критически на-
строенных по отношению к Рос-
сии американских политиков. 
Это ли не провокация?
— Я не знаю, чем занимается это 
агентство. Организаций и индиви-
дуумов, которые работают и живут 
в интернете, очень много и у нас, 
и в Америке. Как сказал наш прези-
дент, главное — нарушают ли подоб-
ные структуры российское законода-
тельство. Если же они ничего не на-
рушают, то их всех и отслеживать не 
получится. Более того, мы американ-
цам не раз предлагали договориться 
о том, как сделать киберпространст-
во зоной мирного взаимодействия, 
а не противостояния. Но они подоб-
ные предложения всегда отверга-
ли. И когда у них возникают пробле-
мы, связанные с кибервоздействием, 
они к нам, как правило, не обращают-
ся с вопросами и не делятся информа-
цией. А правоохранительные органы 
двух стран ведь в принципе могли бы 
взаимодействовать. Но американцы 
предпочитают выдвигать обвини-
тельные акты и захватывать наших 
компьютерщиков по всему миру.

Американцы считают, что всегда 
и во всем правы. Как они сказали, 
так, мол, оно и есть, все остальные 
должны принимать их позицию как 
истину в высшей инстанции. Аме-
риканская самоуверенность — од-
на из ключевых трудностей в обще-
нии с ними.

полная версия 
kommersant.ru/12289

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 3 апреля 2018 №56   l   Коммерсантъ

мировая политика

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21388,58 (−65,72)
РТС 1234,06 (−15,35)
FTSE 100* 7056,61 (+11,87)

DAX 30* 12096,73 (+156,02)
DJIA** 23501,13 (−601,98)
NASDAQ Composite** 6873,44 (−190,01)

*На 29.03.18    **На 20:33.    По данным агентства Reuters. 
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● 68,21тыс. пунктов ● 23,522

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.04.18
Австралийский доллар 44,0350
Английский фунт 80,5656
Белорусский рубль** 29,3694
Датская крона* 94,7690

Доллар США 57,2850
Евро 70,6038
Индийская рупия*** 87,9751
Казахский тенге*** 17,9372

Канадский доллар 44,4863
Китайский юань* 91,2196
Норвежская крона* 73,0555
СДР 83,2844

Сингапурский доллар 43,7424
Новая турецкая лира 14,4703
Украинская гривна* 21,8979
Шведская крона* 68,7365

Швейцарский франк 60,0850
Японская иена*** 53,8874
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Интер РАО», единственная россий-
ская энергокомпания с зарубежны-
ми активами, фактически признала 
сворачивание планов по экспансии 
за границей. В минувшую пятницу 
на вопрос 

”
Ъ“ об интересе к покуп-

ке зарубежных активов глава бло-
ка стратегии и инвестиций «Интер 
РАО» Ильнар Мирсияпов ответил: 
«Сейчас нет, в ближайшей перспек-
тиве — нет».

Еще на так давно все было ина-
че: в конце 2010 года «Интер РАО» со-
биралось войти в топ-10 энергоком-
паний мира по мощности станций 
и размеру бизнеса. «Мы видим себя 
транснациональным холдингом, 
представленным на всех этапах со-
здания стоимости,— говорил в 2011 
году в интервью 

”
Ъ“ глава холдин-

га Борис Ковальчук.— 
”
Интер РАО“ 

должно управлять портфелем акти-
вов, диверсифицированным по ви-
дам деятельности, от добычи и по-
ставок топлива до распределения 
и сбыта, и по географическому прин-
ципу». И несколько лет «Интер РАО» 
действительно активно занималось 
M&A за рубежом.

Правда, как оказалось в последние 
годы, часть этих активов уже не нуж-
на. В 2018 году компания ожидает за-
крытия сделки по продаже Экиба-
стузской ГРЭС-2 в Казахстане, уже 
вышла из киргизского ЗАО «Камба-
ратинская ГЭС-1», в конце 2016 года 
продала электросети в Армении. 
Сейчас «Интер РАО» судится с властя-
ми Грузии, отказавшимися повысить 
тарифы для принадлежащих компа-
нии ГЭС «Храми-1» и «Храми-2».

Еще в 2014 году в новой страте-
гии «Интер РАО» приоритеты сме-
стились на внутренний рынок. Тог-
да, по мнению аналитиков, это объ-
яснялось тем, что в 2015–2017 годах 
холдинг столкнулся с пиком инвес-
тиций по обязательной инвестпрог-
рамме и в целом средств на междуна-
родную экспансию не было. 

Теперь это получило экономиче-
ское обоснование: Ильнар Мирсия-
пов признает, что компанию могут 
заинтересовать только зарубежные 
проекты с доходностью «не мень-
ше 20%», правда, не приводя приме-
ров. В «Интер РАО» считают, что в те-
кущих условиях не удастся хеджиро-
вать все риски вхождения в зарубеж-
ные активы, поэтому такие требова-
ния к новым инвестициям не стоит 
считать избыточными.

Для энергетики 20% доходно-
сти — это довольно высокий показа-
тель. Условно рентабельность в 20%, 
замечает Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала», дают многие зарубеж-
ные проекты, где инвестиции за-
частую идут с госгарантиями. Пол-
ноценно либерализовать энерго-
рынок, по оценке эксперта, мож-
но, только если мощность энерго-
системы выше 30 ГВт, таких стран 
в мире не больше 10–15 с учетом ЕС, 
в остальных странах обычно есть 
те или иные гарантии возврата. При 
этом в России активы в энергетике 
дешевы, и их покупать выгоднее, 
добавляет Владимир Скляр, а про-
грамма модернизации генерации 
(ее с теми самыми гарантиями оку-
паемости сейчас досогласовывает 
правительство) дает нужную доход-
ность и укрепляет ядро прибыльно-
сти компании в стране.

правила  
игры

«Интер РАО» отказа-
лось от M&A за рубе-
жом. Впрочем, в Рос-
сии условия для энер-
гобизнеса зачастую 
просто выгоднее

в электроэнергетике 
смещаются в Россию, замечает 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Татьяна Дятел

Граждане пересели в купе
Железнодорожные перевозки быстро растут

Железные дороги вслед за ави-
аторами показали заметный 
рост пассажирских перевозок 
в дальнем следовании: в мар-
те они увеличились на 14%, 
а в первом квартале — почти 
на 9%. Причина как в четырех-
дневных мартовских выход-
ных, совпавших с каникулами, 
так и в агрессивной маркетин-
говой политике. Средние цены 
на перевозки по России по же-
лезной дороге в марте, в отли-
чие от подорожавших авиапе-
релетов, снизились более чем 
на 8%. Эксперты полагают, что 
железнодорожники начинают 
активно бороться с авиаком-
паниями за пассажиров.

Перевозки пассажиров по желез-
ной дороге в дальнем следовании 
в марте выросли на 14,3%, до 7,6 млн 
человек, следует из данных, опу-
бликованных ОАО РЖД. Всего 
за первый квартал компания пере-
везла 22,1 млн человек, что на 8,8% 
больше, чем в 2017 году. В феврале 
пассажиропоток в дальнем следова-
нии рос на 5,5%, до 6,3 млн человек, 
в январе — на 6,9%, до 8,2 млн чело-

век. С сопоставимой скоростью рас-
тут и авиаперевозки внутри стра-
ны, следует из данных Росавиации: 
в феврале — на 9,4%, до 4,2 млн, 
а в январе — на 13,8%, до 4,6 млн 
пассажиров.

Однако ценовая динамика же-
лезнодорожных и воздушных пе-
ревозок в тот же период была раз-
нонаправленной. Так, по данным 
сервиса «Туту.ру», средние цены 
на железнодорожные перевозки 
в марте за год снизились на 7,2%, 
до 2 тыс. руб. (по РФ снизились 
на 8,1%, до 1,9 тыс. руб., за рубеж 
выросли на 9,8%, до 4,2 тыс. руб.). 
А стоимость авиаперелета внутри 
страны в среднем выросла на 4,3%, 
до 6,1 тыс. руб. в одну сторону.

В Федеральной пассажирской 
компании (ФПК, входит в ОАО РЖД) 

”
Ъ“ рост объясняют новым подхо-

дом к ценообразованию в сегмен-
те купе, СВ и люксов, расширением 
количества скоростных и двухэтаж-
ных поездов, увеличением адрес-
ных маркетинговых акций и улуч-
шением сервиса. Компания с нача-
ла года реализовала более 100 ак-
ций, что в 2,5 раза больше, чем за тот 

же период 2017 года. «Количест-
во пассажиров, которые выбрали 
поездку в купе, выросло на 32%,— 
говорят в ФПК.— Мы предложи-
ли на 20% больше мест в продажу 
в этом сегменте». В качестве успеш-
ного маркетингового хода ком-
пания приводит в пример акцию 
«В Санкт-Петербург на двухэтажном 
поезде за 999 рублей».

На рост железнодорожных пере-
возок в марте также повлияли длин-
ные праздники в начале месяца (че-
тыре дня отдыха на 8 марта) и весен-
ние школьные каникулы, добавляет 
пиар-менеджер «Туту.ру» Тимур Юсу-
пов. По данным «Туту.ру» за март, раз-
ница в ценах на направлении Мо-

сква—Петербург между самолетом 
(около 3 тыс. руб.) и поездом (2,7 тыс. 
руб.) составила 7,9%. Железнодо-
рожный билет из Москвы до Каза-
ни стоил на 35% дешевле, чем на са-
молет, в Сочи — на 24%, в Екатерин-
бург — на 11%. Исключением сре-
ди топ-5 популярных направлений 
стал лишь маршрут Москва—Крас-
нодар: здесь билет на самолет обо-
шелся на 4% дешевле, чем на поезд. 
При этом по трем из пяти направле-
ний разница в цене между поездом 
и самолетом несущественная, а вот 
экономия времени достаточно боль-
шая, подчеркивает Тимур Юсупов.

Представитель Aviasales Янис 
Дзенис подтверждает, что авиа-

транспорт на ряде направлений 
не только сравнялся с железно-
дорожным в цене, но и уступил 
ему. Так, по данным сервиса, са-
мый дешевый авиабилет Москва—
Сочи и обратно стоит 5,6 тыс. руб., 
а на поезде этот же маршрут обой-
дется в 7,3 тыс. руб. При путешест-
вии из Новосибирска в Сочи, отме-
чает господин Дзенис, поезд обой-
дется дешевле на 1,8 тыс. руб., зато 
дорога займет более трех дней 
в одну сторону. Советник главы Ро-
стуризма по транспорту Дмитрий 
Горин считает, что пока нельзя го-
ворить о перераспределении пасса-
жиров на железнодорожный транс-
порт. Но, по мнению главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
к этому располагали задержки и от-
мены рейсов из-за плохих погодных 
условий, а также крушение Ан-148 
«Саратовских авиалиний» в февра-
ле. По мнению эксперта, ОАО РЖД 
включилось в агрессивную борь-
бу с авиакомпаниями, предлагая 
не только конкурентоспособные 
цены на билеты, но и сервис доста-
точно высокого качества.

Анастасия Веденеева

Клиентам НПФ сулят переход без потерь 
В борьбе за базу «ФК Открытие» появился новый аргумент

На входивших ранее в коалицию него-
сударственных пенсионных фондов 
(НПФ) клиентов НПФ «ФК Открытие» на-
чалась охота со стороны бывших «союз-
ников». Одним из аргументов является 
то обстоятельство, что фонды «ФК От-
крытие» объединяются, и поэтому при 
переходе их клиенты не потеряют инве-
стиционный доход. Впрочем, процеду-
ры смены НПФ в таком случае сложны 
и четко не обозначены, поэтому решив-
шие уйти клиенты вполне могут ли-
шиться части пенсионных накоплений.

В корпоративной газете компании «Газ-
пром нефтехим Салават» (ГНС, дочерняя ком-
пания «Газпрома») в конце прошлой недели 
было размещено объявление, адресованное 
клиентам пенсионных фондов банка «ФК От-
крытие». Им предлагалась «уникальная воз-
можность» перейти «в корпоративный пенси-
онный фонд» «Газфонд Пенсионные накопле-
ния» «без потери доходности». В качестве при-
чины, почему клиенты смогут перейти в дру-
гой фонд на таких условиях, называется объ-

единение этих фондов. В НПФ «Газфонд ПН» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. Также на вопрос, 

было ли объявление рекламным и как свя-
зан «Газпром» с НПФ «Газфонд ПН», не ответи-
ли в «Газпром нефтехим Салават» и «Газпроме».

• НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ электроэнерге-
тики и НПФ РГС, попавшие в августе  прошлого 
года в периметр санации банка «ФК Откры-
тие», приняли решение о начале реорганизации 
в начале марта 2018 года. Ранее эти три фон-
да входили в так называемую коалицию, объеди-
нявшую помимо них пенсионные фонды O1 Group 
(НПФ «Будущее», «Телеком-союз», «Образование» и 
«Социальное развитие»), «Сафмара» (одноимен-
ный фонд и НПФ «Доверие»), группы Московского 
кредитного банка («Согласие» и «Согласие ОПС»), 
а также «Газфонд ПН». Члены этого неформаль-
ного объединения договорились не переманивать 
друг у друга застрахованных лиц. Однако уже со 
второй половины прошлого года фонды группы 
«ФК Открытие» начали привлекать клиентов 
своих бывших союзников (см. 

”
Ъ“ от 28 марта).

Согласно действующему законодатель-
ству, гражданин может менять страховщика 

раз в пять лет без потери дохода, полученно-
го от инвестирования накоплений. И одной 
из основных стратегий фондов для легально-
го сохранения своей клиентской базы по обя-
зательному пенсионному страхованию (ОПС) 
является информирование уходящих гра-
ждан о потере ими инвестиционного дохода. 
Однако в законе существует исключение: если 
происходит реорганизация НПФ, то клиент 
вправе подать заявление о переходе в другой 
пенсионный фонд или о возвращении в ПФР 
без потери инвестиционного дохода. Как по-
ясняет гендиректор консалтинговой компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергей Околес-
нов, НПФ в течение 30 дней после уведомле-
ния ЦБ о реорганизации должен направить 
сообщение об этом своим клиентам по ОПС. 
Клиенту же, чтобы сохранить инвестицион-
ный доход, необходимо уложиться в 30 дней 
с даты получения соответствующего сообще-
ния от фонда, чтобы подать заявление о смене 
страховщика. «Однако до сих пор неясно, как 
этот механизм может быть фактически реали-
зован. Должен ли гражданин, например, де-

лать на бумажном заявлении пометку от руки 

”
в связи с реорганизацией“»,— отмечает го-

сподин Околеснов. «Существующие формы 
заявлений на переход не содержат опции пе-
рехода в связи с реорганизацией, поэтому ве-
лика вероятность, что переход будет расценен 
как досрочный и клиенты в итоге понесут фи-
нансовые потери»,— соглашается представи-
тель пенсионного дивизиона «ФК Открытие».

При этом переманивание клиентов реор-
ганизуемых фондов может случиться не толь-
ко с НПФ группы «ФК Открытие». О желании 
объединить свои пенсионные фонды на базе 
НПФ «Сафмар» говорила и группа семьи Гу-
цериевых. «Комментарии по срокам присое-
динения давать преждевременно»,— заявил 
представитель НПФ «Сафмар». В конце прош-
лого года об объединении фондов «Согласие 
ОПС» и «Согласие» заявляли в пенсионной 
группе МКБ. По данным 

”
Ъ“, НПФ Сбербанка 

также задумывался о присоединении фонда 
«ВНИИЭФ-Гарант». Вчера в МКБ и НПФ Сбер-
банка не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Ухудшение внешнеполитической ситуа-
ции на фоне публикации «кремлевско-
го доклада» и ужесточение британско-
го законодательства в части контроля 
над сделками с недвижимостью застав-
ляет ранее переехавших в Европу со-
стоятельных россиян задумываться 
о возвращении на родину. Новая волна 
реэмиграции уже сказалась на рынке 
элитного жилья Москвы и Подмоско-
вья: по итогам первого квартала зафик-
сирован рост более чем на 20% числа за-
явок на покупку высокобюджетных 
объектов от сограждан, пока живущих 
за рубежом.

В первом квартале 2018 года число заявок 
на покупку элитной недвижимости в России 
со стороны живущих за рубежом россиян вы-
росло на 21%, говорится в исследовании «Ме-
триум». Эти расчеты подтверждаются данны-
ми Центробанка: объем трансграничных пе-
реводов резидентов России на операции с не-
движимостью в стране по итогам 2017 года 
увеличился на 1,5%, до $265 млн. Рост пришел-
ся на четвертый квартал, когда показатель 
по сравнению с аналогичным периодом 2016 
года вырос сразу на 36%, до $122 млн. В пери-
од первого—третьего кварталов 2017 года, на-
против, зафиксировано снижение трансгра-
ничных переводов россиян на недвижимость 
на 16,8%, до $143 млн. В «Метриум» называют 
$122 млн, переведенных в четвертом кварта-
ле 2017 года россиянами на покупку недви-
жимости на родине, максимальными за всю 
историю. Предыдущий рекорд — $102 млн — 
был зафиксирован в первом квартале докри-
зисного 2014 года.

Одновременно с объемом трансгранич-
ных переводов резко начало расти и число за-

явок на подбор элитной недвижимости от рос-
сиян, проживающих за рубежом. По итогам 
четвертого квартала 2017 года их количест-
во выросло сразу на 32%, в то время как еще 
в январе—марте того же года наблюдалась не-
гативная динамика (данные «Метриум»). Рост 
числа таких запросов от проживающих за ру-
бежом россиян в «Метриум» связывают с воз-
вращением бизнес-эмигрантов. Управляю-
щий директор «Метриум премиум» Илья Мен-
жунов выделяет два потока реэмиграции: эко-
номический и политический. В первом случае 
речь идет о бизнесменах, покинувших страну 
в 2012–2014 годах на волне негативных эмо-
ций. «Сейчас многие из них разочаровались 

в доходности бизнеса в Европе»,— объясняет 
эксперт. По его словам, политические реэмиг-
ранты — это бизнесмены, покинувшие ранее 
страну из-за конфликтов с государством.

Возвращение недавних эмигрантов за-
метила и директор департамента элит-
ной недвижимости Est-a-Tet Анна Карпова. 
По ее словам, теперь эти покупатели рассчи-
тывают потратить на приобретение дорогих 
объектов на родине намного меньше: «Если 
раньше средний бюджет покупки состав-
лял в среднем 60 млн руб., то теперь сразу не-
сколько объектов за 30–40 млн руб.». Дирек-
тор департамента элитной жилой недвижи-
мости Knight Frank Людмила Потапова гово-

рит, что по итогам января—марта 2018 года 
заметно увеличилось число зарубежных кли-
ентов, рассматривающих покупку жилой не-
движимости в бюджете от $5–6 млн.

В ближайшей перспективе основной по-
ток возвращающихся эмигрантов придется 
на Великобританию, прогнозируют консуль-
танты. Реэмигранты из этой страны, по дан-
ным «Метриум», сейчас генерируют 66% об-
щего числа заявок. На прошлой неделе бри-
танский парламент начал расследование 
экономических преступлений, часть из ко-
торых может быть связана с Россией. По дан-
ным Transparency International, на которые 
опираются британские власти, приобретен-
ное россиянами в Великобритании имущест-
во на сумму $1,2 млрд было куплено на сред-
ства подозрительного происхождения. «Мно-
гие наши клиенты в Британии сталкивают-
ся с трудностями,— рассказывает глава сове-
та директоров Kalinka Group Екатерина Ру-
мянцева.— Так, одному из россиян местный 
банк одобрил кредит на покупку недвижимо-
сти, но через пару дней отозвал его без объ-
яснения причин». По ее словам, россияне ри-
скуют попасть под действие закона о крими-
нальных финансах, по которому британские 
власти могут конфисковать имущество, если 
его владельцы не предоставят данных о про-
исхождении денег, потраченных на их при-
обретение. Людмила Потапова соглашается, 
что на настроения клиентов сейчас в значи-
тельной мере влияют политические факто-
ры. Вероятность введения санкций против 
фигурантов «кремлевского доклада» и так на-
зываемых политически значимых лиц, пола-
гает она, может стать причиной возвращения 
капитала в Россию.

Александра Мерцалова

С ликвидами на жительство
Уехавшие на Запад россияне скупают элитное жилье в России
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ПЕРЕВОЗКИ ПАССАЖИРОВ (МЛН ЧЕЛ.)
ИСТОЧНИКИ: ОАО РЖД, АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ, РОСАВИАЦИЯ.

Ж/д в дальнем следовании Авиатранспортом внутри РФ
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26,4 23,8 29,2 32,7 35,4 39,2 46,3 52,6 56,4 62,5



В ЦБ сообщили 
”
Ъ“, что к ломбардам, чья вовлечен-

ность в схемные операции была доказана, были приме-
нены меры воздействия за соответствующие нарушения 
в рамках компетенции Банка России. Какие именно, там 
не раскрыли. Также осуществляется взаимодействие с 
правоохранительными и налоговыми органами в уста-
новленном порядке. «Если ЦБ будет видеть, что ломбард 
погряз в различного рода схемах и ненадлежащих пра-
ктиках, то регулятор будет выводить такие ломбарды с 
рынка»,— отметил господин Козлов.

Акции обмена «старого на новое» весьма распростра-
нены в ломбардах, связанных с ювелирными сетями. По 
оценке экспертов, доля оборота крупных федеральных 
сетей ломбардов по таким акциям может составлять от 
15% до 30%. Подобные акции, в том числе, предлагают та-
кие ювелирные сети, как 585GOLD, SUNLIGHT, «Адамас» 
и многие другие. Ни в одной из перечисленных компа-
ний не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Представители ломбардов не видят в подобных акциях 
ничего предосудительного. «Это удобно для потребителей, 
поскольку можно сдать сломанное или устаревшее укра-

шение и приобрести новое понравившееся изделие,— го-
ворит глава Национального объединения ломбардов 
Алексей Лазутин.— При этом потребитель может выбрать 
изделие более низкой стоимости и получить часть стоимо-
сти старого изделия деньгами либо, наоборот, доплатить и 
купить более дорогое изделие». По словам председателя 
Ассоциации развития ломбардов Сергея Соковникова, это 
выгодная маркетинговая акция как для самих компаний 
группы, так и для клиентов. «Обычно в рамках таких ак-
ций ломбарды принимают грамм золота за более высокую 
стоимость, нежели при выдаче денежных средств на руки 
в виде займов,— говорит он.— То есть гражданин получа-
ет дополнительную скидку на изделие».

Главное, чтобы потребителей намеренно не вводили 
в заблуждение относительно качества нового изделия. 
На нем должна стоять проба, чтобы клиент мог сделать 
осознанный выбор. По словам Алексея Лазутина, соглас-
но законодательству, торговля золотыми украшениями 
без пробы в России запрещена, поэтому если ее нет, дей-
ствия ювелирной сети квалифицируются как незакон-
ный оборот ювелирных изделий, что может повлечь от-
ветственность вплоть до уголовной.

Светлана Самусева

Ломбарды сработали ювелирно
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Процентное изменение 
за торговый день 
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СХЕМЫ, ВЫЯВЛЯЕМЫЕ В ХОДЕ ПРОВЕДЕНИЯ ПРОВЕРОК ЛОМБАРДОВ    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

ФИЗИЧЕСКИЕ 
ЛИЦА

Передача золотых
изделий 
высокой пробы

Оформление займа
на приобретение 
ювелирных изделий

Перечисление средств
за участие в акции
«Старое на новое»
на приобретение 
новых изделий

Передача векселей А,Б,В между магазинами в целях краткосрочного пополнения ликвидности

Получение
в магазинах 
нового золотого 
изделия более 
низкой пробы

Оплата за золотые
изделия. Взаимозачет 
путем передачи векселей
магазинов А, Б,В

Погашение 
векселей

Оплата и взаимозачет
путем передачи
собственных 
векселей

Деньги, векселя

Золотые изделия

Реализация 
невостребованных
предметов залога Переработка

и изготовление 
золотых изделий
более низкой 
пробы

Реализация
золотых изделий
низкой пробы

МАГАЗИН ВМАГАЗИН БМАГАЗИН А

ЛОМБАРД СКУПЩИКИ 
ЮВЕЛИРНЫХ 

ИЗДЕЛИЙ

ЛОМБАРД

По итогам трех месяцев россий-
ские компании заняли через ев-
рооблигации $4,4 млрд, что на 
четверть меньше показателя го-
дичной давности. Снижение ак-
тивности эмитентов произош-
ло из-за ухудшения рыночной 
конъюнктуры, вызванного опа-
сениями повышения ставки в 
США и ростом геополитической 
напряженности вокруг России. 
Впрочем, иностранные инвес-
торы компенсируют снижаю-
щийся спрос со стороны рос-
сийских банков.

Предварительные данные агент-
ства Cbonds свидетельствуют о том, 
что корпоративные заемщики со-
кратили активность на первичном 
рынке еврооблигаций. В марте они 
привлекли менее $1 млрд, что на 
четверть меньше показателя февра-
ля и в четыре раза меньше, чем го-
дом ранее. Всего за первый квартал 
российские компании и банки при-
влекли на публичном внешнем рын-
ке более $4,4 млрд. Однако этот ре-
зультат оказался на $1,35 млрд мень-
ше показателя начала 2017 года.

Начало года не обещало снижения 
активности российских эмитентов. В 
январе на фоне возвращения стоимо-
сти нефти к максимумам 2014 года и 
рекордно низких ставок компании 
заняли на внешнем рынке рекорд-
ные для этого месяца $2,25 млрд. Од-
нако в следующем месяце показатель 
снизился почти вдвое. По словам 
главного аналитика долговых рын-

ков БК «Регион» Александра Ермака, 
конъюнктура рынка ухудшилась на 
фоне резкого роста волатильности на 
западных фондовых рынках и роста 
доходности гособлигаций США из-за 
возникших ожиданий резкого уже-
сточения денежно-кредитной поли-
тики ФРС. «С начала февраля на рын-
ке наблюдается некоторое расшире-
ние спредов, в основном по причи-
нам глобально-экономического ха-
рактера. В этих условиях у эмитентов, 
рассматривающих разные инстру-
менты для снижения стоимости за-
имствований, появляется стимул 
или повременить с размещениями, 
или рассмотреть иные способы рефи-
нансирования»,— отмечает старший 
аналитик Sberbank Investment 
Research Алексей Булгаков. В таких 
неблагоприятных условиях Государ-
ственная транспортная лизинговая 
компания была вынуждена перене-
сти свое размещение.

Впрочем, в конце февраля рынок 
российских еврооблигаций получил 
временную поддержку со стороны 
международных рейтинговых 
агентств. Standard & Poor’s после трех-
летнего перерыва повысило рейтинг 
РФ и ряда компаний до инвестицион-
ного уровня. Благоприятным момен-
том воспользовался «Газпром», разме-
стивший в течение двух недель два 
займа (в швейцарских франках и ев-
ро), а также РФ, разместившая новый 
выпуск еврооблигаций. «Однако по-
зитивная реакция была недолгой и в 
середине марта на фоне роста геопо-

литических рисков повышение до-
ходности еврооблигаций продолжи-
лось»,— отмечает Александр Ермак.

Несмотря на ухудшение рыночной 
конъюнктуры, иностранные инвесто-
ры охотно покупают долговые ин-
струменты российских эмитентов. По 
оценкам Алексея Булгакова, для эми-
тентов, которые раскрывали структу-
ру спроса по размещенным в первом 
квартале 2018 года бумагам, на рос-
сийских инвесторов приходилась до-
ля 20% выпуска против 30–35% в 2016–
2017 годах. «Сокращение локального 
спроса на валютные бумаги объясня-
ется как снижением их доходностей, 
так и сокращением валютных пасси-
вов российских банков — основной 
категорией инвесторов в еврооблига-
ции (постепенное погашение внеш-
ней задолженности крупными банка-
ми, сокращение валютных депозитов 
крупными компаниями, прежде все-
го 

”
Роснефтью“ и 

”
Газпромом“)»,— по-

ясняет господин Булгаков.
В ближайшие месяцы участники 

рынка не исключают восстановле-
ния активности российских эмитен-
тов. По словам старшего аналитика 
по макроэкономике и долговым 
рынкам «Атона» Якова Яковлева, 
«если базовые ставки будут оставать-
ся стабильными, можно ожидать ро-
ста предложения, компании попыта-
ются воспользоваться благоприят-
ной ситуацией, учитывая, что в дол-
госрочной перспективе стоимость 
заимствования все-таки будет расти».

Виталий Гайдаев

Дефицит как двигатель торговли
Снижение предложения российских евробондов  
повысило спрос со стороны западных инвесторов

Российский сервис по поиску 
работы HeadHunter подал заяв-
ку на IPO в Нью-Йорке. Его ак- 
ционеры «Эльбрус Капитал» 
и Goldman Sachs рассчитывают 
привлечь $250 млн. По итогам 
2017 года HeadHunter вернулся 
к прибыли и отмечает перера-
спределение бюджетов на поиск 
персонала в рунете, вызванное 
блокировкой LinkedIn, следует 
из материалов к размещению.

Компания HeadHunter подала за-
явку в Комиссию по ценным бумагам 
и биржам США о проведении первич-
ного публичного предложения (IPO) в 
Нью-Йорке на бирже NASDAQ. Как го-
ворится в заявке, продавцами акций 
выступят Highworld Investments Ltd и 
ELQ Investors VIII Ltd, связанные с ак-
ционерами HeadHunter — фондом 
«Эльбрус Капитал» и банком Goldman 
Sachs. Продавцы рассчитывают при-
влечь $250 млн, сама компания их не 
получит, следует из заявки. Другие па-
раметры сделки пока не раскрывают-
ся. Организаторами IPO выступают 
Morgan Stanley, Bank of America 
Merrill Lynch, Goldman Sachs, Credit 
Suisse, «ВТБ Капитал» и Sberbank CIB.

HeadHunter работает в странах 
бывшего СССР. В 2007 году компания 
вошла в состав Digital Sky Techno- 

logies (DST), ее блокпакет был прио-
бретен за $15 млн. В феврале 2009 го-
да DST установил контроль над  
ресурсом, купив еще 54,6% за 
$37,85 млн, а потом и полностью 
консолидировал HeadHunter. В 2011 
году в ходе преобразования DST ре-
сурс вошел в Mail.Ru Group, которая 
в феврале 2016 года продала его кон-
сорциуму инвесторов во главе с фон-
дом «Эльбрус Капитал» за 10 млрд 
руб. В той сделке принял участие и 
Goldman Sachs, что до сих пор офи-
циально не подтверждалось, объяс-
няет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией. В HeadHunter, «Эльбрус Ка-
питале» и Goldman Sachs от коммен-
тариев отказались.

•  HeadHunter зарабатывает на под-
писке к базе резюме, плате за разме-
щение объявлений и на дополнитель-
ных сервисах. База HeadHunter насчи-
тывает 27,4 млн резюме и около 
416 тыс. публикуемых ежедневно ва-
кансий. По данным LiveInternet, еже-
месячная аудитория сайта насчиты-
вает 17,8 млн уникальных пользова-
телей. По итогам 2017 года Head- 
Hunter был шестым в мире по посеща-
емости рекрутинговым онлайн-ресур-
сом, оценивает SimilarWeb.
В 2017 году чистая прибыль 

HeadHunter, следует из материалов к 

размещению, составила 464 млн руб., 
в 2016 году компания получила убы-
ток почти в 30 млн руб. Выручка уве-
личилась в 1,3 раза, до 4,7 млрд руб. 
Чистый долг на конец 2017 года со-
ставил 5,4 млрд руб.

Бюджеты на поиск персонала в 
интернете будут перераспределять-
ся, ожидает HeadHunter. Если в 2016 
году на онлайн-платформы поиска 
работы приходилось 62% рынка, то в 
2022 году их доля вырастет до 79%. В 
конце 2016 года в России была забло-
кирована LinkedIn, в результате чего 
доля социальных сетей на рынке по-
иска работы снизилась с 6,2% в 2015 
году до 3,3% в 2017 году, констатирует 
HeadHunter.

IPO HeadHunter — ожидаемое и 
закономерное следствие растущего 
рынка, полагает руководитель «Avito 
Работа» Владимир Корицкий. При 
этом он удивлен показателями рента-
бельности бизнеса HeadHunter, ожи-
дая доходность на уровне 50–60%, а 
не 10%. HeadHunter в последнее вре-
мя дорабатывала сервис «модными 
опциями», хотя они пока не состави-
ли конкуренции основному бизнесу, 
отмечает сооснователь и гендирек-
тор JungleJobs и Sever.AI Евгения 
Дворская.

Роман Рожков

HeadHunter нашел работу банкирам
Интернет-компания подала заявку на IPO

Банк «Траст», на баланс которого будут переданы 
проблемные активы санированных ЦБ банков 
«ФК Открытие», Бинбанка и Промсвязьбанка 
объемом 1,1 трлн руб., лишится банковской ли-
цензии. Он будет преобразован в фонд прямых 
инвестиций. В рамках работы с проблемными 
активами регулятор планирует вернуть 40–60% 
от их балансовой стоимости.

То, что банк плохих долгов будет создан на базе «Тра-
ста», как сообщал ранее 

”
Ъ“, официально заявил в поне-

дельник зампред Банка России Василий Поздышев. По 
его словам, собственником «Траста» станет только ЦБ, до 
конца года «Траст» будет преобразован из банка в фонд 
прямых инвестиций и проработает в такой форме не ме-
нее трех лет. «Особенности нашей нормативной базы не 
предполагают мгновенной сдачи банковской лицензии 
при запуске процедуры ликвидации,— пояснил госпо-
дин Поздышев.— Мы предлагаем сделать небольшое из-
менение в законодательстве для того, чтобы банк пло-
хих активов мог сдать свою лицензию, потому что из 
кредиторов у него останется один лишь Центральный 
банк». После этого будет определена организационно-
правовая форма фонда. Курировать работу фонда про-
блемных активов будет член правления «ФК Открытие» 
Юрий Адамович, бывший руководитель блока по рабо-
те с проблемными активами МДМ-банка.

Баланс фонда будет сформирован из проблемных ак-
тивов самого «Траста» (хорошие активы будут переданы 
«ФК Открытие»), Рост-банка, Промсвязьбанка и Автова-
збанка. Общий объем активов фонда составит свыше 
1,1 трлн руб. Пассивы фонда — это кредит от ЦБ, выдан-
ный на аналогичную сумму под 0,5% годовых. ЦБ рассчи-
тывает, что часть вложенных средств удастся вернуть — от 
40% до 60% балансовой стоимости. Как пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ, 

с проблемными активами будет проводиться судебно-
претензионная работа, взыскание, реструктуризация, до-
финансирование и вывод на рынок, а также «повышение 

стоимости в результате перераспределения прибыльно-
сти, рисков, залогов с активами бывших собственников».

Планы ЦБ вернуть от 60% до 40% от балансовой стоимо-
сти активов эксперты считают малореалистичными. «Ста-
тистика по возвратности корпоративных кредитов в Рос-
сии колеблется от 10% до 15%,— объясняет руководитель 
группы рейтингов финансовых институтов АКРА Кирилл 
Лукашук.— Если регулятор действительно намерен реали-
зовать свои планы, то это говорит, что либо часть активов 
находится в более или менее работающем состоянии, либо 
ЦБ рассчитывает получить здоровые активы вместо плохих 
от бывших собственников 

”
Открытия“, Бинбанка и Пром-

связьбанка». По оценкам аналитика рейтингового агентст-
ва «Эксперт РА» Юрия Беликова, возвратность по рыноч-
ным корпоративным кредитам, выданным проблемным 
заемщикам, может достигать 20% в долгосрочной перспек-
тиве при наличии обеспечения. Временная администра-
ция в этих банках находила большой объем нерыночных 
активов, то есть кредитов техническим компаниям, связан-
ным с собственниками, поэтому возвратность должна быть 
еще ниже, продолжает он. «С другой стороны, ЦБ лоббиру-
ет ужесточение ответственности бенефициаров лишив-
шихся лицензий или отправленных на санацию банков,— 
рассуждает господин Беликов.— Возможно, регулятор рас-
считывает усилить давление на экс-собственников, чтобы 
они завели средства на баланс технических компаний и те 
частично расплатились по кредитам». Как сообщил госпо-
дин Поздышев, на данный момент бывшие собственники 
банка «ФК Открытие» и Бинбанка оценивают переданные в 
рамках санации активы в 440 млрд руб., ЦБ — лишь в 
100 млрд руб. «Наша предварительная оценка этих активов 
значительно меньше...— заявил он.— А некоторые активы, 
если подойти к их оценке объективно, являются скорее пас-
сивами». Собственники Промсвязьбанка, попавшего в 
фонд консолидации последним, на данный момент не пе-
редали ЦБ никаких активов. 

Виталий Солдатских

«Траст» превращается в фонд
ЦБ намерен вернуть до 60% проблемных долгов санированных банков

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Рост спроса на литий и кобальт 
в последние годы со стороны 
производителей аккумуляторов, 
гаджетов и электромобилей 
 привел к удорожанию метал-
лов в три-пять раз. Это вызвало 
кжизни массу проектов, и уже 
к 2019–2020 годам рынки будут 
профицитными, полагают в 
АКРА. Но «Росатом» и «Норни-
кель» и так не планируют замет-
но наращивать объемы выпуска 
металлов.

Рейтинговое агентство АКРА опу-
бликовало прогноз развития до 2022 
года рынков лития и кобальта. Эти ме-
таллы, используемые в производстве 
аккумуляторов, подорожали в 2015–
2018 годах на 150% и 260% соответст-
венно на фоне роста спроса со сторо-
ны производителей электромобилей. 
CRU по заказу Glencore подсчитало, 
что к 2030 году на электромобили 
придется 30% всех продаж автотран-
спорта, или 31,7 млн единиц. С другой 
стороны, рынок лития станет профи-
цитным уже к 2019 году, а кобальта — 
в 2020 году.

Запасы лития в России, по оценке 
экспертов АКРА Максима Худалова и 
Натальи Пороховой, составляют око-
ло 900 тыс. тонн. Ресурсы в мире, по 
данным USGS,— 40 млн тонн, запасы 
— 14 млн тонн (крупнейшие — в Чи-
ли и Китае). Но выпуск лития в Рос-
сии к 2022 году может вырасти всего 
на 31% (до 2 тыс. тонн) при предпола-
гаемом росте производства в мире 
более чем вдвое — до 90,3 тыс. тонн, 
прогнозируют в АКРА. В РФ литий вы-
пускают подконтрольные «Росатому» 
Химико-металлургический завод и 
Новосибирский завод химконцент-
ратов, есть планы по переработке от-
валов месторождений Уссурийского 
края у «Русала». Эксперты АКРА отме-
чают, что доля России на мировом 
рынке лития (около 4%) может сни-
зиться до 2–3% из-за значительного 
роста добычи в Китае, Южной Аме-
рике и Австралии. «Мы не видим 
крупных проектов в РФ, которые на-
ходились бы в финальной части реа-
лизации, а полноценная разработка 
проекта по производству лития с ну-
ля требует более семи лет до начала 
добычи»,— отмечают в АКРА.

Запасы кобальта в РФ составляют 
250 тыс. тонн, в мире — 7,1 млн тонн, 
из которых половина — в Конго. Про-

гнозы АКРА по выпуску кобальта в РФ 
более оптимистичные: к 2022 году 
объемы могут вырасти до 8,76 тыс. 
тонн со средних 5–5,5 тыс. тонн в 
2014–2017 годах, обеспечивая рост на 
60–75%. Мировое производство долж-
но вырасти на 56,5%, до 151,8 тыс. 
тонн, а потребление — на 41,5%, до 
148,6 тыс. тонн. Доля РФ на мировом 
рынке, сейчас составляющая 5%, к 
2022 году может вырасти до 8%.

Единственный производитель ко-
бальта в РФ сейчас ГМК «Норильский 
никель», раньше металл выпускали 
«Южуралникель» и «Уфалейникель». 
В 2016 году «Норникель» продал 
5 тыс. тонн кобальта примерно на 
$115 млн, в 2017 году продажи метал-
ла в физическом выражении снизи-
лись на 40% (до 3 тыс. тонн, или $126 
млн), следует из данных ГМК. При 
этом экспорт кобальта и изделий из 
него из РФ, по данным ЕЭК, в 2017 го-
ду составил 5 тыс. тонн, или 
$61,8 млн. В «Норникеле» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что в прошлом году «часть ко-
бальта была реализована в виде по-
лупродуктов, часть поступила в со-
ставе концентрата на Harjavalta (фин-
ский актив ГМК.— 

”
Ъ“) и переработа-

на за рубежом». В ГМК отмечают, что 
у компании нет возможности отдель-

но добывать кобальт и резко нара-
стить его производство, поскольку 
все металлы компании находятся в 
одной руде. Glencore планирует на-
растить добычу к 2020 году в 2,5 раза, 
до 63–66 тыс. тонн.

При этом, как отмечает АКРА, тра-
диционно доминирует на рынке Ки-
тай, крупнейший производитель ак-
кумуляторов. Страна «контролирует 
до 20% известных мировых запасов 
лития», участвует в предприятиях, 
контролирующих еще 40% мировых 
запасов. Китай также обеспечивает 
до 80% химического производства 
кобальта и «широко вовлечен в добы-
чу на территории Конго». Консорци-
ум китайских предприятий в 2009 
году создал с конголезской государ-
ственной Gecamines СП Sicomines, 
заявив об инвестициях в инфра-
структуру Конго до $6 млрд в обмен 
на поставку КНР 10 млн тонн меди и 
600 тыс. тонн кобальта. Но на страну 
давят, отмечают в АКРА. Сделка по 
Sicomines уже была трансформиро-
вана под давлением МВФ, западные 
компании постоянно поднимают во-
прос законности приобретения ко-
бальта у мелких поставщиков, экс-
плуатирующих детский труд.

Анатолий Джумайло

Россия не спешит  
заряжать батареи
Доля РФ в мировой добыче лития и кобальта  
резко не вырастет Как выяснил 

”
Ъ“, крупная про-

мышленность хочет вернуться 
к вопросу снижения нагрузки 
на потребителей энергорынка 
через продление сроков возвра-
та средств по инвестконтрактам 
на уже построенные ТЭС, АЭС 
и ГЭС. В 2015 году вопрос был 
 отклонен потребителями, ожи-
давшими скорого снижения 
уровня своих платежей после 
окончания инвестпрограмм ген-
компаний. Но теперь правитель-
ство решило сохранить повы-
шенные выплаты, чтобы фи-
нансировать модернизацию ста-
рой генерации. Продление сро-
ков выплат отложит начало мо-
дернизации на несколько лет.

Крупные потребители электроэ-
нергии повторно запускают дискус-
сию о продлении сроков возврата 
инвестиций в новые энергоблоки 
по договорам на поставку мощности 
(ДПМ, фиксируют период повышен-
ных платежей). Так можно будет 
сгладить пик выплат в 2020–2022 го-
дах, считают в «Сообществе потреби-
телей энергии», направившем пред-
ложения вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу 29 марта. В его аппарате 

”
Ъ“ сообщили, что получили письмо 

и рассмотрят.
Пик платежей в 2020–2022 годах 

для ТЭС связан в том числе с «дельтой 
ДПМ»: хотя возврат инвестиций — 15 
лет, но повышенный тариф действу-
ет только десять лет, а надбавка к це-
не на мощность последних пяти лет 
перераспределяется на седьмой-деся-
тый год работы, дополнительно под-
нимая цену. Также цену, ожидают в 
ассоциации, будут толкать вверх вво-
ды блоков Ленинградской АЭС-2 и 
Нововоронежской АЭС-2 «Росэнерго-
атома» (2,4 ГВт, обсуждается возмож-
ность сдвинуть вводы). Также потре-
бители жалуются на нерыночные 
надбавки и перекрестное субсидиро-
вание на оптовом энергорынке (для 
Крыма, Дальнего Востока, Калинин-

града и т. д.). Уменьшить нагрузку в 
пиковые годы предложено за счет 
продления сроков поставки мощно-
сти новыми ТЭС с 10 до 15 лет с сохра-
нением базовой доходности в 14%, а 
для АЭС и ГЭС — с 20 до 35–45 лет при 
снижении доходности (сейчас 10,5%). 
Так удастся ограничить рост цен ин-
фляцией, полагают в ассоциации.

Минэнерго уже предлагало растя-
нуть сроки ДПМ ТЭС в 2015 году, но 
тогда потребители были против, по-
считав, что это увеличит их обяза-
тельства на 271 млрд руб. Кроме того, 

тогда не обсуждалась программа мо-
дернизации (в течение нескольких 
месяцев должна быть утверждена 
правительством), которая будет фи-
нансироваться из средств, «высвобо-
ждающихся» после завершения 
ДПМ. Три года назад считалось, что 
после 2021 года объем платежей по 
ним резко сократится.

Ожидаемый среднегодовой рост 
цены на электроэнергию (CAGR) в 
2018–2020 годах на оптовом рынке 
составит 7,1%, что на 3,1 процентно-
го пункта выше прогнозной инфля-
ции, подсчитали потребители, за 
три года это составит около 660 мл-
рд руб. По оценке «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков), рост це-
ны мощности (без учета модерниза-

ции) с 2017 по 2022 год в целом мо-
жет составить примерно 53%, в сред-
нем на 9% ежегодно.

В «Росэнергоатоме» официальных 
предложений по изменению сущест-
вующих ДПМ не видели. Там добави-
ли, что в рамках программы модер-
низации предложения «Росатома» 
предусматривают увеличение срока 
возвратности инвестиций вплоть до 
полного срока службы АЭС (50–60 
лет). В «РусГидро» отказались от ком-
ментариев. В Минэнерго также пока 
не видели предложений. В Минэко-
номики 

”
Ъ“ не ответили. ФАС не под-

держивает идею. «Снижение доход-
ности и удлинение срока возврата ка-
питала может негативно сказаться на 
инвестклимате в энергетике и взаи-
мосвязанных отраслях», — пояснил 
замглавы службы Виталий Королев.

По мнению главы «Совета произ-
водителей энергии» Дмитрия Волог-
жанина, менять срок ДПМ сейчас не-
допустимо: «Это нарушает права ин-
весторов, которые уже выполнили 
большую часть обязательств». В дого-
ворах закреплены условия возврата 
средств, под которые инвесторы при-
влекали финансирование. Источник 

”
Ъ“ на рынке считает, что потребите-

ли сами допустили ситуацию с «выс-
вобождающимися» на модерниза-
цию средствами ДПМ: «Если бы по-
требители три года назад согласи-
лись на 15-летние ДПМ, то эффекта 
снижения платежей либо не было, 
либо он был пренебрежимо мал». 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
считает, что у крупных генераторов 
есть «запас прочности» для продле-
ния ДПМ: их прибыльность по секто-
ру в целом сейчас около 400 млрд 
руб. EBITDA, из них платеж по ДПМ 
— 280 млрд руб. Сглаживание пика 
лишь стабилизирует эту прибыль-
ность на три-пять лет, считает он, но 
откладывает модернизацию, финан-
сирование которой должно идти из 
выпадающих доходов ДПМ.

Татьяна Дятел

Потребители предложили 
реформу энергетики
От которой отказались три года назад

Перед визитом Владимира Пути-
на в Турцию Анкара все же дала 
проекту «Росатома» — АЭС «Ак-
кую» — налоговые и таможен-
ные льготы, обещанные прези-
дентом Тайипом Эрдоганом еще 
летом 2016 года. Проект АЭС, 
о котором страны договорились 
в 2010 году, из-за различных за-
тяжек только сейчас перейдет 
в стадию активного строитель-
ства. В итоге «Росатом» попадает 
в крайне сложную ситуацию: 
ему придется построить хотя бы 
первый блок всего за четыре 
с половиной года, чтобы успеть 
к крайне важному для Турции 
столетнему юбилею победы 
в войне с интервентами.

Анкара выдала проектной компа-
нии «Росатома» «Аккую Нуклеар», 
строящей АЭС «Аккую» в провинции 
Мерсин, статус стратегического инве-
стора, сообщили 2 апреля глава 
Минэнерго РФ Александр Новак и по-
мощник президента Юрий Ушаков. 
По словам господина Ушакова, это 
произошло 28 марта, а экономия ком-
пании «может составить в результате 
где-то $10 млрд» при стоимости АЭС в 
$20 млрд. Чиновник добавил, что, 
если бы этих преференций не было, 
«стоимость была бы намного боль-
ше». Уже 3 апреля в рамках визита в 
Турцию Владимира Путина предпо-
лагается провести церемонию «пер-
вого бетона» (начало фактического 
строительства АЭС). Сейчас «Росатом» 
строит «Аккую» по ограниченной ли-
цензии, ранее в госкорпорации жда-
ли получения в апреле полноценной 
лицензии на строительство.

В «Русатом Энерго Интернешнл» 
(РЭИН, структура «Росатома», ведущая 
стройки АЭС за рубежом) пояснили, 

что 27 марта в Турции вступил в силу 
закон, давший возможность выдать 
«сертификат стратегической инвести-
ции». Статус дает право на снижение 
или освобождение от налога на при-
быль и НДС и освобождение от тамо-
женных пошлин. Названную госпо-
дином Ушаковым сумму экономии в 
РЭИН не комментируют. Источник 

”
Ъ“ в отрасли пояснил, что этот эф-

фект рассчитан не только на срок 
строительства АЭС, но и на период ее 
работы — около 90 лет.

Четырехблочная АЭС «Аккую» 
мощностью 4,8 ГВт должна стать пер-
вой атомной станцией в Турции, и Ан-
кара хотела, чтобы ее запуск был при-
урочен к 2023 году — столетию окон-
чания войны с интервентами. Меж-
правсоглашение с РФ по проекту Ан-
кара подписала еще в 2010 году, но до 
нынешнего момента перейти к офи-
циальному строительству так и не 
удавалось (формально до выдачи всех 

лицензий и статуса стратегического 
инвестора на площадке идет подгото-
вительная стадия). Проект регулярно 
сталкивался с внешними затяжками, 
вызванными как местной бюрокра-
тией (необходимые поправки к зако-
нам лежали без движения годами), 
так и проблемами в отношениях меж-
ду государствами. Так, после того как 
в ноябре 2015 года турки сбили на гра-
нице с Сирией российский Су-24, все 
крупные инвестпроекты РФ в стране 
встали («Росатом» тогда, по данным 

”
Ъ“, вывел из Турции все переведен-

ные на «Аккую» средства). Тот же ста-
тус стратегической инвестиции и 
льготы президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган пообещал АЭС еще в авгу-
сте 2016 года, но ждать закона при-
шлось более полутора лет. А уже в 
прошлом году сорвалась продажа ту-
рецкому консорциуму 49% акций «Ак-
кую Нуклеар», а новых инвесторов го-
скорпорация собирается найти лишь 
в 2019 году, говорил 28 марта глава 
«Росатома» Алексей Лихачев.

Фактически сейчас «Росатому» не-
обходимо за четыре с половиной года 
достроить хотя бы первый блок «Ак-
кую», чтобы попасть в турецкий юби-
лей. 2023 год — срок очень напряжен-
ный, считает глава независимого из-
дания AtomInfo.ru Александр Уваров, 
особенно с учетом того, что проект 
ВВЭР-1200 новый. По оценке эксперта, 
можно точно выйти на физический 
пуск (техническая готовность систем) 
первого блока, а если ускориться, то и 
на энергетический (выработка элек-
троэнергии). Он приводит как пример 
строительство китайцами блока того 
же поколения 3+ на АЭС Hualong 1, ко-
торое было начато в 2015 году и долж-
но завершиться в 2019 году.

Владимир Дзагуто

Льгота с турецким акцентом
Анкара наконец дала «Росатому» налоговые послабления

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке пола-

гают, что использование агента для 
структурирования сделки по проект-
ному финансированию призвано 
прежде всего обеспечить аноним-
ность кредиторов и снизить их ри-
ски, если власти США решат приме-
нить санкции к Nord Stream 2. Санк-
циям, согласно закону CAATCA, ко-
торый вступил в силу 2 августа 2017 
года, могут быть подвергнуты инвес-
торы, вложившие в российские экс-
портные нефте- и газопроводы более 
$5 млн в течение года. Неясно, было 
ли соглашение «Газпрома», Nord 
Stream 2 AG и Glas подписано до 2 ав-
густа, если нет, то риски санкций для 
кредиторов существуют.

В сентябре 2017 года Райнер Зеле, 
глава австрийской OMV, которая уча-

ствует в Nord Stream 2 как финансо-
вый партнер, признал, что привлечь 
проектное финансирование в запад-
ных банках с учетом возможных 
санкций США будет трудно (см. 

”
Ъ“ от 

14 сентября 2017 года). Исходно пред-
полагалось, что проектное финанси-
рование покроет 70% от стоимости 
проекта в €9,5 млрд, а вклад акционе-
ров составит 30%. В апреле 2017 года 
«Газпром» и его европейские партне-
ры Shell, Engie, Uniper, Wintershall и 
OMV договорились, что, если не 
удастся привлечь кредиты, они про-
финансируют проект сами. Пять за-
падных компаний дадут по €950 млн 
в виде бридж-кредита под 6% годовых 
(половина стоимости газопровода), 
остальное оплатит «Газпром». На ко-
нец года выделено €3 млрд. Финансо-
вый директор Nord Stream 2 AG Пол 
Коркоран говорил в начале 2018 года, 

что получение финансирования бан-
ков может начаться в конце года.

Пока неясны параметры сделки с 
Glas, аналитики, видимо, по-прежне-
му будут рассматривать эти обяза-
тельства «Газпрома» как прямой долг 
компании, а не как проектное финан-
сирование Nord Stream 2, отмечает 
Дмитрий Маринченко из Fitch. «Газ-
прому» в этом году предстоят рекорд-
ная инвестпрограмма на 1,2 трлн руб. 
и погашение долгов на $13,4 млрд. 
«Компании в любом случае придется 
много занимать, и, видимо, она ищет 
возможность диверсификации источ-
ников финансирования»,— полагает 
господин Маринченко. По его мне-
нию, условия при таком варианте 
проектного финансирования вряд ли 
существенно отличаются от рыноч-
ных уровней для займов «Газпрома».

Юрий Барсуков

«Газпром» обходит санкции  
через Лондон
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Они (возможные турецкие 
инвесторы.— 

”
Ъ“) просто 

оказались неготовыми 
в масштабе таких цифр 

разговаривать
— Алексей Лихачев,

гендиректор «Росатома»,  
о срыве сделки по продаже 49% акций 

проекта АЭС «Аккую», 28 марта

Ц И Т А Т А

3,5 трлн рублей
потребуется зап
латить потребите
лям энергорынка 
для модернизации 
старой генерации 
до 2035 года, по рас
четам Минэнерго

Производство (тыс. т)

Оценка Прогноз
2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

Потребление (тыс. т) Цена (карбонат лития, $тыс./т)

МИРОВЫЕ РЫНКИ КОБАЛЬТА И ЛИТИЯ
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ АКРА НА ОСНОВЕ ДАННЫХ КОМПАНИЙ И ЗАРУБЕЖНЫХ АНАЛИТИКОВ.
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Резкое снижение доходности де-
велоперских проектов вынужда-
ет бизнесменов искать дополни-
тельное финансирование. Так, 
владелец RBI Group — одного 
из крупнейших застройщиков 
в Санкт-Петербурге — Эдуард Ти-
ктинский планирует реализо-
вать 49% в компании, владею-
щей правами на разработку неф-
тяного месторождения. Но шан-
сы найти крупного покупателя 
на этот актив минимальны.

ООО «Базис-Терра» ищет партнера 
для геологоразведки на нефть на За-
падно-Вязовском участке площадью 
993,4 кв. км в Черноярском районе Ас-
траханской области, говорится в пре-
зентации для потенциальных партне-
ров, подготовленной компанией (

”
Ъ“ 

ознакомился с ней). Сделку будет про-
водить Российский аукционный дом.

По данным Kartoteka.ru, учреди-
тель «Базис-Терры» — владелец деве-
лоперского холдинга RBI Эдуард Ти-
ктинский, ему принадлежит 25% ком-
пании. RBI существует с 1993 года, 
сейчас компания строит жилье об-
щей площадью свыше 700 тыс. кв. м (в 
основном это объекты премиального 
сегмента). Еще 25% — у гендиректора 
«Базис-Терры» Даната Булавко. Геоло-
горазведка на Западно-Вязовском 
участке нужна для подтверждения ра-
нее выявленных прогнозных ресур-
сов извлекаемой нефти до 11,7 млн 
тонн на выявленных надсолевых неф-

тегазоносных структурах (глубиной 
до 1 тыс. м) и 13,27 млн тонн на подсо-
левой структуре (залегание на глуби-
не более 1 тыс. м). Прогнозные объе-
мы всей извлекаемой нефти на участ-
ке оцениваются в $11 млрд в текущих 
ценах. Для инвесторов предусмотре-
ны варианты: инвестиции в геолого-
разведку на двух этапах в 2018–2020 
годах и 49% в компании—держателе 
лицензии за 166,5 млн руб. или учас-
тие только в первом этапе разведки в 
текущем году и 25% в «Базис-Терре» за 
81,5 млн руб.

Господин Булавко говорит, что для 
одного из акционеров «Базис-Терры» 
инвестиции в геологоразведку непро-
фильные, поэтому нужен опытный 
партнер. «К тому же мы не можем про-
вести самостоятельно вскрытие зале-
жей глубокого залегания из-за высо-
кой стоимости»,— поясняет он. По 
расчетам «Базис-Терры», если извлека-
емые запасы в надсолевом комплексе 
составят 1 млн тонн (более чем в де-
сять раз меньше прогнозного объема), 
то при продаже лицензии доля инвес-
тора с 49% может стоить 440–880 млн 
руб., а с 25% — 225–450 млн руб.

Эдуард Тиктинский подтвердил 
свое участие в ООО «Базис-Терра» и 
планы, связанные с компанией. «Мой 
корневой бизнес — девелопмент. Лю-
бые дополнительные инвестиции я 
рассматриваю с точки зрения разви-
тия основного направления»,— под-
черкнул бизнесмен. По его словам, ус-

ловия девелопмента за прошедшее с 
начала кризиса время изменились. 
«За четыре года себестоимость строй-
материалов выросла, а цены на конеч-
ный продукт — нет»,— пояснил он. До-
ходность строительства жилья с 2014 
года упала почти в два раза, до 10–12%, 
говорит господин Тиктинский.

По оценкам управляющего парт-
нера Veta Ильи Жарского, в 2014 году 
доходность строительства дорогого 
жилья в Санкт-Петербурге достигала 
20–30%, сейчас доходность редко 
превышает 10–15%. Такие же показа-
тели по Москве.

По мнению Карена Дашьяна из 
Advance Capital, актив на стадии гео-
логоразведки с такими небольшими 
извлекаемыми запасами (менее 1 млн 
тонн нефти) стоит очень мало или во-
обще ничего, так как «является скорее 
обязательством, чем активом». Если 
недропользователь не будет испол-
нять обязательств по разведке и вкла-
дывать деньги, регулятор отберет ли-
цензию на участок, отмечает эксперт. 
Он говорит, что теоретически возмож-
но привлечение в партнеры крупного 
игрока, который на свои средства про-
ведет разведку и, если обнаружатся 
коммерческие запасы, выплатит вла-
дельцу лицензии деньги. Впрочем, по 
мнению аналитика, шансы, что такой 
небольшой актив заинтересует круп-
ную нефтекомпанию, очень малы.

Екатерина Геращенко,  
Юрий Барсуков

Нефть в обмен на стройку
Девелоперы распродают лишнее

Российский рынок строймате-
риалов и товаров для дома по-
сле двух с половиной лет паде-
ния во второй половине 2017 го-
да вернулся к росту. На фоне это-
го произошли изменения в рей-
тинге крупнейших DIY-ритейле-
ров: питерская сеть «Петрович» 
поднялась с третьего на второе 
место по обороту, обогнав не-
мецкую OBI.

Оборот российского DIY-рынка 
(do-it-yourself, товары для дома и са-
да, строительные и отделочные ма-
териалы) в 2017 году составил 1,4 тр-
лн руб., увеличившись на 1,8%. Та-
кие данные приводятся в исследо-
вании агентства «Infoline-Аналити-
ка» (есть у 

”
Ъ“). Начиная с 2015 года 

продажи таких товаров неуклон-
но снижались. В первом полуго-
дии 2017 года их динамика также 
оставалась негативной, но летом 
тренд переломился. Позитивное 
влияние на спрос,  считают в 
«Infoline-Аналитике», оказало улуч-
шение потребительской активно-
сти. Основным драйвером восста-
новления рынка стали продажи от-
делочных материалов (soft DIY): 
они увеличились на 3,2%, до 640 мл-
рд руб. Единственной категори-
ей DIY-товаров, показавшей паде-
ние в 2017 году, стали стройматери-
алы (hard DIY): там падение состави-
ло 5,2%, до 275 млрд руб.

Всего за прошлый год DIY-ритей-
леры открыли в России более 240 
объектов площадью около 500 тыс. 
кв. м, при этом прекратили работу 
более 250 магазинов площадью око-
ло 300 тыс. кв. м.

Расстановка сил среди крупней-
ших розничных продавцов DIY-то-
варов в прошлом году изменилась: 
на второе место по обороту вышел 

петербургский ритейлер СТД «Пет-
рович», обогнавший немецкую сеть 
OBI. Выручка «Петровича» выросла 
на 20,8%, до 37,8 млрд руб., у OBI 
она, напротив, упала на 2,2%, до 
36 млрд руб. (см. таблицу). Генди-
ректор «Петровича» Евгений Мов-
чан говорит, что собственные дан-
ные ритейлера полностью совпада-
ют с расчетами «Infoline-Аналити-
ки». В 2018 году он ожидает, что про-
дажи сети сохранят прошлогодние 
темпы роста.

Гендиректор «OBI Россия» Мар-
чин Токаж считает не совсем кор-
ректным сравнивать в одном рей-
тинге игроков DIY-рынка, работаю-
щих в b2b и, как OBI, в b2c сегмен-
тах. «Прошлый год был для компа-
нии вполне успешным — мы запу-
стили глобальный проект по обнов-
лению всех гипермаркетов сети, 
расширили и пересмотрели весь ас-
сортимент с учетом предпочтений 
покупателей»,— заявил господин 
Токаж, отметив, что результатом 
этих процессов стал наблюдающий-
ся с октября рост трафика и продаж. 
По его словам, в OBI видят предпо-
сылки для дальнейшего роста рос-
сийского рынка DIY: ситуация в 
экономике стабилизируется, стро-
ится много нового жилья, растет 
привлекательность ипотечного 
кредитования.

В 2017 году снижалась выручка у 
всех международных игроков, за 
исключением лидера рынка — 
Leroy Merlin, обращает внимание 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Это, по его 
мнению, свидетельствует о том, что 
из-за агрессивной ценовой полити-
ки Leroy Merlin другие ритейлеры 
пытаются конкурировать с ним за 
счет снижения цен и промо. В прош-
лом году Leroy Merlin продолжил 
увеличивать отрыв от конкурентов: 
его выручка сопоставима с суммар-
ной выручкой 55 следующих за ним 
сетей. Покупка Leroy Merlin в этом 
году у финской Kesko российских 
гипермаркетов «К-раута» сделает его 
оборот равным уже ста другим ри-
тейлерам.

Основным трендом на DIY-рын-
ке господин Бурмистров называет 
взрывной рост онлайн-продаж. Уже 
сейчас на них приходится не менее 
6,5% оборота, в «Infoline-Аналити-
ке» ожидают, что к 2020 году эта до-
ля вырастет уже до 12%. Другой ры-
ночной тенденцией, по словам экс-
перта, стало увеличение объемов 
ввода жилья, продающегося уже с 
отделкой. Это уже заметно в Москве 
и области, а также в Санкт-Петер-
бурге. «Даже по программе ренова-
ции квартиры будут предоставлять-
ся уже с отделкой»,— напоминает 
Михаил Бурмистров.

Из компаний, которые в 2017 году 
ушли с российского рынка, кроме 
Kesko, была сеть «Стройдепо». В 2016 
году она занимала 20-е место рей-
тинга DIY-сетей, но потом обанкро-
тилась. На площадях ее гипермарке-
тов в прошлом году и в начале 2018 
года открылись гипермаркеты «Ак-
сон» и «Стройландия».

Ольга Дубравицкая

Стройки разморозились
Продажи товаров для дома и ремонта  
снова пошли в рост

Российское авторское общество 
(РАО) смогло вернуть инвести-
ции, которые при прежнем ру-
ководстве предполагалось на-
править в разработку нефтя-
ного месторождения в Республи-
ке Коми. Экс-партнер общества 
инвесткомпания «КФГ Капитал» 
выплатила ему 82,5 млн руб., 
а иск к ней был отозван. Всего 
дочерняя структура РАО вложи-
ла в проект 250 млн руб., хотя 
это, как теперь считают в обще-
стве, изначально «не имело эко-
номической цели».

ООО «КФГ Капитал» погасило за-
долженность перед дочерней структу-
рой РАО — АО «Сервисно-эксплуата-
ционная компания» (СЭК), выплатив 
82,5 млн руб., говорится в заявлении 
авторского общества. В «КФГ Капитал» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. Из картоте-

ки арбитражных дел следует, что СЭК 
отозвала иск к «КФГ Капитал» на 
87,2 млн руб., включавшие 82,5 млн 
руб. задолженности с учетом штрафов 
и пеней.

СЭК подавала иск к «КФГ Капитал», 
требуя возврата инвестиций в разра-
ботку Чибьюского нефтяного место-
рождения в Республике Коми, сооб-
щал 

”
Ъ“ в ноябре 2017 года. Договор 

между партнерами был заключен в 
июне 2016 года. Всего СЭК планирова-
ла вложить в проект 650 млн руб., но 
успела перевести только 250 млн руб. 
до того, как гендиректор РАО Сергей 
Федотов был задержан по подозре-
нию в мошенничестве. В июле 2017 
года РАО в одностороннем порядке 
расторгло договор и отказалось от фи-
нансирования проекта. До сентября 
«КФГ Капитал» вернула на счета СЭК 
167,5 млн руб.

СЭК прекратила партнерство с 
«КФГ Капитал» из-за подозрений ново-
го руководства РАО в том, что оно не 
имело «действительной экономиче-
ской цели», говорится в заявлении об-
щества. У РАО появились серьезные 
подозрения, что сделки с инвестком-
панией в действительности не были 
направлены ни на куплю-продажу ак-
ций, ни на инвестиции в нефтяное 
месторождение, передают в РАО сло-
ва гендиректора Максима Дмитрие-
ва, возглавившего общество в декаб-
ре 2016 года. Позже суд установил, что 
СЭК действительно создавалась в мо-
шеннических целях, а господин Федо-
тов «вводил в заблуждение членов со-
вета РАО», чтобы перевести на баланс 
компании недвижимое имущество 
организации и затем продать его тре-

тьим лицам, утверждают в обществе. 
Операции по переводу средств от РАО 
и направлению их на счет «КФГ Капи-
тал» были признаны сомнительными 
в ходе аудита, проведенного «ФБК 
Грант Торнтон», заявили в РАО.

Аудит РАО завершился в апреле 
2017 года. За 2014–2015 годы были 
проверены платежи на сумму 
336 млн руб., из них 63% оказались 
фиктивными. Из платежей 2016 года 
фиктивными были признаны 75%, 
или 228 млн руб. Кроме того, сомне-
ния вызвали 862 млн руб. авторских 
выплат, следовало из отчета РАО. В 
2017 году РАО собрало 5,05 млрд руб. 
авторских вознаграждений, что ста-
ло историческим максимумом.

Получить деньги, направленные 
на нефтяное месторождение, было 
наиболее простым шагом, поэтому 
вначале юристы занялись этим де-
лом, считает омбудсмен в сфере ин-
теллектуальной собственности Ана-
толий Семенов. Дальше стоит ждать, 
что РАО начнет искать фиктивных 
индивидуальных предпринимате-
лей и контрагентов, через которых 
могли выводиться средства, но это 
сложнее, потому что их в разы боль-
ше, считает эксперт.

Елизавета Макарова

РАО выкачало авторские деньги
Общество вернуло инвестиции в нефтяное месторождение

Холдинг «СТС Медиа» (каналы СТС, «Домашний», 
«Че» и др.) проведет питчинг для сценаристов. 
До сих пор сценарные конкурсы устраивали толь-
ко телепроизводственные компании, а не крупные 
каналы, но сейчас у них обострилась потребность 
в собственном контенте. Впрочем, КПД таких про-
ектов невелик, предупреждают продюсеры.

«СТС Медиа» запускает питчинг для сценаристов, рас-
сказал 

”
Ъ“ представитель холдинга. Заявки должны со-

держать идею и синопсис, к ним можно приложить ви-
део на 3–5 минут. Их будет рассматривать жюри, которое 
возглавляют гендиректор «СТС Медиа» Вячеслав Муру-
гов, основатель Art Pictures Studio Федор Бондарчук и 
гендиректор «Национальной медиагруппы» Ольга Па-
скина. Конкурс пройдет по пяти направлениям: фильм, 
сериал, анимационный фильм, анимационный сериал, 
а также трансмедийный и диджитал-контент. Заявки 
принимаются с 3 по 29 апреля, шорт-лист объявят 21 мая, 
победителей — до 10 июня.

Крупные телеканалы до сих пор не устраивали по-
добных по масштабу сценарных питчингов, говорит 
основатель оператора питчингов «Кинотекст» Лика 
Алексеева. Крупнейшие до сих пор сценарные конкур-
сы проводили телепроизводственные компании «Сре-
да» Александра Цекало и «Амедиа» Леонарда Блаватни-
ка, говорит она. «Потребность в креативе у каналов есть 
всегда за исключением ТНТ, у которого два своих про-
дакшена работают как сценарные комнаты,— рассужда-
ет Лика Алексеева.— После того как доллар вырос, за-
падный контент подорожал и выгоднее производить 
свой». На питчинг «СТС Медиа» можно ждать не менее 
2–3 тыс. заявок, уверена она.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, «СТС Медиа» в конце 2017 года 

лишилась премьерного контента от своего главного по-
ставщика Yellow Black & White (YBW), чей последний про-
ект для СТС — сериал «Ивановы-Ивановы» — стал глав-
ным хитом канала в осеннем телесезоне. Второй сезон 
стартует на этой неделе, но больше YBW для СТС ничего не 
производила, поскольку теперь работает эксклюзивно с 
«Газпром-медиа». В результате потребность «СТС Медиа» в 
новых идеях и собственном креативе усилилась, считает 
сотрудник одной из продюсерских компаний.

Питчинг «пилотов» сериалов в 2017 году устраивал ка-
нал ТВ-3 (входит в «Газпром-медиа»), он отбирал их через 
сайт «КиноПоиск» (входит в «Яндекс»), пользователи ко-
торого одобрили только один из пяти «пилотов». Позд-
нее в партнерстве с «ВКонтакте» ТВ-3 провел «чемпионат 
России по сериалам», по заявке победителя которого 
планирует снять полноценный сезон.

Каналы начали делать питчинги сами, потому что хо-
тят заниматься креативом напрямую, считает гендирек-
тор сценарного агентства Stardust Татьяна Беличенко. До 
сих пор телеканалы напрямую не устраивали конкурсы 
сценариев, подтверждает продюсер Игорь Толстунов: ви-
димо, продюсеры не предоставляют каналу в промыш-
ленном количестве нужные им проекты и канал решил 
объявить их масштабный поиск, рассуждает он. В целом 
же сценарные конкурсы проводятся достаточно регуляр-
но, но КПД у них невелик, так как подается огромное ко-
личество заявок, а реальных проектов единицы, считает 
господин Толстунов: «Но даже они хороший улов для про-
дюсеров и каналов. Каналам нужно огромное количество 
проектов ежегодно, все хотят создать событие».

Анна Афанасьева

«СТС Медиа»  
надеется на лучший сценарий
Холдинг запустил конкурс идей для сериалов

Топ-5 DIY-ритейлеров в 2017 году
Название Выручка Прирост  
сети (млрд руб.) (% по сравнению  
  с 2016 годом)
Leroy Merlin 225,3 21,5

«Петрович» 37,8 20,8

OBI 36 –2,2

Castorama 29,7 –3,3

«Сатурн строймаркет» 26,7 8,1

Источник: Infoline.  



культура В российский прокат выходит фильм «Гоголь. Вий»,  
в котором снимались Евгений Стычкин и Олег Меньшиков
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НЕКРОЛОГ

На 63-м году жизни скоропостижно скончался 
драматург и режиссер, художественный руково-
дитель московского  «Театр.doc» Михаил Угаров.

 Михаил Угаров — автор пьес «Смерть Ильи Иль-
ича», «Газета 

”
Русский инвалид“ за 18 июля…» и мно-

гих других, автор сценариев известных сериалов «Пе-
тербургские тайны» и «Дневник убийцы», режиссер не-
скольких спектаклей — в МХТ имени Чехова, театрах 
«Практика», Et Cetera, в руководимом им «Театре.doc». 
Но, конечно, не только и даже не столько этот список за-
метных работ объясняет то острое чувство невосполни-
мой потери, которое вызвало у многих причастных теа-
тру людей известие о внезапной, от сердечного присту-
па, смерти Михаила Угарова.

Дело в том, что Угаров стал лидером целого направ-
ления в российском театре. Кратко его можно опреде-
лить как «новая драма», но выражение это мало что объ-
яснит. Драматурги писали пьесы во все времена, но то, 
что в России последних двух десятилетий театральные 
авторы стали заметны, важны, в том, что они сумели «по-
ставить» свои индивидуальные голоса, в том, что эти го-

лоса были услышаны, как и в том, что голоса эти в боль-
шинстве своем свободны и свободой будут дорожить — 
во всем этом заслуга Михаила Угарова. Конечно, не его 
одного, но его имя — первое, приходящее на ум, если 
нужно сказать о российской драматургии.

За лидерство Угаров не воевал, оно в нем вызрева-
ло со временем, постепенно. Еще в середине 1990-х го-
дов, когда в России режиссеры категории «40+» счита-
лись молодыми, а современные пьесы не имели шан-
са пробиться на сцены, он был одним из организато-

ров и участников «Дебют-центра» в Центральном до-
ме актера. Потом появился живой и сегодня фестиваль 
современной пьесы «Любимовка», потом была работа 
в Центре драматургии и режиссуры. Но главным делом 
Михаила Угарова и его жены, тоже драматурга и тоже 
подвижника Елены Греминой, стал «Театр.doc» — неза-
висимый театральный подвал, ставший местом притя-
жения для молодых режиссеров, актеров и драматур-
гов, своего рода инкубатором идей и текстов, нефор-
мальным местом встреч и содержательных дискуссий, 
вольнолюбивым центром интеллектуального сопро-
тивления театральной рутине. А в последние годы — 
еще и прибежищем нонконформистов.

Документальность, обозначенная в названии малень-
кого театра, определяла не только одно из направлений 
его деятельности — когда материалом для спектакля ста-
новится непосредственный жизненный опыт. «Doc» оз-
начал сокращение дистанции между театром и жизнью. 
Михаил Угаров не признавал пустоты высказываний, не 
любил «театр вообще» — в его понимании сцена долж-
на была быть реактивной, чувствительной, вольнодум-
ной, жадно и честно реагирующей на все, что происхо-
дит в жизни. В последние годы, лишенный поддержки 
государства, «Театр.doc» вынужден был несколько раз 
менять место дислокации, но это не сказалось на его вы-
соком авторитете и востребованности.

Угаров умел не просто собирать вокруг себя людей, 
он умел видеть и ценить разное — а не только похо-
жее на то, что он делал сам. Большинство молодых ре-
жиссеров и драматургов, сегодня уже вошедших в про-
фессию и даже возглавляющих театры, так или иначе 
прошли через «силовое поле» Михаила Угарова. Мно-
гие называют его учителем, хотя он так и не стал уму-
дренным опытом педагогом — предпочитал независи-
мый, полемичный, критический, часто конфликтный 
способ общения. Возражения он, кажется, ценил мно-
го больше почитаний. С ним подчас ссорились, потом 
мирились, потом опять ссорились, неизменно уважая 
его неудобную честность и преданность общему теа-
тральному делу.

Последние годы Михаил Угаров был художествен-
ным руководителем «Театр.doc». И дело не в том, кто 
теперь займет это «кресло» — потому что это никакое 
не кресло. Может быть, и должности такой не будет те-
перь. Угаров занимал место, на которое после его вне-
запного ухода никто никого не сможет «назначить». 
Бессмысленно обсуждать кандидатуры, советовать-
ся по ним и взвешивать их шансы. Это место навсег-
да останется вакансией — и всем, кто знал Михаила 
Угарова, кто спорил с ним или внимал ему, его будет 
остро не хватать.

Отдел культуры

Лидер интеллектуального сопротивления
Умер Михаил Угаров

Сокрушительная победа в кон-
курсе «Ники» фильма Бориса 
Хлебникова «Аритмия» (пять на-
град в самых престижных номи-
нациях) и сенсационный игнор, 
продемонстрированный в адрес 
«Нелюбви» Андрея Звягинцева 
(ни одной статуэтки). Стоит за-
думаться. Ведь среди много-
численных отечественных ки-
нопремий «Ника», старейшая 
из них, остается и самой авто-
ритетной, и самой тенденци-
озной — в том смысле, что обо-
значает актуальные тренды 
в киносообществе.

В последние годы тренды стали 
размываться, как размывается и са-
мо сообщество. Когда-то главную 
«Нику» с благоволения академиков 
получали такие радикальные филь-
мы, как «Астенический синдром» 

Киры Муратовой (1991), «Про уро-
дов и людей» Алексея Балабанова 
(1999), «Хрусталев, машину» Алексея 
Германа (2000), «Телец» Александра 
Сокурова (2002). Но чем дальше, тем 
труднее было это себе представить. 
Хотя в 2015-м победил тоже весь-
ма радикальный «Милый Ханс, до-
рогой Петр» Александра Миндадзе, 
противовесом ему стало присужде-
ние аж четырех «Ник», включая ту, 
что за лучшую режиссуру, фильму 
«Конец прекрасной эпохи» Стани-
слава Говорухина, удивительно лов-
ко трансформировавшего антикон-
формистское произведение Довла-
това в его противоположность. Ка-
жется, что за картины Говорухина 
и Миндадзе ратовали тогда разные 
люди, но я убежден: люди одни и те 
же. Из той самой прекрасной эпо-
хи, которая не только не кончилась, 
но успешно продолжается, вызывая 
повышенный социальный запрос 
на конформизм.

В этом году ситуация еще слож-
нее: лидерами по числу номинаций, 
вошедшими в шорт-лист для голосо-
вания, стали две в высшей степени 
достойные ленты — «Аритмия» Бо-
риса Хлебникова и «Нелюбовь» Ан-
дрея Звягинцева. Казалось бы, на-
до только радоваться успешности 

и многообразию российского ки-
но, но у нас не бывает добра без ху-
да. Уже почти целый год, со време-
ни последнего «Кинотавра», продол-
жается война нетерпимых к иному 
мнению поборников того и другого 
фильма. Борьба эта разрушительна 
и непродуктивна: недостаточно пре-
вознести до небес одну из двух кар-
тин, необходимо закопать и уничто-
жить другую.

Обе картины ставят неутешитель-
ный диагноз современному россий-
скому обществу, но в первом случае 

зрителям предлагают глотнуть вале-
рьянки (цитирую критика Юрия Бо-
гомолова), во втором — режут скаль-
пелем. И понятно, что предпочтут 
академики — в основном не очень 
молодые, изрядно уставшие от жиз-
ни люди. Точно так же, раз уж предо-
ставлен такой выбор, они предпоч-

тут — уже предпочли — из двух мо-
дельных красавиц Ирину Горбаче-
ву («Аритмия») Марьяне Спивак («Не-
любовь»). Последняя даже не удос-
тоилась включения в число номи-
нанток, хотя роль у нее экстра-клас-
са. Как иначе, ведь Горбачева сыгра-
ла «свою в доску», преданную, несмо-
тря ни на что, спутницу прекрасного 
доктора, который, ну что делать, за-
кладывает за воротник. А Спивак — 
отвратную эгоистку, затравившую 
мужа, погубившую сына, а в финале 
еще и скомпрометировавшую олим-

пийский костюм с надписью Russia.
Неслучайно также хотя и бы-

ли номинированы, но в итоге ока-
зались за пределами наградного 
списка такие радикальные ленты, 
как «Теснота» Кантемира Балагова, 
«ВМаяковский» Александра Шей-
на, «Хармс» Ивана Болотникова и та-

кой действительно злободневный, 
поразительный кинодокумент, как 
«Родные» Виталия Манского. На сце-
не не было ни Александра Сокуро-
ва, ни Андрея Звягинцева — реаль-
ных художественных авторитетов, 
способных публично говорить не-
приятную правду. Не было и Алек-
сея Серебрякова, который не по-
пал в шорт-лист, хотя и великолеп-
но сыграл в фильме Александра 
Ханта «Как Витька Чеснок вез Леху 
Штыря в дом инвалидов». Сюжет 
церемонии наверняка повернулся 
бы иначе, будь «Ника» в категории 
«Честь и достоинство» присуждена 
Кириллу Серебренникову, но ею 
предпочли отметить ветерана Вла-
димира Этуша. Выплеснув в прош-
лом году прямо на призовой цере-
монии гражданские эмоции, «Ни-
ка» на сей раз продемонстрировала 
усталость и конформизм во всем их 
диапазоне.

Сформировавшись с самого на-
чала как клуб порядочных людей, 
«Ника» блюдет свою этическую репу-
тацию. Однако консерватизм и гра-
жданская пассивность явно оформи-
лись в наступательную тенденцию, 
которая к тому же отвечает запросу 
на изоляцию от внешнего мира. Мне 
странно, что некоторые прогрессив-

но мыслящие академики признают-
ся, что руководствовались при оцен-
ке «Аритмии» и «Нелюбви» критери-
ями «внутренними» — душевными, 
эмоциональными, не совпадающи-
ми с теми, что правят на междуна-
родных кинофестивалях, где Россию 
представляют «на экспорт».

Обратите внимание: почти все 
отечественные режиссеры, полу-
чившие зарубежное признание, 
встречались с упреками в России. 
И ранний Михалков, и Кончалов-
ский, и Лунгин, и даже Тарковский, 
и Сокуров с его «Русским ковчегом». 
И что? Их лучшие фильмы остались 
достоянием мира, а разговоры об 
искусственном «экспорте» никто не 
вспоминает. 

Мировое киносообщество при-
знало Звягинцева выдающимся ре-
жиссером современности и уже от-
вело ему законное место в современ-
ной истории кино. Чувство гордости 
и понимание справедливости этого 
совершенно не мешают мне любить 
«Аритмию» и другие работы Хлеб-
никова, способствовать тому, что-
бы за рубежом лучше узнали и поня-
ли этого замечательного автора. Рос-
сийское кино — слишком большое 
поле, чтобы засадить его растения-
ми только одного вида.

Аритмия нелюбви и любовь к аритмии
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Сформировавшись с самого начала 
как клуб порядочных людей, «Ника» 
блюдет свою этическую репутацию. 
Однако консерватизм и гражданская 
пассивность явно оформились  
в тенденцию

Пасхальный фестиваль в Зальц-
бурге хранит верность тради-
циям основавшего его Гербер-
та фон Караяна, но продолжает 
посмеиваться над вечно новы-
ми временами: среди его пре-
мьер шлягерная «Тоска» Пуччи-
ни и раритетный «Сатирикон» 
Бруно Мадерны. Рассказывает 
Алексей Мокроусов.

 Афиша зальцбургского 
Пасхального фестиваля строга, слов-
но первая учительница: каждый год 
в ней обязательны опера, концерт, 
выступление хора, программа ка-
мерной музыки и опера современ-
ного композитора. С прошлого года, 
впрочем, появилось новшество — 
вручение премии Герберта фон Ка-
раяна для исполнителей с чеком на 
€50 тыс. Определяют лауреатов вдо-
ва дирижера Элиетт фон Караян и ру-
ководители нынешнего фестиваля 
Кристиан Тилеман и Петер Ружичка. 
В прошлом году лауреатом стал Да-
ниил Трифонов, в этом — виолонче-
листка Соль Габетта, участвовавшая 
сейчас в нескольких концертах.

Но центральным событием со 
времен Караяна остается опера на 
сцене Большого фестивального 
дворца. «Тоску» Пуччини показали 
в режиссуре Михаэля Штурминге-
ра — в прошлом году он сделал «зо-
лотой дубль», поставив в Зальцбурге 
и на Пасхальном фестивале (редко-
го «Лоэнгрина» Сальваторе Шарри-
но), и на летнем («Имярека» Гуго фон 
Гофмансталя). В этом году дубль по-
лучился альпийским: за два дня до 
премьеры «Тоски» Штурмингер вы-
пустил в Мюнхене «Марию Стюарт» 
Доницетти.

Среди оперных режиссеров не 
принято частить, но тут все получи-
лось. Штурмингер пообещал крими-
нальную историю и хотя бы внеш-
ние ее атрибуты предъявил — «То-
ска» идет от выстрела до выстрела 
и начинается с перестрелки в под-

земном гараже. Раненый Анджелот-
ти (Андреа Мастрони) укрывается 
в храме, где работает Марио Кавара-
досси (латышский тенор Александр 
Антоненко). Здесь, на свою беду, по-
является Тоска (Аня Хартерос), еще 
не зная, до чего доведет ее беспоч-
венная ревность.

Художники Ренате Мартин и Анд-
реас Донхаузен выстраивают на ог-

ромном пространстве сцены инте-
рьер храма, впечатляющего и разме-
рами, и деталями. Местом действия 
оставлен Рим, но время изменено, 
и в последнем акте на сцене виден 
портрет папы Франциска, а вовсе не 
Пия VII. Скарпиа (французский бари-
тон Людовик Тезье выделяется среди 
коллег) занимается на велотренаже-
ре прямо в своем кабинете в аутен-
тично выглядящем роскошном па-
лаццо, а финальные выстрелы в Ма-
рио производят подростки — учени-
ки католической школы и, видимо, 
будущие агенты спецслужб. Новые 

трактовки сюжета так броски, что 
оставляют в стороне вопрос о том, 
насколько правдоподобна сцена, 
когда Тоска находит кинжал, чтобы 
заколоть Скарпиа,— опера остает-
ся оперой, и Штурмингер, иронизи-
руя над жанрами, не покушается на 
условность театра.

Кристиан Тилеман дирижиру-
ет самым непуччиниевским произ-
ведением в наследии Пуччини так, 
словно тот был страстным вагнери-
анцем. Оркестр Саксонской капел-
лы готов и не к таким эксперимен-
там по добавлению темных красок 

и сгущению атмосферы, так что ди-
рижер по праву вывел его на сце-
ну на финальных аплодисментах, 
тем более что на фестивале Тиле-
ман смог сыграть любимых класси-
ков австро-немецкой школы: и Тре-
тью симфонию Малера с Элиной Га-
ранчей как солисткой, и особенно 
удавшуюся ему Вторую симфонию 
Брамса. Не забыты и гости: толь-
ко что объявленный будущим ше-
фом Венского симфонического ор-
кестра Андрес Ороско-Эстрада вы-
ступал с пианистками сестрами Ла-
бек, а Филипп Херревеге со своим 

Collegium Vocale Gent исполнил на 
«Концерте для Зальцбурга» бахов-
ские «Страсти по Матфею», ставшие 
смысловой и художественной вер-
шиной Пасхального. Но на этом не-
большом фестивале вершин вооб-
ще больше, чем долин, среди собы-
тий — премьера оперы Бруно Ма-
дерны «Сатирикон». После ранней 
смерти Мадерна (1915–1968) оказал-
ся в тени своих товарищей по после-
военной музыкальной жизни Пьера 
Булеза и Лучано Берио (с первым он 
руководил камерным оркестром, 
со вторым основал знаменитую Сту-
дию музыкальной фонологии Ита-
льянского радио и телевидения, 
ставшую одним из пионеров элек-
тронной музыки); сегодня справед-
ливость восстанавливается.

Либретто «Сатирикона» созда-
но по мотивам романа Петрония. 
Из дошедших до наших дней фраг-
ментов выбран самый крупный — 
«Пир Трималхиона». Режиссер Георг 
Шмидляйтнер вместе с Австрий-
ским ансамблем новой музыки под 
управлением Петера Тиллинга раз-
ворачивают историю любви и жад-
ности как вневременную, а поэто-
му современную; опера Мадерны 
полна цитат и автоцитат, вся исто-
рия европейской музыки вмести-
лась в 72 музыкальных номера, 
здесь слышны и хабанера из «Кар-
мен» Бизе, и траурный марш Шопе-
на. Сцены из жизни ставшего бога-
теем бывшего раба слишком богаты 
аллюзиями на современность, что-
бы относиться к ним без доли иро-
нии. Огромные холодильники, ку-
да порой прячутся все персонажи, 
не только дань обществу потребле-
ния, но и попытка остудить жар сар-
казма. Остается надеяться, что он 
не исчезнет из событий Пасхально-
го и в будущем году. Уже объявлено, 
что Йенс-Даниэль Херцог будет ста-
вить «Нюрнбергских мейстерзин-
геров», Марис Янсонс — исполнять 
Малера и Гайдна, а мировой премь-
ерой станет камерная опера Филип-
па Майнца «Тереза» по роману Эми-
ля Золя (совместный заказ фестива-
ля и Гамбургской оперы).

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Михаэль Штурмингер пристрелялся к «Тоске»
Опера Пуччини и другие события зальцбургского Пасхального фестиваля

У «Тоски» в постановке 
 Михаэля Штурмингера 
есть все внешние признаки 
криминальной драмы 
ФОТО OFS/FORSTER
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Сегодня в первом матче 1/4 финала  
Лиги чемпионов туринский «Ювентус»  
принимает мадридский «Реал»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА вернулся на свое место
Он стал лидером регулярного первенства, обыграв УНИКС

Вчера в регулярном чемпио-
нате Единой лиги ВТБ сменил-
ся лидер. На привычное место 
вернулся безусловный фаворит 
первенства ЦСКА, обыгравший 
на своей площадке опережав-
ший армейцев до этого матча 
казанский УНИКС — 80:63.

ЦСКА в России в принципе 
не так много соперников, способ-
ных хотя бы время от времени поку-
сывать его — таких, как УНИКС, но 
нынешняя встреча фаворита с ним 
имела вкус особенный. Удивитель-
но, но к ней именно казанский клуб 
подошел в статусе лидера регулярно-
го чемпионата Единой лиги ВТБ — с 
единственным поражением (как раз 
от армейцев в декабре). В «рекорде» 

московской команды, привыкшей 
к тому, что в апреле верхняя строчка 
за ней уже, как правило, прочно за-
бронирована и никто ее оттуда, как 
бы хорошо ни играл, уже не сдвинет, 
значился на один проигрыш больше.

И то, что этому нюансу ЦСКА при-
дает колоссальное значение, стало яс-
но быстро. Кажется, такими злыми, 
такими собранными армейцы в этом 
сезоне не выходили даже на матчи с 
грандами Евролиги. На месте УНИК-
Са в стартовой четверти легко было 
представить какую-нибудь команду 
из нижней половины таблицы Еди-
ной лиги. Его рвали жестоко и самы-
ми разными способами — прохода-
ми под кольцо, бросками из-под щи-
та и с дистанции… А сами казанцы, 
похоже, оказались объяты ужасом от 
того, что творилось, от собственной 
беспомощности перед стихией. По-
казательным был эпизод, в котором 
их защитник Трент Локкетт после пе-
рехвата, редкой для гостей удачи, убе-
гал в отрыв, но, уже подойдя к трех-
секундной зоне, почему-то, словно не 
поверив в то, что можно идти дальше, 
остановился, дождавшись, когда мяч 
выбьют у него из рук.

До десятиочкового отрыв ЦСКА 
вырос меньше чем за половину чет-
верти. А потом продолжал расти. 

«Подзаморозил» его УНИКС лишь под 
занавес стартовой десятиминутки, 
когда на площадке появился энер-
гичный и страха ни перед кем точно 
не испытывавший Морис Ндур. Но 
именно что «подзаморозил» — о дви-
жении в обратном направлении ре-
чи не шло.

Вторую четверть казанцы откры-
ли парой бодрых и внятных атак. Од-
нако и они расклад не изменили. На 
казанский порыв армейцы ответили 
лишним рядом колючей проволоки 
для своей и так-то жесткой защиты. 
УНИКС в поисках противоядия пы-
тался нащупать выручавший его по 
ходу сезона трехочковый бросок — 
но стрелять из-за дуги лучше все рав-
но получалось у армейцев. Он пытал-
ся хитрее разыгрывать комбинации 
в нападении — но казанские хитро-
сти оппоненты щелкали на раз, как 
перезрелые орехи. Перед большим 
перерывом разница в пользу хозяев 
уже выглядела не просто внушитель-
ной, а такой, которая, по сути, озна-
чала досрочную и безжалостную 
казнь интриги, на долгую и счастли-
вую жизнь которой в этом матче над-
еялись многие.

УНИКС заслужил похвалы уже за 
то, что, пережив такие удары, во вто-
рой половине матча временами смо-

трелся вполне достойно — уже не как 
аутсайдер, а как почти ровня армей-
цам. Но мечтать о том, чтобы отыграть-
ся, смысла никакого не было. Смысл 
теперь для казанцев состоит в том, что-
бы не расслабиться на финишном от-
резке «регулярки» и сберечь вторую 
позицию. Она позволит в play-off не 
пересечься с ЦСКА вплоть до финала.

Алексей Доспехов

Армейцы (слева — Серхио 
Родригес) к большому  
перерыву оторвались  
от УНИКСа на 19 очков  
и спокойно довели матч  
до победы

ТЕННИС

«Решение о моем назначении  
стало неожиданным»
Новый капитан женской сборной России по теннису Игорь Андреев  
о перспективах своей команды

Как и прогнозировал ”Ъ“, в жен-
ской сборной России по тенни-
су произошла смена капитана. 
Место Анастасии Мыскиной, на-
писавшей заявление об отстав-
ке, по решению правления Фе-
дерации тенниса России (ФТР) 
занял Игорь Андреев. 34-летний 
победитель Кубка Кремля 2005 
года рассказал корреспонден-
ту ”Ъ“ Евгению Федякову, как 
его команда будет готовиться 
к предстоящему матчу со сбор-
ной Латвии в Ханты-Мансийске, 
и объяснил, в чем видит свои 
главные задачи.

— К работе в женской сборной 
России в качестве тренера вы 
приступили совсем недавно, пе-
ред проигранным в начале фев-
раля в Братиславе матчем про-
тив команды Словакии. Держали 
в голове вариант, при котором 
на следующий матч против сбор-
ной Латвии 21–22 апреля выйде-
те уже в качестве капитана?
— Конечно, нет. Для меня решение 
о моем назначении стало неожи-
данным. 
— В чем заключается специфика 
работы в женской сборной?
— В первую очередь — в психологии. 
Все-таки надо учитывать, что девуш-
ки по сравнению с ребятами в неко-
торых вещах гораздо более чувстви-
тельны. В подобных вопросах разби-

раться по-своему интересно, и я буду 
стараться вникать во все тонкости.
— В матче play-off второй Миро-
вой группы со сборной Латвии 
21–22 апреля вы рассчитываете 
на Анастасию Павлюченкову, Ека-
терину Макарову, Елену Веснину 
и Наталью Вихлянцеву. С первой 
ракеткой страны Дарьей Касатки-
ной беседы на тему выступления 
в Ханты-Мансийске не было?
— На данный момент мы договори-
лись с теми теннисистками, которые 
готовы играть. Остальные девушки в 
силу загруженности календаря лич-

ных выступлений попросили не 
привлекать их на этот матч. Навер-
ное, это минус, хотя все сильнейшие 
игроки по рейтингу за команду вы-
ступают не всегда. В любом случае, я 
считаю, что состав у нас вполне бое-
способный. И одолеть сборную Лат-
вии даже в том случае, если за нее бу-
дут выступать их лучшие теннисист-
ки Елена Остапенко и Анастасия Се-
вастова, нам по силам, хотя задача 
это непростая.
— Известно, что российские тен-
нисистки не всегда выражают го-
товность выступать за сборную в 

Кубке федерации. Как вы будете 
пытаться решить эту проблему?
— Прежде всего отмечу, что она суще-
ствует не только у нас. Не случайно 
Международная федерация тенниса 
предлагает реформировать не только 
Кубок Дэвиса, но и Кубок федерации. 
А мне как капитану просто нужно ра-
ботать — постоянно общаться на эту 
тему с игроками, тренерами, родите-
лями, доводить до них наши общие 
задачи и возможности федерации, не 
мешая при этом их личному прогрес-
су теннисисток.
— В случае поражения от сборной 
Латвии российская команда вы-
бывает из второй Мировой груп-
пы в зональные соревнования, че-
го не случалось с 1997 года. Осозна-
ете ли вы, какая на вас в данном 
случае ложится ответственность?
— Разумеется. Важность этого матча 
понимает вся команда, поскольку 
опускаться ниже не хочется никому. 
При этом следует помнить, что сбор-
ная Латвии — соперник сильный, а 
командные встречи зачастую быва-
ют непредсказуемы. Но чем бы ни 
закончился этот матч, мы будем про-
должать свою работу, в конце кон-
цов вернемся в Мировую группу, ко-
торая соответствует уровню наших 
теннисисток, и будем бороться за 
главный приз.

полная версия 
kommersant.ru/12288

ПРОЕКТ

Российскому спорту 
пора меняться

Основное противоречие сущест-
вующей системы состоит в том, что 
все рычаги управления и функции 
контроля принадлежат Министерст-
ву спорта. Получается, что Минспорт 
одновременно несет ответственность 
за результат и контролирует средства 
и методы его достижения. Это приво-
дит к прямому конфликту интересов.

Не стоит забывать, что у Минспор-
та есть и масса других функций: раз-
витие массового спорта и профес-
сионального, инфраструктуры, на-
уки, контроль за деятельностью фе-
дераций. Подобной монополии ни 
у одного ведомства не было никог-
да, даже в советские времена. Сис-
тема всегда строилась на противове-
сах: скажем, раньше эту роль по от-
ношению к спорткомитету выпол-
няли мощные спортивные общест-
ва ЦСКА, «Динамо», профсоюзы. Да-
же для меня, человека, выросшего и 
сделавшего карьеру в период жестко-
го ведомственного контроля и цент-
рализованного планирования, оче-
видно: возврата к прежней системе 
быть не может. Тем более в таком из-
вращенном ее толковании.

Нашему спорту необходимо стре-
миться к максимальной независимо-
сти федераций. Именно они должны 
играть ключевую роль в развитии то-
го или иного вида на профессиональ-
ном уровне. Ни один чиновник ми-
нистерства не в состоянии столь глу-
боко разобраться в проблемах опре-
деленной дисциплины, как сотруд-
ники федерации, которые сталкива-
ются с ними ежедневно. Возвращаясь 
в прошлое, хочу напомнить, что уже 
в 1960-е годы советским футболистам 
удалось добиться почти полной неза-
висимости, притом что в большинст-
ве видов спорта должность президен-
та федерации была фактически деко-
ративной. Тогда чиновники Госком-
спорта, убедившись, что абсолютно 
все знания и методики сосредоточе-
ны внутри федерации футбола, спо-
собствовали ее полноценной и само-
стоятельной работе. Только вслушай-
тесь в имена руководителей той эпо-
хи: Гранаткин, Старостин, Качалин... 
Успехи наших футболистов в тот пе-
риод — лишнее подтверждение, что 
система работала правильно.

Министерство спорта на протяже-
нии последних лет героически вы-
полняло практически все возможные 
функции, включая и те, что вступали 
в прямой конфликт между собой. Мне 
кажется, настало время без всякой 
иронии поблагодарить чиновников 
за их тяжелый труд и разделить полно-
мочия. Одним из вариантов могла бы 
стать система, когда ответственность 
за развитие профессионального спор-
та взяли бы на себя Олимпийский ко-
митет России и федерации. А мини-
стерство сосредоточилось бы на сво-
их непосредственных обязанностях: 
массовом и детском спорте, науке.

Стоит напомнить, что система, 
где контроль за профессиональным 
спортом принадлежал Олимпийско-
му комитету России, у нас уже суще-
ствовала. В 1990-е годы, когда наш 
спорт тоже находился в критической 
ситуации, ОКР взвалил на себя эту но-
шу и полностью вместе с федерация-
ми отвечал за подготовку и выступле-
ние спортсменов на международных 
соревнованиях. О результатах, кото-
рые мы показывали тогда, сейчас 
остается только мечтать.

По этому пути идут многие стра-
ны. Нам не придется изобретать ве-
лосипед, можно просто присмотреть-
ся к мировому опыту. В целом ряде 
стран модель, при которой распреде-
лением финансирования занимается 
национальный олимпийский коми-
тет (НОК), успешно реализуется. Более 
того, эта модель полностью отвечает 
Олимпийской хартии, где четко опи-
сано, что именно НОК являются вы-
разителями интересов федераций. И, 

кстати, в футбол многие спортивные 
гранды тоже играют не хуже нас...

Конкретные пути реализации ре-
формы, безусловно, еще надо обсу-
ждать. Ни в коем случае распределе-
ние бюджетных средств не должно 
стать бесконтрольным. Речь должна 
идти именно об усовершенствова-
нии системы, а не о том, чтобы день-
ги просто перечислялись другому ад-
ресату. Считаю, в конечном счете мы 
должны стремиться к тому, чтобы фе-
дерации стали мощными и самосто-
ятельными. Именно в этом случае 
они будут котироваться в мире, а их 
руководители смогут занимать соот-
ветствующие посты и в международ-
ных федерациях.

Сейчас успешные руководители 
национальных федераций у нас при-
надлежат к одной из двух категорий. 
Первая — это известные в прошлом 
спортсмены или тренеры, которые 
сумели найти себя в качестве руково-
дителей. Здесь я имею в виду, напри-
мер, Владислава Третьяка из хоккея, 
Александра Горшкова из фигурного 
катания, Шамиля Тарпищева из тен-
ниса. Ко второй категории относят-
ся крупные бизнесмены, которые до-
бились выдающихся успехов в своей 
профессиональной области, но при 
этом разбираются в спорте и готовы 
вкладывать в него не только финансо-
вые средства, но и душу. Это прежде 
всего Алишер Усманов из фехтова-
ния, Владимир Лисин из стрелкового 
спорта, Василий Анисимов из дзюдо.

То есть примеры отличной рабо-
ты отдельных руководителей есть 
и сейчас. Надо сделать так, чтобы 
именно такая деятельность федера-
ций стала системой, а не исключени-
ем из правил.

В перспективе федерации должны 
самостоятельно зарабатывать средст-
ва, а объемы государственного финан-
сирования постепенно снижаться. Ре-
кламные мероприятия, работа со 
спонсорами, спортивными лотерея-
ми, букмекерами, продажа экипиров-
ки с собственными логотипами — все 
это вполне реально, что подтвержда-
ется мировой практикой. Но чтобы 
подобные механизмы заработали и у 
нас, необходимо в принципе пересмо-
треть подход к спортивному спонсор-
ству. Нам нужны стимулы, которые бу-
дут поощрять как предпринимателей 
приходить в спорт (вроде налоговых 
послаблений), так и руководителей 
федераций этих спонсоров искать.

В целом ближайшие преобразо-
вания могут выглядеть примерно 
таким образом. Сначала ответствен-
ность за развитие профессионально-
го спорта будет передана от Мини-
стерства спорта Олимпийскому ко-
митету России. А затем, всячески раз-
вивая федерации по видам спорта, 
мы добьемся того, чтобы они финан-
сировались напрямую, без посредни-
ков. Сейчас важно хотя бы прийти к 
консенсусу: к чему мы на самом деле 
стремимся, а не просто плыть по тече-
нию, теряя целые федерации.

Много лет назад, еще в 80-е, у ме-
ня был спор с тогдашним минист-
ром легкой промышленности. Он 
упрекал меня в том, что наши спор-
тсмены где-то там не смогли выиг-
рать, не дотянули до победы. Я не вы-
держал и сказал: «Советский спорт 
уже многие годы находится среди 
мировых лидеров. А на каком месте 
наша легкая промышленность, вы 
не задумывались?»

Это к тому, что наш спорт дейст-
вительно достояние нации. Уникаль-
ная отрасль, в которой, несмотря ни 
на что, мы пока не растеряли ведущие 
позиции. Но регресс идет уже доволь-
но давно, и если мы его не остановим 
— будет уже поздно. Уверен, что одни-
ми косметическими мерами тут не 
обойтись. А потому призываю обще-
ство и осо бенно все заинтересован-
ные стороны к дискуссии.

Виталий Смирнов,  
почетный президент ОКР 
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Регулярный чемпионат  
Единой лиги ВТБ
«Парма»—«Енисей» 96:73. «Локомотив-Кубань»—
«Астана» (Казахстан) 79:78. «Химки»—«Калев»  
(Эстония) 96:85. ВЭФ (Латвия)—«Нижний Нов-
город» 94:90. «Зенит»—«Автодор» 79:93. ЦСКА—
УНИКС 80:63.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 20 18 2 90,0
2. УНИКС 17 15 2 88,2
3. «Локомотив-Кубань» 18 13 5 72,2
4. «Зенит» 17 12 5 70,6
5. «Автодор» 17 9 8 52,9
6. «Химки» 19 10 9 52,6
7. «Парма» 18 7 11 38,9
8. ВЭФ 19 7 12 36,8
9. «Нижний Новгород» 17 6 11 35,3
10. «Цмоки-Минск» 18 6 12 33,3
11. «Астана» 19 6 13 31,6
12. «Калев» 20 6 14 30,0
13. «Енисей» 17 3 14 17,6

с1

У

Игорь Андреев: «Чем бы ни закончился матч со сборной Латвии, 
мы в конце концов вернемся в Мировую группу, которая  
соответствует уровню наших теннисисток»  ФОТО РИА НОВОСТИ

Виталий Смирнов: «Ни один чиновник министерства  
не в состоянии столь глубоко разобраться в проблемах  
определенной дисциплины, как сотрудники федерации,  
которые сталкиваются с ними ежедневно»     ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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